
Конкурс завершен. 
Объявляется перерыв, 
чтобы жюри могло 
выбрать лауреатов. 
Вечером на сайте 
состоится видеоверсия 
церемонии закрытия

Елена Манукиян

П
ервый тест, который по-
может находить в крови 
антитела к COVID-19, за-

пущен в производство. Он заре-
гистрирован и теперь будет вы-
пускаться в промышленных 
масштабах. Об этом «РГ» рас-
сказали в Роспотребнадзоре. 
Новая диагностическая система 
нужна, чтобы выявлять имму-
нитет к инфекции, пояснили в 
ведомстве. Тесты, которыми ра-
нее пользовались врачи, позво-
ляли находить только заражен-
ных людей, но не переболевших.

Многие считают, что перене-
сли коронавирус в легкой или 
бессимптомной форме и больше 
не заболеют. Тест-система под-
твердит или опровергнет при-
сутствие антител в крови, пока-
ж е т,  п е р е б о л е л  ч е л о в е к 
COVID-19 или нет. Также с ее по-
мощью можно будет тестировать 
вакцины от коронавируса. «Но-
вый диагностический инстру-

мент позволит проводить оценку 
эффективности разрабатывае-
мых вакцин против COVID-19», 
— сообщает Роспотребнадзор.

Первую диагностическую 
систему на иммунитет к коро-
навирусу в России зарегистри-
ровал государственный науч-
ный центр «Вектор» в Новоси-
бирске. Она прошла все необхо-
димые испытания. Как сообщи-
ли в ГНЦ «Вектор», «регистра-
ционное удостоверение выдано 
в установленном законом по-
рядке и является бессрочным».

Второй тест на определение 

антител к COVID-19 разработа-
ли в ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора. В течение деся-
ти дней его начнут  проводить в 
серологических лабораториях,  
сообщил заместитель директо-
ра ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Александр Горе-
лов в эфире Первого канала. 

Еще один вариант российско-
го теста на иммунитет начнут 
выпускать после майских празд-
ников. Сейчас над ним работает 
группа ученых Института ми-
кробиологии РАН, института Би-
оинженерии, национального ме-

дицинского исследовательского 
центра гематологии Минздрава 
РФ и Центра генетики и репро-
дуктивной медицины Genetico.

«В отличие от теста, разрабо-
танного ГНЦ ВБ «Вектор», где в 
качестве антигена используется 
целый инактивированный ви-
рус, мы получаем рекомбинан-
тный вирусный белок, про кото-
рый известно, что он наиболее 
часто вызывает иммунный от-
вет», — рассказал «РГ» завлабо-
раторией трансплантационной 
иммунологии Национального 
медицинского исследователь-
ского центра гематологии Мин-
здрава РФ Григорий Ефимов.

Буквально в первых числах 
апреля ученым удалось выде-
лить и размножить фрагменты 
белка Spike. Это тот самый щуп 
COVID-19, с помощью которого 
вирус обманывает клетку, что-
бы проникнуть в нее, связыва-
ясь с рецепторами, на-
ходящимися на ее по-
верхности.

ДИАГНОСТИКА Антитела к COVID-19 будут искать с помощью тестов

Как нащупать корону

02
Новые меры 
поддержки 
граждан и биз-
неса прошли 
первое чтение 
в Госдуме

04
В Австрии 
объявили 
об окончании 
карантина, 
во Франции — 
о его продлении

04
Россияне вновь 
увлеклись 
игровыми 
приставками

06
МВФ ожидает 
сильнейшего 
кризиса со вре-
мен Великой 
депрессии

06
Генпрокура-
тура выясняет, 
кто внес 
букмекеров 
в список 
системообра-
зующих 
компаний

09
Вячеслав 
Бутусов — 
о своем первом 
академическом 
альбоме 
ChiaroScuro 
и жизни в само-
изоляции

ФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

Тесты, которыми ранее пользовались 
врачи, позволяли находить 
только зараженных COVID-19 людей,
но не переболевших

Австралийский доллар 46,9436
Азербайджанский манат 43,2154
Армянский драм** 15,0699
Белорусский рубль 29,8818
Болгарский лев 40,9307
Бразильский реал 14,0971

Венгерский форинт** 22,7238
Вон Республики Корея*** 60,3301
Гонконгский доллар* 94,5829
Датская крона 10,7259
Доллар США 73,3150
Евро 80,1186

Индийская рупия** 96,1130
Казахстанский тенге** 17,2131
Канадский доллар 52,7788
Киргизский сом** 93,6555
Китайский юань 10,3834
Молдавский лей* 40,3051

Новый туркменский манат 20,9771
Норвежская крона* 71,0699
Польский злотый 17,5727
Румынский лей 16,5650
СДР  100,1549
Сингапурский доллар 51,7579

Таджикский сомони* 71,6317
Турецкая лира 10,8118
Узбекский сум**** 75,1024
Украинская гривна* 26,9888
Фунт стерлингов 92,1203
Чешская крона* 29,8976

Шведская крона* 73,6139
Швейцарский франк 75,9347
Южноафриканский рэнд* 40,6759
Японская иена** 68,1430

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.04.20

Сергей Лавров 
ответил на вопросы 
журналистов 
в формате видео-
конференции

Почему COVID-19 
застал науку врасплох 
и правда ли, что человечество 
всего в одной мутации от ката-
строфической пандемии?

Анатолий Аксаков — 
о том, сколько 
заемщиков получат 
кредитные 
каникулы

Станислав 
Поздняков: 
На подготовку 
к Олимпиаде-2021 
денег хватит
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила запрет 
на комиссии при оплате 
услуг ЖКХ

Платежка идет 
ва-банк

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект об от-
мене комиссии при оплате услуг ЖКХ. Банковские «над-
бавки» составляют от 0,5% до 2% от суммы платежки, 
а в ряде случаев доходит и до 40%, что несправедливо 
по отношению к гражданам, считают депутаты.

Законопроект внесли «единороссы» во главе с пред-
седателем Госдумы Вячеславом Володиным после согла-
сования такой меры с президентом. «Это такая квазина-
грузка», — отозвался Владимир Путин в разговоре с депу-
татами. Идею также поддержал Центробанк. Поправки 
запрещают взимать с граждан комиссию за перечисле-
ние не только платы за жилое помещение и коммуналь-
ные услуги, но еще и пеней, неустоек, штрафов за непол-
ное или несвоевременное внесение платы. Запрет вво-
дится как для банков, так и для почтовых организаций.

Избиратели во время встреч с депутатами неодно-
кратно обращались с просьбой отменить комиссию при 
оплате услуг ЖКХ, отметил Вячеслав Володин, коммен-
тируя инициативу. «Это справедливо, — считает он, — 
ведь коммунальные платежи — обязательная ежемесяч-
ная часть расходов каждой семьи, и для многих 
пожилых людей, семей с детьми такая комис-
сия — ощутимые дополнительные траты».
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минюста: Необходимо свести 
в единый закон противоэпидемиологические нормы

Кодекс здоровья
Владислав Куликов

В 
течение трех дней, с 
10 по 12 апреля, на 
онлайн-площадке LF 
Академии проходил 
Петербургский Меж-
дународный Юриди-
ческий онлайн-форум 
«9 : Законы корона-
вируса»,  который 

стал одним из крупнейших он-
лайн-мероприятий в мире.

В двух десятках сессий фору-
ма, которые прошли в виртуаль-
ном режиме, приняли участие 
ведущие российские и мировые 
эксперты, руководители орга-
нов власти, международных ор-
ганизаций, министры юстиции, 
известные ученые, адвокаты, но-
тариусы, юристы корпораций.

Об этом важном событии, 
имеющем большое значение 
для развития государственного 
управления и законотворчест-
ва в условиях пандемии, рас-
сказал министр юстиции Рос-
сийской Федерации Констан-
тин Чуйченко.

Константин Анатольевич, 
вы приняли активное учас-
тие в таком масштабном 
онлайн-мероприятии, высту-
пив на пленарном заседании, 
а также на одной из дискусси-
онных сессий онлайн-форума. 
Поделитесь своими впечатле-
ниями об онлайн-форуме, его 
повестке и составе участни-
ков. 

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Учитывая, 
что идея проведения форума в 
таком формате возникла у орга-
низаторов всего за две недели до 
начала мероприятия, на мой 
взгляд, мы превзошли свои соб-
ственные ожидания. Ведь зрите-
лями прямого эфира форума 
стали порядка 300 тысяч чело-
век из 102 стран мира. Одновре-
менно самые популярные сес-
сии смотрели до пятнадцати ты-
сяч человек, а охват аудитории 
различных социальных сетей 
составил более 2 миллионов че-
ловек. 

В онлайн-форуме приняли 
участие 124 спикера из 20 стран 
мира. Большой интерес к про-
грамме онлайн-форума прояви-
ли международные организа-
ции, в том числе Совет Европы, 
Всемирная организация здраво-
охранения, профильные комис-
сии Организации объединен-
ных наций, Международная ор-
ганизация труда и другие.

Также стоит отметить, что 
онлайн-форум сохра-
нил традицию «живо-
го» общения гостей. 
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Министр юстиции Константин Чуйченко сообщил, что прямой эфир Петербургского международного юрфорума смотрели в 102 странах.

КОНТРОЛЬ В Москве 
сегодня заработал 
пропускной режим

Вопросительный 
знак 
на дороге

Любовь Проценко

С сегодняшнего дня, 15 апреля, для поездки по Москве 
и Подмосковью необходим цифровой пропуск. Он ну-
жен и человеку, который едет на личном автомобиле, и 
тому, кто передвигается на общественном транспорте. 
Без пропусков можно ходить только пешком, но и при 
этом необходимо строго соблюдать установленные 
правила и ограничения. Ответы на самые популярные 
вопросы читателей «Российской газеты» о введении 
пропускного режима собрал официальный портал 
мэра и правительства Москвы mos.ru.

Может ли человек, проживающий со мной в одной 
квартире, возить меня на работу на своем личном ав-
томобиле? При этом сам он работает удаленно.
— Такая цель поездки, как подвезти другого челове-

ка на работу, в указе мэра Москвы отсутствует. Поэто-
му во время действия в городе ограничительных мер 
необходимо пользоваться общественным транспор-
том, либо самостоятельно передвигаться на автомоби-
ле (по возможности).

Мы с женой собираемся на ее машине поехать на под-
московный участок. Номер этого автомобиля должны 
оба указывать в пропусках?
— Да, в обоих пропусках необходимо указать номер 

автомобиля. Но в любом случае покинуть ме-
сто проживания можно только с одной из це-
лей, указанных в указе мэра Москвы.
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Платежка идет 
ва-банк

Один из авторов законопроекта — глава дум-
ских «единороссов» Сергей Неверов — расска-
зал, что комиссии составляют от 0,5% до 2%. 

Причем независимо от того, как совершается платеж — 
наличными через кассу банка, онлайн или через бан-
комат.

Неверов также опроверг сообщения СМИ о внепла-
новом повышении тарифов ЖКХ вследствие реализа-
ции таких норм. «Это невозможно потому, что пре-
дельный уровень роста платы за коммунальные услуги 
ограничен», — отметил он.

Также пугают тем, что ресурсоснабжающие органи-
зации будут включать комиссии в тариф. Однако это 
напрямую запрещено постановлением правительства, 
которое вступает в силу в сентябре этого года, подчер-
кнул парламентарий.

Еще одна страшилка — банки перестанут обслужи-
вать, поскольку понесут колоссальные потери, и «чуть 
ли не банковская система рухнет» из-за внесенного за-
конопроекта.

— Есть примеры, когда банки уже не взимают комис-
сию со своих клиентов-пенсионеров, поскольку у них 
всегда на счету стабильный остаток (а это выгодные 
клиенты для банка), — отметил Неверов. — Можно пред-
ложить возмещать эти затраты из прибыли ресурсных 
компаний, которые тоже не последний кусок хлеба до-
едают.

Как рассказал первый зампред Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Игорь Дивинский, в 2018 году 
предприятия сферы ЖКХ выставили россиянам счета 
на сумму 2,63 трлн рублей. Комиссия даже в один про-
цент от этой суммы — 26 млрд рублей. А ведь один про-
цент — это средняя комиссия, у крупных банков она 
иногда доходит до 3%. «Выбора, платить или нет, у на-
селения не существует», — подчеркнул депутат. Осо-
бенно обидно, когда с платежа в сто рублей берут со-
рок рублей комиссии — потому что это минималка, 
объяснил он. То есть речь уже о 40% комиссии! Таким 
образом, общая сумма сборов с граждан гораздо боль-
ше 26 млрд рублей, подытожил Дивинский.  

ДУМА Новые меры 
поддержки граждан 
и бизнеса прошли 
первое чтение

Пакет помощи

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении очередной пакет за-
конопроектов в поддержку граждан и бизнеса в связи с 
распространением коронавирусной инфекции.

Это особенно актуально в нынешней непростой 
экономической и эпидемиологической ситуации, под-
черкнул председатель Госдумы Вячеслав Володин, 
комментируя решения.

Один из принятых законопроектов направлен на 
поддержку семей, оказавшихся в затруднительном 
материальном положении из-за временной потери 
работы. Они смогут получить адресные пособия и вы-
платы без учета дохода за прошлый период. В том чи-
сле это касается пособий на детей в возрасте от трех 
до семи лет.

Как напомнил замглавы минтруда Андрей Пудов, по 
действующему порядку нуждаемость в социальных 
пособиях рассчитывается на основании доходов семьи 
в период от 3 до 6 месяцев (в зависимости от вида посо-
бия). А после принятия законопроекта выплаты будут 
производиться исходя из доходов семьи на момент по-
дачи заявления.

Поддержан также пакет мер в помощь бизнесу. Одна 
из законодательных инициатив позволит предприяти-
ям взять кредиты под гарантии государства — в первую 
очередь для выплаты зарплаты работникам, а также на 
поддержку текущей деятельности предприятий, кото-
рые сегодня как никогда нуждаются в оборотных сред-
ствах. По словам главы Комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Андрея Макарова, без механизма госгаран-
тий возможность такой кредитной поддержки серьез-
но ограничена.

Другой законопроект направлен на облегчение на-
логового бремени для предприятий, которые приобре-
тают средства индивидуальной защиты, оборудование 
и тесты для диагностики коронавируса. Они смогут 
снижать размер налогооблагаемой прибыли на сумму 
произведенных затрат. «Данная мера позволит компа-
ниям снизить затраты на обеспечение своих работни-
ков всеми необходимыми средствами защиты от коро-
навирусной инфекции, а также закупить необходимое 
медицинское оборудование для нуждающихся в этом 
больниц и поликлиник», — объяснил Вячеслав Воло-
дин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о необходимости новых шагов по поддержке 
экономики

Ответить на вызов
Кира Латухина

П
оследствия для предприя-
тий в связи с пандемией 
коронавируса не стали 

шоком для системы управления. 
Власти знали, что будет происхо-
дить, и приняли целый ряд реше-
ний по поддержке экономики. Но 
нужны новые шаги, адекватные 
уровню новых вызовов, заявил 
президент на совещании по эко-
номическим вопросам, которое 
он провел в дистанционном ре-
жиме из своей резиденции в Но-
во-Огарево. Владимир Путин 
также заявил, что сокращение 
спроса стало самой чувствитель-
ной проблемой для компаний из-
за ситуации с коронавирусом и 
констатировал снижение числа 
ипотечных кредитов, что не мо-
жет не сказаться на строительст-
ве.

В совещании приняли учас-
тие высокопоставленные чинов-
ники кремлевской администра-
ции и правительства, профиль-
ные министры, председатель 
Центробанка и мэр Москвы. 
«Ситуация сегодня, конечно, не-
обычная, это совершенно оче-
видно», — заявил глава государст-
ва и предложил участникам 
встречи внимательно проанали-
зировать тенденции в экономи-

ке, проявившиеся в последние 
недели, а также поговорить о 
прогнозах. Как и в других стра-
нах, российская экономика и 
бизнес столкнулись с серьезным 
давлением. «Эпидемия корона-
вируса уже повлияла и продол-
жает самым негативным обра-
зом влиять на деловую, предпри-
нимательскую активность. На 
динамику рынка труда», — кон-
статировал президент.

Нарушены многие коопера-
ционные, торговые, хозяйствен-
ные связи. «Предприятия из-за 
необходимых ограничительных 
мер были вынуждены поменять 
привычный график работы. Осо-
бенно сложно ситуация склады-
вается для малого и среднего биз-
неса, для организаций сферы 
услуг», — продолжил глава госу-
дарства.

Самая чувствительная про-
блема для компаний — сокраще-
ние спроса, считает Путин. Объ-
ем розничных продаж в России в 
апреле снизился более чем на 35 
процентов. «Это говорит о том, 
насколько резко, практически 
одномоментно сжался рынок. И 
для многих предприятий это дей-
ствительно сильное потрясе-
ние», — оценил он.

Другой интегральный показа-
тель состояния экономики — по-

требление энергоресурсов. И 
здесь также динамика отрица-
тельная: за первые 12 дней апре-
ля потребление электроэнергии 
снизилось на 5 процентов по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. «То есть предпри-
ятия стали меньше загружать 
свои мощности», — пояснил пре-
зидент.

Глава государства отметил 
также стагнацию кредитования 
реального сектора. А значит, 
многие инвестиционные планы 
компаний, программы развития 
и обновления предприятий по-
ставлены на паузу. За первую не-
делю апреля во многих, в том чи-
сле системообразующих банках 
резко падает число новых ипо-
течных кредитов, также заявил 
Путин. И это не может не отра-
зиться на строительной отрасли 
и на смежных секторах.

Впрочем, власти это предви-
дели. «Собственно говоря, ниче-
го здесь неожиданного для нас 
нет, — сказал президент. — Мы по-
нимали, как будет развиваться 
ситуация. Это шок для предприя-
тий, но для системы управления 
никакого шока здесь быть не 
должно. Мы с вами знали, что бу-
дет происходить, и даже понима-
ли сроки, в которые мы стол-
кнемся с этими трудностями».

«Целый ряд решений по под-

держке экономики, бизнеса, ма-
лого и среднего предпринима-
тельства уже объявлен и реали-
зуется. Но ситуация такова, что 
необходимы новые, дополни-
тельные шаги, адекватные уров-
ню новых вызовов», — объявил 
Путин. Ресурсы, инструменты, 
резервы для активной антикри-
зисной политики есть, и нужно 
использовать их максимально 
эффективно и с ощутимым ре-
зультатом для экономики, а зна-
чит, для граждан, подчеркнул он.

Глава государства напомнил, 
что на прошлой неделе было по-
ручение правительству подгото-
вить программу поддержки биз-
неса с упором на сохранение за-
нятости и доходов людей. «Ранее 
также просил проработать меры 
по устойчивому кредитованию 
реального сектора экономики», 
— добавил он и предложил это об-
судить.  

СУД КС РФ 
разъяснил 
порядок 
наказания 
за нарушения 
в сфере 
транспортной 
безопасности

ДОКАЖИТЕ 
УМЫСЕЛ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал суды доказывать умышлен-
ный характер действий или 
бездействия юридических лиц, 
которых привлекают к ответ-
ственности за неисполнение 
требований по обеспечению 
транспортной безопасности. В 
противном случае им может 
быть вменено только деяние, 
совершенное по неосторожно-
сти.

Проверку положений КоАП 
РФ на соответствие Конститу-
ции РФ инициировал пасса-
жирский порт Санкт-Петер-
бурга «Морской фасад», кото-
рый в 2018 году был оштрафо-
ван как юридическое лицо на 
200 тысяч рублей за несоблю-
дение требований закона о 
транспортной безопасности. 
Внеплановая проверка показа-
ла, что на объекте отсутствуют 
необходимые для этого техни-
ческие средства, имеются на-
рушения работы охранных те-
левизионных систем и про-
пускного режима, а досмотры 
проводят лица, не аттестован-
ные в установленном порядке.

Представители Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
транспорта посчитали нару-
шения умышленными, по-
скольку руководство порта не 
могло не знать о требованиях 
закона, и суды общей юрис-
дикции с ними согласились. 
Однако юристы порта, оспари-
вая это решение и ссылаясь на 
коллизию между частями 1 и 3 
статьи 11.15.1 КоАП РФ, дошли 
до высшей юридической ин-
станции страны.

Как пояснил в ходе публич-
ных слушаний представитель 
АО «Пассажирский Порт 
Санкт-Петербург «Морской 
фасад» Олег Шуклин, первая 
часть этой статьи устанавлива-
ет ответственность за наруше-
ние по неосторожности, одна-
ко такая интеллектуально-во-
левая характеристика не мо-
жет применяться к юрлицу. А 
поскольку часть 3 с ней соот-
носится, то и за умышленное 
нарушение требований в обла-
сти транспортной безопасно-
сти юридическое лицо при-
влечь нельзя.

— О действиях юридическо-
го лица, а стало быть, о форме 
его вины можно судить по дей-
ствиям тех лиц, которые упол-
номочены представлять его по-
зицию в гражданском обороте, 
— работников, учредителей, 
представителей, — возразил 
ему полномочный представи-
тель президента в КС РФ Алек-
сандр Коновалов. — В граждан-
ском праве это аксиома, и та-
кой же подход должен приме-
няться в других отраслях пра-
вового регулирования. 

Изучив доводы сторон, КС 
РФ учел в том числе и этот до-
вод. В частности, напомнил суд 
свои решения прежних лет, 
«вина юридического лица про-
является в виновном действии 
(бездействии) соответствую-
щих физических лиц, действу-
ющих от его имени и допустив-
ших правонарушение». Одна-
ко, если возможность соблюде-
ния всех требований имелась, 
но из обстоятельств дела не ус-
матривается умышленный ха-
рактер их несоблюдения, речь 
может идти только о наруше-
нии, совершенном по неосто-
рожности. Иными словами, 
вывод о намеренном наруше-
нии требований закона дол-
жностными лицами юридиче-
ского лица должен быть надле-
жащим образом мотивирован 
в постановлении по делу об ад-
министративном правонару-
шении.

— Правоприменительные 
решения, принятые по делу АО 
«Пассажирский Порт Санкт-
Петербург «Морской фасад» 
подлежат пересмотру, — поста-
новил КС РФ.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры евразийской пятерки 
объединят усилия против пандемии

Правила борьбы

Кира Латухина

С
аммит Евразийского 
экономического со-
юза (ЕАЭС) впервые 
прошел в формате 
видеоконференции. 
Лидеры выразили 
решимость объеди-
нить усилия для про-
тивостояния общей 

угрозе — пандемии, но подчер-
кнули, что борьба с ней не долж-
на приводить к остановке ме-
ждународной торговли и инве-
стиций. Евразийская пятерка — 
Россия, Белоруссия, Армения, 
Казахстан и Киргизия — призва-
ла весь мир прекратить воору-
женные конфликты, торговые 
войны и односторонние сан-
кции. 

Пандемия негативно влияет 
на все стороны жизни практи-
чески во всем мире, констати-
ровал президент РФ Владимир 
Путин, выступая на саммите. 
«Существенно возрастает на-
грузка на систему здравоохра-
нения, требуются действитель-
но экстраординарные меры, 
чтобы остановить распростра-
нение инфекции», — отметил он. 
В некоторых странах «пятерки» 
действительно принимаются 
чрезвычайные меры. 

Эффективно противостоять 
пандемии можно только путем 
объединения усилий междуна-
родного сообщества, подчер-
кнул Путин и рассказал о приня-
тых в России мерах. Пик заболе-
ваемости не пройден, в боль-
шинстве регионов введен режим 

самоизоляции или карантина, до 
30 апреля установлены нерабо-
чие дни с сохранением зарплаты. 
Увеличиваются объемы диагно-
стики и тестирования, значи-
тельные средства направлены на 
развертывание инфекционных 
блоков, закупку оборудования и 
техники. По линии минобороны 
строятся 16 специализирован-
ных госпиталей. 

Рассказал президент и о до-
полнительных выплатах меди-
кам, и о поддержке семей с деть-
ми, временно безработных, тех, 
у кого сильно снизились доходы. 
«Общий объем средств, выделя-
емых правительством на мини-
мизацию негативных последст-
вий эпидемии, достигает 1,2 
процента ВВП. Такой же объем 
содействия предусмотрен и 
Центральным банком», — сооб-
щил Путин. Целевая помощь 
оказывается предприятиям, 
прежде всего тем, которые со-
храняют занятость, на полгода 
предоставлена отсрочка по на-
логам, страховым платежам. 
Власти думают над следующими 

шагами поддержки экономики. 
Россия также старается помочь 
остро нуждающимся странам, 
идет активная работа над лекар-
ствами и вакцинами, и глава го-
сударства надеется, что в бли-
жайшее время Москва сможет 
поделиться результатами.

По линии ЕАЭС уже приняты 
решения: для импорта социаль-
но значимых товаров открыт 
«зеленый коридор». Путин, как 
и другие лидеры стран альянса, 
считает, что надо подумать над 
расширением этой практики. 
Правительства «пятерки» будут 
вместе принимать меры по ог-
раничению вывоза в третьи 
страны критически важных 
медпрепаратов и техники, соци-
ально значимых товаров, чтобы 
не допустить дефицита на союз-
ном рынке. «Стоит подумать о 
том, чтобы снизить или обну-
лить таможенные пошлины на 
комплектующие и материалы 
для экономически и социально 
значимых отраслей, в целом 
поддержать промышленное 
производство... Речь идет пре-

жде всего о воздушном тран-
спорте, туризме, гостиничном 
бизнесе, сфере развлечений и 
досуга, общественного пита-
ния, культуры и спорта», — пере-
числил российский лидер.

«Методы борьбы с панде-
мией должны быть разумными 
и пропорциональными, не при-
водить к разрыву наработанных 
десятилетиями кооперацион-
ных связей, остановке междуна-
родной торговли, прекращению 
взаимных инвестиций», — зая-
вил Путин и призвал начать раз-
работку мер, которые создадут 
условия для экономического 
развития. Востребовано также 
взаимодействие центробанков 
«пятерки» по смягчению пара-
метров кредитования реально-
го сектора, расширения безна-
личных и «быстрых» платежей, 
дистанционного получения 
банковских услуг.

Заседание Высшего совета 
запланировано на 19 мая. Гото-
вится проект стратегических 
направлений развития Евра-
зийской экономической интег-
рации до 2025 года, и россий-
ский лидер предложил усилить 
положения по сотрудничеству в 
сфере здравоохранения.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко призвал кол-
лег к сплоченности. Нужно 
обеспечить стабильность и спо-
койствие в обществе, убежден 
он. «Односторонние действия 
государств поставили под угро-
зу торговые отношения, коопе-
рационные цепочки, трудовую 
миграцию. Отсутствие коорди-

нации усилий усугубляет эти 
негативные факторы», — кон-
статировал Лукашенко и пред-
ложил сохранить транспор-
тный транзитный коридор че-
рез Россию в страны ЕАЭС. «По-
ставить все, что сделано, под уг-
розу можно даже неосознанно, с 
помощью популярных сегодня 
противоэпидемических мер», — 
предостерег Лукашенко и со-
слался на европейские страны, 
США и Китай, где «очень быстро 
спохватились» и некоторые на 
пике пандемии «откручивают 
назад», принимая меры эконо-
мического восстановления.

ЕАЭС мог бы продумать ме-
ханизмы укрепления взаимо-
действия по повышению продо-
вольственной самообеспечен-
ности, заявил президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев. 
Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян назвал крайне 
важными бесперебойные грузо-
вые перевозки со странами 
ЕАЭС и призвал ускорить при-
нятие мер для максимально воз-
можного увеличения доли пла-
тежей в нацвалютах в торговле 
внутри Союза. Глава Киргизии 
Сооронбай Жээнбеков предло-
жил переориентировать работу 
Евразийского банка развития и 
Евразийского фонда стабилиза-
ции и развития, а также обну-
лить ввозные пошлины на меди-
цинские изделия и социально 
значимые товары.  

Рабочая встреча лидеров России, 
Беларуси, Армении, Казахстана 
и Киргизии прошла в дистанцион-
ном формате.

А К Ц Е Н Т

Методы борьбы с пандемией 
должны быть разумными 
и пропорциональными, не приводить 
к разрыву наработанных десятилетиями 
кооперационных связей

Вывод о намерен-
ном нарушении 
требований 
закона должен 
быть надлежащим 
образом 
мотивирован

А К Ц Е Н Т

Эпидемия коронавируса уже повлияла 
и продолжает самым негативным 
образом влиять на деловую, 
предпринимательскую активность
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Между тем

Президент России Владимир Путин 15 апреля обсудит с членами прави-

тельства развитие радиоэлектронной промышленности в 2020 году и в 

долгосрочной перспективе. Как сообщили в пресс-службе Кремля, со-

вещание пройдет в режиме видеоконференции. С докладом выступят 

вице-премьер Юрий Борисов и глава минпромторга Денис Мантуров. 

Также планируется рассмотреть другие актуальные вопросы.

ЗАНЯТОСТЬ Можно ли 
превратить самоизоляцию 
в неоплачиваемый отпуск

Право 
на зарплату

Ольга Игнатова

Работодатели не могут по своей инициативе отправить 
работников в отпуск без сохранения зарплаты либо пе-
ренести отпуск сотрудников на период нерабочих дней 
без их письменного согласия. Об этом, как передает 
сайт стопкоронавирус.рф, сообщили в Роструде. При 
этом размер заработной платы в нерабочие дни дол-
жен соответствовать тому, который работник получил 
бы, если бы отработал эти дни в обычном режиме.

Зарплата — это должностной оклад, компенсацион-
ные надбавки и стимулирующие выплаты. Закон не 
предусматривает для работодателя возможности отка-
заться от выплаты начисленной зарплаты, в том числе 
по мотивам форс-мажора. Уменьшить зарплату можно 
лишь по соглашению сторон.

Нельзя и увольнять сотрудников, кроме как по соб-
ственному желанию, по соглашению сторон, а также в 
связи с истечением в этот период срочных договоров. 
При этом работодатель обязан в день увольнения вы-
дать трудовую книжку и произвести с ним расчет.

Важно помнить, что в период нерабочих дней рабо-
тодатель должен сам определить график работы, спо-
собы обмена информацией и возможность использо-
вания ресурсов на дому. Все сотрудники, переведенные 
на дистанционную работу, должны добросовестно ис-
полнять обязанности. За дистанционную работу поло-
жена та же оплата, что и за работу в офисе.  
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Госдума и правительство 
против коронавируса

На прошлой неделе предсе-
датель правительства провел 
совещания в режиме видеокон-
ференций с руководством всех 
фракций Государственной 
Думы, на которых обсуждались 
меры по борьбе с коронавиру-
сом и его последствиями. По 
итогам совещания премьер-ми-
нистра с фракцией «Единая 
Россия» мы подготовили целый 
ряд предложений и направили 
их Михаилу Мишустину.

Например, мы выступили с 
инициативой ограничивать 
цены на продовольствие, если 
имеет место их необоснован-
ный спекулятивный рост. Таким 
образом мы рассчитываем обес-
печить доступность продоволь-
ственных товаров для граждан в 
период пандемии. Михаил Ми-
шустин поддержал нашу иници-
ативу и поручил Федеральной 
антимонопольной службе и 
профильным министерствам 
разработать комплекс мер для 
достижения поставленной цели.

Также мы заявили о своем 
намерении как можно скорее 
принять законопроект, касаю-
щийся регулирования аптеч-
ной деятельности. Напомню, 
что он направлен против моно-
полизации рынка розничной 
торговли лекарствами, а зна-
чит, против завышения цен на 
них. Кроме того, согласно это-
му документу аптеки будут 
обязаны информировать гра-
ждан о наличии дешевых анало-
гов дорогих лекарственных 
средств. Мы попросили прави-
тельство принять участие в ра-
боте над данным законопроек-
том, и премьер-министр дал со-
ответствующее поручение ми-
нистерству здравоохранения.

Отмечу также, что фракция 
«Единая Россия» рекомендова-
ла правительству обратить 
внимание регионов на необхо-
димость увеличения приема 
абитуриентов в медицинские 
колледжи для решения пробле-
мы нехватки кадров в поликли-
никах и больницах. Это предло-
жение тоже получило поддер-
жку премьер-министра, и по 
его поручению до 15 мая мини-
стерство просвещения, мин-
здрав и минобрнауки совмест-
но с субъектами Федерации 
должны будут представить 
план увеличения числа образо-
вательных организаций, осу-
ществляющих подготовку сред-
него медицинского персонала.

Помимо этого мы призвали 
правительство расширять при-
менение телемедицинских тех-
нологий, особенно в период эпи-
демий, и активизировать выезд-
ные формы оказания медицин-
ской помощи для того, чтобы 
люди, имеющие проблемы со 
здоровьем, могли оперативно 
получать необходимое лечение.

Наконец, мы предложили 
принять меры по корректиров-
ке бюджетной и налоговой по-
литики для поддержки регио-
нов и граждан в непростой эко-
номической ситуации.

Во-первых, мы рекомендо-
вали правительству разрабо-
тать индивидуальные програм-
мы развития субъектов Феде-
рации с высокой долей дотаций 
и с неблагоприятной демогра-
фической ситуацией. Премьер-
министр дал поручение мини-
стерству финансов и минэконо-
мразвития совместно с заинте-
ресованными федеральными 
органами власти проработать 
эту инициативу и представить 
предложения по конкретному 
перечню регионов до 8 мая.

Во-вторых, по нашей прось-
бе будет рассмотрен вопрос о 
временной отмене штрафных 
санкций для субъектов Федера-
ции, которые получили субси-
дии, но не смогли достигнуть 
необходимых показателей.

В-третьих, мы посчитали це-
лесообразным дать регионам 
право предоставлять друг дру-
гу бюджетные кредиты, в том 
числе на строительство инфра-
структурных объектов, обслу-
живающих сразу несколько 
субъектов Федерации. Минфин 
и региональные органы испол-
нительной власти уже готовят 
свои предложения на этот счет.

В-четвертых, мы предложи-
ли освободить специальные вы-
платы работникам здравоохра-
нения, оказывающим помощь 
больным коронавирусом, от 
уплаты налога на доходы физи-
ческих лиц. Эта идея также 
была поддержана председате-
лем правительства.

Надеюсь, что и другие пред-
ложения «Единой России» не 
останутся без внимания и бу-
дут реализованы в самое бли-
жайшее время.  

— Все материалы автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/5033

Николай Долгополов

З
апущен сайт про Кем-
бриджскую пятерку, со-
зданием которого занима-

лись историки, научные работ-
ники, ученики Кима Филби. На 
эти цели в ноябре прошлого 
года был выделен Президент-
ский грант. Руководила проек-
том команда добровольцев во 
главе с членом Общественной 
платы РФ Вероникой Краше-

нинниковой и ее заместителем 
полковником Службы внеш-
ней разведки в отставке, кан-
дидатом исторических наук 
Михаилом Богдановым. Глав-
ный консультант — вдова Фил-
би и хранительница его лично-
го архива Руфина Ивановна 
Пухова-Филби. Директор СВР, 
председатель Российского 
и с т о р и ч е с к о г о  о б щ е с т в а 
Сергей Нарышкин обратился с 
приветствием к первым чита-

телям. В нем, в частности, гово-
рится:

«Я рад приветствовать всех 
посетителей интернет-портала, 
рассказывающего о выдающем-
ся советском разведчике Киме 
Филби и знаменитой Кем-
бриджской пятерке. История 
этой группы является одной из 
самых ярких и героических 
страниц истории отечествен-
ной внешней разведки. В этом 
году наша страна, да и весь мир 

будут отмечать 75-ю годовщи-
ну победы советского народа в 
Великой Отечественной войне 
и во Второй мировой войне. 
Свой весомый вклад в разгром 
фашизма внесли и советские 
разведчики. Такие люди, как 
Ким Филби и его товарищи, 
приближали, как могли, эту 
долгожданную и великую дату — 
9 мая 1945 года. И наш долг се-
годня — сохранять память об их 
подвигах.

На сайте http://cambridge5.ru 
//about уже можно прочитать 
книги и статьи о Филби и Кем-
бриджской пятерке. Посмотреть 
фотографии и видеоматериалы. 
О пятерке и ее руководителе рас-
сказывают люди, хорошо Филби 
знавшие, а также скрупулезно 
изучавшие его биографию. И это 
— только начало. Цель проекта 
амбициозна — собрать в одном 
месте максимум материалов о 
Кембриджской пятерке.  

РЕЗОНАНС Эксперты 
«Валдайского клуба» 
обсудили восприятие 
современным обществом 
событий 1939—1945 годов 

Москва 
открывает 
архивы 

Александр Гасюк

Во вторник в международном дискуссионном клубе 
«Валдай» обсудили роль и место, которое занимают со-
бытия 1939—1945 годов в политической, обществен-
ной и культурной жизни России, а также целого ряда 
государств от Европы до Азии. В онлайн-телеконферен-
ции под названием «Идейные конструкты Второй ми-
ровой войны в современном дискурсе» приняли учас-
тие действующие и бывшие политики, дипломаты и де-
ятели искусства из России, Германии, Японии, Польши 
и Словакии.

По мнению принявшего участие в мероприятии 
«Валдая» помощника президента РФ и председателя 
Российского военно-исторического общества (РВИО) 
Владимира Мединского, актуальность темы Второй 
мировой войны в нынешних реалиях объясняется 
основами современной системы международных от-
ношений, заложенных на решениях Ялтинской, Пот-
сдамской, отчасти Сан-Франциской конференций, а 
также в ходе «большого» Нюрнбергского процесса. 
«Были заложены правильные юридические и нравст-
венные основы в фундамент существующего миропо-
рядка. За это мы 
должны сказать 
спасибо державам-
победительницам, 
тем, кто создал кон-
струкцию ООН и 
весь последующий 
механизм мирного 
урегулирования 
споров», — сказал 
Мединский.

Что же до попы-
ток ряда стран по-
ставить под вопрос 
итоги самого 
страшного военно-
го конфликта ХХ 
века, то это чревато 
«взрывом фунда-
мента» всей системы сложившихся международных 
отношений, считает председатель РВИО. В этом кон-
тексте Мединский упомянул скандальную прошло-
годнюю резолюцию Европейского парламента о фак-
тическом признании равной ответственности за на-
чало Второй мировой войны нацистской Германии и 
СССР. Кроме того, по словам помощника президента 
РФ, приведенное на днях в исполнение решение му-
ниципалитета Праги о сносе памятника советскому 
маршалу Ивану Коневу стало «личным оскорблением 
народу России». Ведь именно Коневу, отдавшему 75 
лет назад приказ не использовать тяжелую артилле-
рию при штурме чешской столицы, Прага обязана со-
хранением своей исторической части, напомнил Ме-
динский.

Практическим итогом Второй мировой войны на 
европейском континенте стало строительство объеди-
ненной Европы, отметил в ходе «валдайской дискус-
сии» посол ФРГ в РФ Геза Андреас фон Гайр. Немецкий 
дипломат подчеркнул: «Именно на уникальном фунда-
менте воспоминаний о войне стали возможны успехи 
интеграции единой Европы». Другая причина этого в 
том, что Германия нашла в себе силы «честно и откры-
то посмотреть в свое прошлое, поскольку именно мы 
стали ключевой причиной самой ужасной из всех войн 
и Холокоста», сказал Фон Гайр.

В другой бывшей державе стран «оси» — Японии — 
сегодня также признают ответственность за траге-
дию войны и причиненные народам страдания. Об 
этом в ходе обмена мнениями на площадке «Валдая» 
заявил экс-премьер-министр Японии Юкио Хатоя-
ма. Польский режиссер Кшиштоф Занусси и его рос-
сийский коллега Александр Котт высказали собст-
венные взгляды на текущие процессы «визуализа-
ции истории». Так, Занусси считает, что война стала 
«лабораторией человеческого опыта», и именно по-
этому к ее идейным образам и конструкциям до сих 
пор продолжают обращаться в современной массо-
вой культуре.  

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России Сергей Лавров ответил 
на вопросы журналистов в формате видеоконференции

Хайко, 
я серьезно говорю
Екатерина Забродина 

В
о вторник глава рос-
сийского МИД Сергей 
Лавров провел, навер-
ное, самую необыч-
ную пресс-конферен-
цию — впервые она 
прошла в формате ви-
деосвязи. Российские 
и иностранные жур-

налисты задавали министру во-
просы удаленно — некоторые из 
своих редакций, а некоторые 
даже из дома. Сергей Лавров 
рассказал о новых вызовах ми-
ровому сообществу в условиях 
пандемии коронавируса и отве-
тил на вопрос «РГ» о том, когда 
дипломаты выйдут из самоизо-
ляции и вернутся к традицион-
ному общению.

«Работаем в удаленном ре-
жиме, традиционные формы ди-
пломатических переговоров 
временно приостановлены», — 
признал министр. Отвечая на 
вопрос «РГ», Сергей Лавров 
рассказал, что намеченное на 
май заседание глав МИД стран — 
членов Совета Европы, которое 
должно было состояться в 
Страсбурге вместо Тбилиси, 
все-таки решили перенести. Те-
перь уже оно пройдет в ноябре, 
и на этот раз в Греции, которая 
сменит Грузию на посту предсе-
дателя Совета Европы. Тем вре-
менем многие европейские кол-
леги Сергея Лаврова не скрыва-
ют, что хотели бы встретиться с 
ним как можно скорее. Напри-
мер, глава немецкого дипведом-
ства Хайко Маас сообщил в не-
давнем интервью журналу 
Spiegel, что ради переговоров с 
российским министром даже 
готов надеть маску. «Я хочу че-
рез вас передать ему приглаше-
ние прилетать в любое время, 
если он найдет способ добрать-
ся до Москвы. Как только он 
здесь приземлится, полную без-
опасность его жизни и здоро-
вью, здоровью его делегации мы 
обеспечим. Пусть прилетает. 
Хайко, если ты меня сейчас слы-
шишь, я серьезно говорю», — 
подтвердил Сергей Лавров.

Как известно, этой осенью 
ожидается сразу несколько зна-
ковых дипломатических собы-
тий. Прежде всего это юбилей-
ная сессия Генассамблеи ООН, о 
перспективе проведения кото-
рой пока ничего не говорят. Кро-
ме того, президент России Вла-
димир Путин предложил прове-
сти отдельный саммит лидеров 
пяти стран — постоянных членов 
Совбеза ООН, приуроченный к 
75-летию основания главой ме-
ждународной организации. По 
словам Лаврова, его точную дату 
еще предстоит согласовать, од-
нако все партнеры по «пятерке» 
по-прежнему исходят из того, 
что такая встреча должна быть 
только очной. «Что касается воз-
можности видеоконференции, 

мы ее не исключаем, но не вза-
мен основному саммиту, а толь-
ко если главы государств сочтут 
необходимым уже на этом этапе 
проконсультироваться друг с 
другом, прежде всего в том, что 
касается задач по противодейст-
вию коронавирусу», — подчер-
кнул министр.

Вообще же, по убеждению 
Сергея Лаврова, «видеодипло-
матия», которая использовалась 
и прежде, в любом случае «ни-
когда не заменит личного обще-
ния». «Есть вещи, которые нель-
зя доверять ни бумаге, ни элек-
тронным средствам коммуника-
ции», — заключил глава МИД в 
ответ на вопрос «РГ».

По мнению Лаврова, кризис, 
вызванный эпидемией корона-
вируса, должен стать для всех 
международных игроков «при-
вивкой от эгоизма и соблазна 
дальше решать свои проблемы за 
счет интересов других стран». 
Впрочем, обратные примеры 
уже встречаются. Прежде всего 

речь идет о политике односто-
ронних санкций, которые не 
только нелегитимны, но еще и в 
условиях пандемии «сокращают 
возможности противодейство-
вать ей». Министр напомнил, как 
недавно США не пропустили на 
Кубу партию медицинского обо-
рудования, отправленную ки-
тайским предпринимателем 
Джеком Ма для помощи странам 
Латинской Америки, а также раз-
вернули кампанию по дискреди-
тации кубинских врачей, кото-
рые в тяжелых условиях помога-
ют десяткам стран мира. «Это не-
достойно великой страны», — за-
метил Лавров, призвав не поли-
тизировать тему коронавируса. 
«Когда мы слышим рассуждения 
о том, что Китай должен будет 
всем заплатить за то, что эта ин-
фекция появилась и якобы кто-
то там кого-то несвоевременно 
проинформировал, это перехо-
дит всякие пределы и все прили-
чия. В Лондоне кто-то уже посчи-
тал, что Китай должен 3 триллио-

на 700 миллиардов долларов или 
евро Евросоюзу за ущерб, кото-
рый был нанесен этой панде-
мией. А кто-то вообще выступает 
за то, чтобы арестовывать китай-
скую собственность за рубежом. 
У меня волосы на голове встают, 
когда я слышу подобные вещи», 
— признал глава МИД. Он также 
прокомментировал слова шефа 
европейской дипломатии Жозе-
па Борреля о том, будто РФ и КНР 
используют «коронавирусный 
кризис», чтобы набрать геополи-
тические очки. «Печально, что 
Жозеп Боррель это произнес. Пе-
чально, что есть люди, которые 
пытаются делать из мухи слона и 
представлять все то, что осу-
ществляется, скажем, в Италии, 
чуть ли не военным вторжением 
на территорию НАТО и Евросою-
за, — отметил министр. — Совсем 
недавно в газете La Stampa была 
на эту тему статья, которая абсо-
лютно голословно пыталась при-
низить и дискредитировать зна-
чение той помощи, которую Рос-
сия оказывает Италии… по пря-
мой просьбе премьера Джузеппе 
Конте».

Поговорил Лавров не только 
про коронавирус. Так, он про-
комментировал скандальный 
снос памятника советскому 
маршалу Ивану Коневу, руково-
дившему операцией по освобо-
ждению чешской столицы в мае 
1945 года. По словам главы МИД 
РФ, «возмутительные и цинич-

ные» действия муниципалитета 
Праги противоречат межправи-
тельственному договору 1993 
года, который содержит обяза-
тельства по обеспечению со-
хранности воинских мемориа-
лов. «Тем самым были подорва-
ны договоренности, которые ле-
жат в основе наших отношений 
последние 30 лет. Нас заверяют, 
что этот памятник являлся му-
ниципальной собственностью. 
Но мы твердо знаем, что это не 
так. До сноса он состоял в респу-
бликанском реестре в качестве 
муниципального объекта, и мы 
исходим из того, что вопрос мо-
жет быть урегулирован исклю-
чительно в соответствии с поло-
жениями упомянутого мной до-
говора», — подчеркнул Лавров.

Министр обратил внимание 
на «небезынтересную деталь»: 
отец 36-летнего Ондржея Ко-
ларжа, возглавляющего муни-
ципалитет Прага-6 и ответст-
венного за решение о сносе, был 
сотрудником министерства 
иностранных дел Чехии, послом 
в США и России, а сейчас «под-
визается советником американ-
ской консалтинговой компа-
нии, которая готовила для чеш-
ских муниципальных деятелей 
заключения для обоснования 
сноса монумента».  

Российские и иностранные журнали-
сты задавали министру вопросы уда-
ленно — некоторые из своих редак-
ций, а некоторые даже из дома.

А К Ц Е Н Т

По словам главы МИД РФ, «возмутитель-
ные и циничные» действия муниципали-
тета Праги противоречат межправитель-
ственному договору 1993 года

В Японии
также признают
ответственность 
за трагедию 
войны
и причиненные 
народам
страдания 
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ИСТОРИЯ Запущен сайт о выдающемся советском разведчике Киме Филби

И снова о «пятерке»

 КСТАТИ

Владимир Мединский направит в Следственный комитет РФ 

список лиц, несущих ответственность за снос в Праге па-

мятника советскому маршалу Ивану Коневу. «Весь этот 

список в полном составе я направлю в Следственный коми-

тет, чтобы возбужденное дело было не абстрактным, а при-

вязано к конкретным фамилиям негодяев, которые вот так 

относятся к нашей общей истории и общей памяти», — при-

водятся слова Мединского на официальном сайте РВИО. 

Если результат проведенного расследования покажет лич-

ную вину людей, голосовавших за снос памятника, органи-

зовавших этот демонтаж, кичащихся этим публично, зна-

чит, Россия должна преследовать этих людей по всей стро-

гости российских законов, отметил председатель Россий-

ского военно-исторического общества.

Вопрос от «Российской газеты»

Мы видим целенаправленные усилия ряда стран иска-
зить историю Второй мировой войны, продвинуть в 
современный общественный дискурс и в большую поли-
тику исторические фейки. Например, о равной ответ-
ственности СССР и нацистской Германии за развязы-
вание войны. Москва ответила на такие попытки 
введением в научный оборот новых архивных источ-
ников. Поможет ли последовательное раскрытие ар-
хивов, ранее недоступных широкой общественности, 
способствовать разрешению споров и полемики о собы-
тиях 1939—1945 гг.?

ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ,  ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА РФ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

РВИО: Архивы открываются постоянно. Только позавчера 

был опубликован большой архив материалов об освобо-

ждении нацистских концлагерей (11 апреля РВИО опубли-

ковало документы Центрального архива МО РФ. — Прим. 

«РГ»). Вопрос заключается лишь в технической части рас-

секречивания большого объема материалов, и никакой по-

литики тут нет. Все заинтересованные историки, исследо-

ватели и профессионалы могут получить соответствующую 

аккредитацию для работы в российских архивах.

Сегодня историки и любители истории всячески изучают и 

стараются переосмыслить действия руководства разных 

стран в преддверии Второй мировой войны. Понять сте-

пень их вины, какие были мотивы у разных государств, мо-

гли ли они избежать этой ужасной развязки. Наверное, это 

правильно, также, как и публикация новых материалов по 

мере их обнаружения.  
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ВЗГЛЯД ИЗ БРИТАНИИ 
В Британии голодают 
полтора миллиона  
человек

На пороховой 
бочке

Ольга Дмитриева «Российская газета», Лондон

Три показавшихся бесконечными недели прошли с той 
поры, когда Борис Джонсон предписал руководимой 
им стране режим чрезвычайного положения. 
Британские врачи, не называя своих имен, рассказы-
вают журналистам страшные истории о том, что про-
исходит сегодня в госпиталях. В телерепортаж Би-би-
си из одного из лучших мировых центров медицины — 
госпиталя Университетского колледжа (UCL) Лондона 
телезрителя «впустили» в палату интенсивной тера-
пии. Не буду углубляться в детали. Скажу лишь, что это 
вызвало шок. Никакие запретительные установки, ка-
кими бы жесткими они ни казались, не могут быть от-
вергнуты, если речь идет о здоровье и благополучии 
твоего народа. Но карантинные меры, которые ввело 
британское правительство, сработали откровенно сла-
бо.

За все три недели карантина, выходя в магазин или на 
короткую прогулку на воздухе, я ни разу не увидела в 
моем районе Лондона ни одного полицейского. Это кра-
сноречиво говорит о том, что меры «чрезвычайного по-
ложения» оказались мерами на словах, но не всегда на 
деле.  Прохожих на 
уличных тротуарах 
Лондона становится 
день ото дня все 
больше, и чтобы из-
бежать столкнове-
ния нос к носу и со-
хранить дистанцию 
в два метра, прихо-
дится подчас со-
скальзывать на про-
езжую часть. А что касается магазинов, аптек или еще 
каких оставшихся открытыми заведений, то ходить туда 
можно, не считая числа своих «ходок», ибо за твоими пе-
редвижениями, вопреки обещаниям властей, никто, 
увы, не наблюдает. За период карантина были оштрафо-
ваны всего 1084 человека, злостно нарушивших правила 
поведения.

Депрессивным новостям нет конца. Согласно дан-
ным благотворительной организации Food Foundation, 
сегодня голодают полтора миллиона британцев, по-
скольку из-за эпидемии коронавируса они остались без 
работы. Эпидемия и последовавший за нею карантин 
закрыл маленькие компании и мелкие частные пред-
приятия, лишив их сотрудников заработка. На финан-
совую поддержку правительства эти люди рассчиты-
вать не могут. По данным газеты «Гардиан», в Ливерпу-
ле в период карантина на 150%  увеличился запрос от 
местных органов власти на получение «грантов чрез-
вычайной ситуации» тем, кто остался без средств к су-
ществованию и не может позволить себе еду и плату за 
коммунальные услуги. Руководство страны, судя по ин-
формации в СМИ, рассматривает два варианта: про-
дление карантина или введение сценария так называе-
мого «стадного иммунитета». Первый вариант выгля-
дит абсолютно логичным и опробованным. Второй вну-
шает ужас. Его суть заключается в том, что переболеть 
придется без каких-либо вакцинаций большей части 
населения, после чего у выжившей части якобы выра-
ботается иммунитет к COVID-19. Этот вариант реши-
тельно отклоняет глава ВОЗ Тедрос Гебреисус, считая 
его своего рода авантюрой. Во всей сегодняшней сумя-
тице и неопределенности Британии на предмет даль-
нейших действий очень трудно подвести какую-то чер-
ту. Как сказал мой приятель, работающий в лондонском 
Сити, «сидим сегодня как на пороховой бочке...»  

ГЕОПОЛИТИКА В Австрии 
объявили об окончании 
карантина, во Франции — 
о его продлении

Вена правит бал

Ариадна Рокоссовская, Вячеслав Прокофьев

Президент Франции Эмманюэль Макрон продлил ог-
раничительные меры, введенные из-за пандемии коро-
навируса, до 11 мая. Об этом глава Пятой республики 
объявил в телевизионном обращении к нации вече-
ром, сразу после традиционных аплодисментов, кото-
рыми французы с балконов и из распахнутых окон 
каждый вечер благодарят медицинских работников. 
По словам Макрона, хотя ситуация остается сложной, 
«предпринятые меры по борьбе с эпидемией приносят 
результаты, и распространение нового коронавируса 
во Франции замедлилось». Макрон заявил, что, начи-
ная с 11 мая, станут открываться детские сады, школы, 
а это значит, что 12 миллионов учащихся смогут снова 
сесть за парты. Что касается высших учебных заведе-
ний, то они начнут функционировать в первых числах 
июня. По словам президента, снятие карантинных мер 
будет происходить поэтапно, а это значит, что рестора-
ны, кафе, гостиницы, театры останутся закрытыми и 
после 11 мая вплоть до особого распоряжения. Все 
крупные мероприятия, такие как музыкальные фести-
вали, не будут проводиться минимум до середины 
июля. 

Совсем по-другому выглядит ситуация в Австрии. 
Там снятие карантина также будет происходить поэ-
тапно, но начнется немедленно. Австрийский канцлер 
Себастьян Курц объявил, что этот процесс растянется 
на полтора месяца. Первым делом откроются магази-
ны, продающие товары первой необходимости, такие 
как продукты и лекарства. Но это относится только к 
небольшим торговым точкам — не более 400 квадрат-
ных метров, при условии выполнения всех санитарных 
правил, таких как доступность масок и средств для де-
зинфекции рук, как для продавцов, так и для покупате-
лей. Следующим этапом станет открытие с 1 мая пред-
приятий сферы услуг, таких как салоны красоты, отели 
и рестораны.  По-прежнему и как минимум до середи-
ны мая в Австрии не будут работать школы и детские 
сады. Хотя майские школьные экзамены никто не от-
менял. 

Культурные и спортивные мероприятия, которые 
были запланированы на апрель, май и июнь, перено-
сятся на более поздние сроки.  

ГАДЖЕТЫ Россияне начали массово скупать 
игровые приставки в Сети

Рулим дома

Антон Благовещенский

М
а с с о в ы й  у х о д 
россиян на само-
изоляцию спро-
воцировал небы-
валый интерес к 
компьютерным 
играм и всему, 
что с ними связа-
но. Об этом гово-

рится в исследовании ценового 
агрегатора «Яндекс.Маркет». 
Всплеск спроса пришелся на на-
чало апреля, когда была объяв-
лена первая нерабочая неделя.

Еще до режима самоизоля-
ции россияне проявили ано-
мальный интерес к уцененным 
игровым консолям — к концу 
марта он увеличился в четыре 
раза по сравнению с предыду-
щим месяцем. По мнению эк-
спертов, многие готовились к 
длительному нахождению 
дома, покупая приставки, но не 
хотели тратить на них много де-
нег.

Это достаточно оправдан-
ный подход — например, уценен-
ную компактную консоль 
PlayStation Portable от Sony 

можно купить за 10—12 тысяч 
рублей.

К началу апреля спрос на но-
вые игровые консоли вырос бо-
лее чем на 60 процентов по 
сравнению с аналогичным по-
казателем на середину марта. 
Самой популярной геймерской 
п р и с т а в к о й  с т а л а  S o n y 
PlayStation 4 Pro со средней сто-
имостью около 30 тысяч ру-
блей.

Однако наиболее резкий 
рост интереса отмечен у росси-
ян к очкам виртуальной реаль-
ности — товару, который до это-
го не пользовался высоким 
спросом. Количество перехо-
дов на предложения VR-очков 
выросло почти на 220 процен-
тов. При этом геймеры интере-
совались как дорогими и тех-

нологичными моделями вроде 
Oculus Rift S стоимостью 60 ты-
сяч рублей, так и сверхбюд-
жетными. Например, VR Box 
VR 2.0, который представляет 
собой пластиковый бокс с лин-
зами, куда вставляется смар-
тфон — он стоит около 600 ру-
блей.

Также на начало апреля при-
шелся пик интереса к игровым 
рулям, геймпадам и джойсти-
кам — за месяц спрос в этой ка-
тегории вырос примерно на 35 
процентов. Наиболее популяр-
ными стали геймпады Sony 
DualShock 4 v2 и Xbox. В тройке 
лидеров — руль производства 
ш в е й ц а р с к о й  к о м п а н и и 
Logitech.

К приставкам нужны игры — 
и интерес к ним также вырос. В 

пятерку наиболее востребован-
н ы х  в о ш л и  R e d  D e a d 
Redemption 2, FIFA 20, Grand 
Theft Auto V, The Legend of Zelda 
и легендарный Minecraft. Не 
обошлось и без повышенного 
спроса на игровые ноутбуки и 
стационарные компьютеры —на 
45 и 60 процентов соответст-
венно для каждой из категорий. 
Самый популярный игровой но-
утбук — весьма дорогой ASUS 
TUF Gaming стоимостью от 55 
тысяч рублей.

Повысился спрос даже на та-
кие неходовые товары, как, на-
пример, компьютерные кресла 
и гарнитуры — так называются 
наушники с микрофоном, кото-
рые геймеры используют во 
время командных игр, чтобы 
переговариваться. Интерес к 
гарнитурам вырос вдвое, к кре-
слам — на 80 процентов.  

Даже не очень популярные вирту-
альные очки оказались востребова-
ны на карантине.

А К Ц Е Н Т

Чтобы не скучать на карантине, 
россияне начинают скупать приставки, 
компьютеры и игры

— Когда и как врачи в разных странах помогают пациентам 
с COVID-19 
rg.ru/art/1859352 

— Как подготовить организм к встрече с вирусом — 
советы ученого-иммунолога на сайте 
rg.ru/art/1863486

ТЕХНОЛОГИИ 

К борьбе 
с COVID-19 
подключаются 
машины

БОТ ИЗМЕРИТ
ТЕМПЕРАТУРУ
Юлия Кривошапко

Коронавирус ускорил выход на 
рынок новых технологических 
решений, которые призваны 
сделать работу и жизнь людей 
во время пандемии более без-
опасной. Уже сейчас россий-
ские компании готовы предло-
жить роботов-диагностов, авто-
матизированных «медсестер» и 
дезинфекторов, а также «ум-
ные» терминалы для измерения 
температуры.

Специальная версия робота-
диагноста от Promobot умеет 
проводить первичную консуль-
тацию заболевших. Машина за-
дает вопросы о симптомах 
Covid-19, дистанционно изме-
ряет температуру и в зависимо-
сти от состояния человека выда-
ет ему рекомендации: остаться 
дома или, например, вызвать 
врача. 

Терминалы Thermocontrol 
«заточены» под измерение тем-
пературы в местах большого 
скопления людей. Они работа-
ют без непосредственного при-
сутствия оператора. Проведя 
замер температуры, терминал 
заносит данные в систему и пре-
дупреждает службу безопасно-
сти в случае превышения пока-
зателя. 

MedBot — разработка «Анд-
роидной техники» — способен 
раздавать лекарства пациентам 
больниц, обеспечивать удален-
ный контроль за их состоянием 
со стороны врача, а также де-
зинфицировать помещения и 
обеспечивать видеосвязь паци-
ентов с родственниками.   

За период каран-
тина были оштра-
фованы  всего 
1084 человека

— Узнайте также: Как изменился 
интернет-трафик в России 
на фоне коронавируса 
rg.ru/art/1862935 

РЕЙТИНГ Названы самые мощные смартфоны

Быстрее, ярче, сильнее 
Иван Черноусов

Р
азрабочики рейтинга про-
изводительности смартфо-
нов Master Lu назвали са-

мые мощные гаджеты. Боль-
шинство мест в топ-10 заняли 
китайские производители.

На вершине рейтинга нахо-
дится геймерский смартфон 
Nubia Red Magic 3, представлен-
ный пару недель назад. Серебро 
досталось OPPO Find X2 Pro, а за-
мкнул тройку лидеров Xiaomi 
Shark 3 Pro. В десятку сильней-
ших вошли всего лишь два аппа-
рата не из Китая — ими стали 
смартфоны Galaxy S20+ и S20 
Ultra, занявшие 4-е и 9-е места 
соответственно.

Очень важно правильно чи-
тать такие рейтинги, отмечает 
Филипп Трофимов, ведущий 
программы Вести.net. По его 
мнению, в плане производитель-
ности лидеры рейтинга не пока-
зывают никаких чудес — их ре-
зультаты примерно одинаковые. 
«Легко объяснить и то, что пер-
вым стал «игровой» смартфон — 
его почти наверняка «разгоня-
ли», то есть искусственно увели-
чивали производительность», — 
уточняет он.

Рейтинги позволяют понять, 
кто «быстрее, выше, сильнее», 
однако не гарантируют такого 
же отменного пользователь-
ского опыта. «Если есть бен-
чмарк, будет тот, кто под-
гоняет свою работу под 
него. Выигрывает не всег-
да сильнейший, а почти 
всегда тот, кто внимательно 
читал регламент», — заключает 
Трофимов.

Руководитель Hi-Tech Mail.ru 
Дмитрий Рябинин считает, что 
китайские компании очень лю-
бят первые места в рейтингах, 
поэтому традиционно основная 
борьба по оптимизации под те 
или иные синтетические тесты 

идет именно между производи-
телями из Поднебесной.

«Чаще всего программное 
обеспечение и начинку оптими-
зируют под конкретные рейтин-
ги производительности, а потом 
соревнуются в результатах друг 
с другом. К повседневной произ-
водительности в стандартных 
сценариях это имеет косвенное 
отношение, — подчеркивает Ря-
бинин. — Аналогичная ситуация 
и с другими компонентами — ка-
мерой, экраном, временем рабо-
ты. Очень часто в своих интер-
фейсах они устанавливают бо-
лее агрессивные настройки фо-
новой работы приложений, что-
бы искусственно улучшить ав-
тономность даже при менее ем-
ких аккумуляторах и более ком-
пактных корпусах. Все это нега-
тивно сказывается на реальном 
пользовательском опыте».

Пока китайские производите-
ли лидируют не только в рейтин-
гах, но и по потребительским 
предпочтениям. Как сообщает 
«Связной», в I квартале 2020 
года лидером продаж в России 
стал смартфон Honor 8A. C янва-
ря по март в России продано по-

чти 7,6 млн смартфо-
нов на сумму 

128 млрд ру-
блей, что 

больше в сравнении с аналогич-
ным периодом 2019-го на 13% в 
штуках и 16% в деньгах. Самым 
популярным брендом стал 
Honor, а наиболее продаваемым 
смартфоном — Honor 8A. Больше 
всего в штуках россияне купили 
смартфонов Honor 8A, Samsung 
Galaxy A10 и Honor 10i, в деньгах 
лидирует Apple: модели iPhone 
11 на 128 Гб, iPhone 11 на 64 Гб и 
iPhone Xr на 64 Гб заняли топ-3. 
По модельно в компании пока не 
готовы раскрыть информацию 
по количеству и деньгах.

За первые три месяца этого 
года средняя цена смартфона в 
России выросла на 3% и состави-
ла 16,9 тысячи рублей. Чаще все-
го россияне приобретали смар-
тфоны в ценовом диапазоне от 
10 до 15 тысяч рублей, на кото-
рый приходится около 27% от 
все продаж в штуках. В марте 
также выросли онлайн-прода-
жи, которые уже занимают око-
ло 20% от всех продаж смартфо-
нов, во II квартале продолжится 
активный рост интернет-зака-
зов, на что будет влиять продле-
ние режима ограничения и отме-
на платы за доставку, которую 
реализовал ряд крупных ретей-
леров, отметил Давид Борзилов, 
вице-президент по продажам 
компании «Связ-
ной».  

ТРАНСПОРТ Пандемия не 
помешала железнодорожникам 
нарастить объемы перевозок

Гибкое мышление

Павел Арсеньев

В апреле отправка социально 
значимых грузов по железной 
дороге выросла в 1,5 раза. Как 
сообщили «РГ» в ОАО «РЖД», 
возрос объем перевозок зерна, 
сахара, соли, овощей, рыбы и 
других продуктов. За первую 
декаду месяца было дополни-
тельно отправлено свыше 400 
тысяч тонн таких товаров, что 
особенно важно в условиях 
пандемии коронавируса.

С 4 апреля действуют скид-
ки на внутренние перевозки 
муки и круп, макарон и конди-
терских изделий, фруктов, со-
ков и других товаров. Помимо 
изменения тарифов железнодо-
рожники внедрили новые сер-
висы. Для перевозки скоропор-
тящихся продуктов начали ис-
пользовать специальные кон-
тейнерные составы, передвига-
ющиеся со скоростью пасса-
жирского поезда.

На Свердловской железной 
дороге внедрили услугу «Ноч-
ной экспресс». Она ориентиро-
вана на малый и средний биз-
нес. Грузы по ночам доставляют 
на короткие расстояния регу-
лярно курсирующими скорост-
ными поездами. 

Железнодорожники, как и 
другие, ощутили на себе по-
следствия введенных ограни-
чительных мер. Монополии 
пришлось срочно применить 
новые рыночные бизнес-прие-
мы. По мнению экспертов, ни-
когда прежде она не станови-
лась такой разносторонне гиб-
кой в такой короткий срок.

 «Мы привлекаем дополни-
тельные объемы перевозок, 
улучшая условия для грузоот-
правителей, а также уменьша-
ем транспортную составляю-
щую в цене перевозимой про-
дукции, что в конечном итоге 
позволит обеспечить наличие в 
достаточном количестве това-
ров на полках магазинов для 
граждан нашей страны», — поя-
снил замгендиректора ОАО 
«РЖД» Алексей Шило.

Так, компания снизила до 
40% ставки на транзитные пере-
возки порожних универсальных 
контейнеров из третьих стран в 
Китай и совместно с немецким 
концерном DB Cargo запустила 
транзитный сервис по доставке 
грузов из Китая в Европу через 
Калининградский порт.

К слову, в этом году объем 
контейнерных перевозок вы-
рос на 13%, причем отправка 
рыбных консервов в контейне-
рах с Дальнего Востока увели-
чилась в 15 раз. Они доставля-
ются грузовыми экспрессами 
по Московской, Свердловской, 

Горьковской, Западно-Сибир-
ской и Южно-Уральской желез-
ным дорогам.  

Текущий месяц запомнится 
и еще одним достижением: 9 
апреля был побит рекорд су-
точной выгрузки на Дальнем 
Востоке — 6840 вагонов. Это 
максимальный объем за всю 
историю Дальневосточной же-
лезной дороги, более чем на 
700 вагонов превысивший 
среднесуточный показатель 
2020 года.

Соавторами рекорда с пол-
ным правом можно назвать 
порты. Они откликнулись на 
призыв железнодорожников и 
подготовили склады и причалы 
к прибытию судов. На полную 
мощность были загружены тех-
ника и оборудование.

В результате погрузка не-
фтяных продуктов в морских 
терминалах Дальнего Востока 
выросла более чем на 7%. На 
юге страны на 27,2% увеличи-
лась погрузка экспортного 
угля. Можно ожидать роста по-
казателей, так как скидки на 
перевозки такого угля увеличе-
ны до максимума. А с 6 апреля 
понижающие коэффициенты 
распространяются и на антра-
цит.

Ситуация с отгрузкой угля 
находится на контроле прави-
тельства. В марте 2020 года 
РЖД и администрация Кузбас-
са заключили соглашения, за-
крепив в них помесячные пла-
ны по вывозу угля из  региона. 
Это одна из мер поддержки 
шахтеров в условиях пандемии. 

Соглашения позволили ди-
версифицировать перевозку 
угля из Кемерово по всем на-
правлениям (на запад и на юг), 
а не только на восток, где есть 
спрос, но железных дорог уже 
не хватает на все возрастающие 
аппетиты угольных компаний. 
При этом, несмотря на дефицит 
пропускных способностей, те-
кущие обязательства РЖД уже 
выполнены: в марте только в 
восточном направлении было 
вывезено 4,8 млн тонн угля, в 
том числе 4,6 млн — на эк-
спорт.  

В апреле перевозка социально значимых грузов по железной дороге выро-
сла в 1,5 раза.

Вырос объем 
перевозок зерна, 
сахара, соли, 
овощей, рыбы 
и других продук-
тов питания
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На фото телефон 
Nubia Red Magic 3. 

ОБРАЗОВАНИЕ Решение 
о сроках ЕГЭ примут 
после майских праздников

Наедине с Единым

Ксения Колесникова

Решение о корректировке сро-
ков ЕГЭ может быть принято 
после майских праздников. Об 
этом заявил врио руководителя 
Рособрнадзора Анзор Музаев.

— Сегодня у нас определена 
дата начала ЕГЭ — 8 июня, — под-
черкнул он. — Если ситуация бу-
дет ухудшаться, мы это будем 
знать в ближайший месяц. По-
сле майских праздников выслу-
шаем все рекомендации, в том 
числе штаба по борьбе с коро-
навирусной инфекцией, и бу-
дем принимать соответствую-
щие решения.

Но задания ЕГЭ корректиро-
ваться не будут даже при по-
вторном переносе сроков. Эк-
замен легче не станет. Почему? 
По словам Анзора Музаева, 
первые три четверти в школе — 
это освоение нового материала. 
А последняя четверть, особен-

но в 11-м классе, — это закре-
пление пройденного и подго-
товка к экзаменам. 

Кроме того, вчера Федераль-
ный институт педагогических 
измерений (ФИПИ, подведом-
ственный Рособрнадзору) опу-
бликовал методические реко-
мендации по самоподготовке к 
ЕГЭ. В них подробные советы 
разработчиков заданий: на что 
обратить внимание, как решать 
задачки повышенной сложно-
сти и как избежать самых ча-
стых ошибок. И так по всем 
учебным предметам: от мате-
матики до литературы. Более 
того, на сайте ФИПИ публику-
ются два варианта реальных за-
даний ЕГЭ 2020 года — тоже по 
каждому предмету. На их при-
мере выпускники смогут по-
тренироваться. А 21 апреля по-
явятся ответы к этим вариан-
там, чтобы можно было прове-
рить себя.  
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ФИНАНСЫ Анатолий Аксаков — о том, 
сколько заемщиков получат кредитные каникулы 
и смогут ли они расплатиться после их окончания

Не долга ждать
Роман Маркелов

Н
ескольким сотням 
тысяч заемщиков 
точно удастся полу-
чить кредитные ка-
никулы — полугодо-
вую отсрочку по 
кредитным плате-
жам, прогнозирует 
глава Комитета Гос-

думы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Установлен-
ные правительством лимиты по 
максимальным суммам креди-
тов для оформления отсрочки 
покрывают долги основной ча-
сти банковских клиентов, но по 
автокредитам их нужно увели-
чить, считает он.   

О том, стоит ли теперь ждать 
волны неплатежей по долгам и 
надо ли ужесточать ответствен-
ность за заведомо недостовер-
ные заявки на кредитные кани-
кулы, Аксаков рассказал в ин-
тервью «Российской газете».

Почему увеличились лимиты 
по кредитным каникулам 
только для ипотеки, а по всем 
остальным видам кредито-
вания остались такими низ-
кими? Считаете ли вы, что 
их надо поднять и почему?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Если говорить о 
потребительских кредитах, то 
сумма лимита по ним серьезно 
покрывает потребности заем-
щиков. Около 70% наших гра-
ждан имеют потребительские 

кредиты суммой меньше 300 
тысяч рублей, то есть лимита, 
установленного правительст-
вом. В среднем это 180 тысяч 
рублей. Таким образом, они мо-
гут спокойно рассчитывать на 
кредитные каникулы.

По кредитным картам лимит 
100 тысяч рублей, средний долг 
у заемщиков здесь 36 тысяч ру-
блей, то есть покрытие тоже 
обеспечено.

Средний московский ипо-
течный кредит — это 4,7 млн ру-
блей, правительство установи-
ло лимит 4,5 млн. Очевидно, 
смысл решения был в том, что-

бы поддержать наименее обес-
печенную часть заемщиков. По 
нашим оценкам, примерно 68% 
граждан, живущих в Москве и 
получивших жилищные креди-
ты, могут претендовать на кани-
кулы. 

В среднем же по России план-
ка даже поднята  — с 1,5 до 2 млн 
рублей. Более 70% граждан, жи-
вущих за пределами Москвы и 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурга и Дальнего Востока, 

могут, таким образом, также 
претендовать на отсрочку пла-
тежей по ипотеке. 

По автокредитам ситуация 
сложнее. Планка — 600 тысяч 
рублей. Под нее попадает лишь 
44,8% автокредитов — по дан-
ным Объединенного кредитно-
го бюро, и 41% — по данным На-
ционального бюро кредитных 
историй. Поэтому считаю, что 
лимит по автокредитам можно 
было увеличить до средней 
взвешенной величины:  по 
оценкам экспертов, средний 
размер кредита — 800 тысяч ру-
блей.

Как вы думаете, какое число 
заемщиков обратится за кре-
дитными каникулами из-за 
ситуации с вирусом? Сколь-
ким из них откажут?

А Н АТОЛ И Й  АК САК О В : Обратились 
уже около 200 тысяч заемщи-
ков. Понятно, что не все они 
имеют право на отсрочку. 

Возможно, у многих заем-
щиков сейчас это решение 
было эмоциональным. Опять 
же, хоть каникулы — это дейст-
вительно льготный период, до 
полугода можно не платить по 
кредиту, но потом его все равно 
же надо будет возвращать. Поэ-
тому ажиотаж пройдет, многие 
заемщики могут оценить поте-
ри доходов и постараются об-
служивать долг в обычном ре-
жиме.

Но, вероятно, счет получив-
ших кредитные каникулы, пой-
дет на сотни тысяч.

Нужно ли давать банкам по-
вышенные полномочия по про-
верке заемщиков, чтобы от-
сечь сомнительные заявки?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Банки могут об-
ращаться в различные гос-
структуры, чтобы проверить, 
действительно ли заемщик по-
терял более 30% доходов, как 
того требует законодательство. 

Возможно, стоило бы усилить 
ответственность для тех, кто со-
знательно предоставляет бан-
кам недостоверную информа-
цию о своем финансовом поло-
жении. 

Финансовые власти понемно-
гу начинают прогнозировать 
ухудшение экономических по-
казателей по итогам года — 
снижение ВВП, рост безрабо-
тицы, новый виток снижения 
доходов. Стоит ли теперь 
ожидать волны неплатежей 
физлиц по всем видам креди-
тов — уже не важно, с канику-
лами или без? 

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Качество кре-
дитного портфеля банков ухуд-
шается — это действительно так. 
Но я все-таки думаю, что серьез-
ного обрушения потребитель-
ского кредитования не будет. 
Правда, определенная часть за-
емщиков, к сожалению, дейст-
вительно не сможет платить по 
долгам. Но это в том числе и 
риск для банков — поэтому им 
выгодно договариваться с заем-
щиками и реструктурировать 
им кредиты.

Сейчас, когда идет вал заяв-
лений на каникулы и индивиду-
альную реструктуризацию, 
банки не могут очень быстро на 
них отреагировать и формально 
отказывают заемщикам. Но я 
уверен, что учитывая все вве-
денные Банком России посла-
бления для кредитных органи-
заций, банки эту работу нала-
дят и будут идти навстречу за-
емщикам. Выгоднее сохранить 
клиента как платежеспособно-
го, чем его постоянно «кошма-
рить» и переводить его ссуду в 
безнадежную категорию.

Теперь ЦБ разрешил еще и вре-
менную дистанционную вы-
дачу ипотеки. Видите ли вы 
здесь какие-нибудь риски для 
банков и клиентов в связи с не-
совершенной процедурой уда-
ленной идентификации?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Это было обра-
щение Ассоциации банков Рос-
сии — упростить идентифика-
цию для клиентов, здесь ЦБ по-
шел  навстречу банкирам. Поэ-
тому я полагаю, что банкиры 
все риски в этой сфере оценили. 
Вполне возможно, что тот опыт, 
который мы сейчас в этом плане 
накопим, будет полезен потом — 
для корректировок законода-
тельства и для того, чтобы по-
зволить банкам в дальнейшем 
спокойно проводить удаленную 
идентификацию клиентов уже в 
стандартном режиме.  

А К Ц Е Н Т

Банкам выгоднее сохранить 
платежеспособность клиента, 
чем его  постоянно «кошмарить»

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ

заемщиков с потребкредитами 

попадают под лимит для полу-

чения кредитных каникул

КАК 
НАЩУПАТЬ 
КОРОНУ

Затем были проведены 
лабораторные опыты, 
чтобы проверить, как 

Spike выявляет антитела. И то, 
что тест-система эффективна, 
что белок работает, удалось 
проверить и быстро доказать.

«В ближайшие дни мы пла-
нируем клинические испыта-
ния нашей системы, которые 
покажут чувствительность и 
специфичность теста. Если они 
окажутся успешными, мы сра-
зу подадим документы для го-
сударственной регистрации, 
после которой тестом можно 
будет пользоваться для выявле-
ния переболевших и поиска до-
норов с высокой концентра-
цией антител в крови, чья плаз-
ма может быть использована 
для лечения тяжелых боль-
ных», — сообщил Ефимов.

Как рассказал «РГ» руково-
дитель Центра генетики и ре-
продуктивной медицины 
Genetico Артур Исаев, сейчас 
нужно размножить фрагмент 
белка Spike в таком объеме, 
чтобы сделать достаточное ко-
личество тестов. «Для того что-
бы запустить тест в производ-
ство, потребуется большое ко-
личество антигена. Здесь мы 
взаимодействуем с центром би-
оинженерии и, возможно, бу-
дем работать и с другими кол-
лективами», — подчеркнул он.

Исаев также рассказал, что 
испытания системы проводят в 
тесном взаимодействии с боль-
ницей № 40 в подмосковной 
Коммунарке. «Это важно, пото-
му что у нас появилась возмож-
ность наблюдать за развитием 
заболевания от его первых про-
явлений до полного выздоров-
ления людей, отслеживать, ка-
кое количество антител на ка-
ком этапе появляется в орга-
низме», — пояснил он.

В дальнейшем с помощью те-
ста также можно будет выяв-
лять антитела на ранней стадии 
заболевания — иммуноглобули-
ны m, а не только те, которые 
образуются и сохраняются по-
сле полного выздоровления — 
иммуноглобулины g. Тест будет 
максимально простым в ис-
пользовании, провести его 
можно будет даже дома.

Ранее на совещании у прези-
дента в понедельник вице-пре-
мьер Татьяна Голикова доложи-
ла, что в России появились пер-
вые тест-системы на выявление 
иммунитета к корнавирусу. «В 
первую очередь такие тест-си-
стемы поступят в Москву и бу-
дут использованы для тестиро-
вания медицинских работни-
ков, чтобы понять, кто из них 
переболел, а кто не переболел», 
— сообщила она.

По словам главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, пер-
вые результаты нового теста 
на антитела у московских ме-
диков показали, что не более 
7% персонала выработали им-
мунитет от новой коронавиру-
сной инфекции. «У нас есть 
первые результаты иммуно-
ферментного анализа обследо-
вания врачей в одной из боль-
ниц Москвы, медицинских ра-
ботников. Здесь, или к сожале-
нию, или к счастью, могу ска-
зать, что только 7% из них име-
ют иммунитет», — заявила она 
на совещании. В интервью 
программе «Вести 24» Голико-
ва рассказала, что процесс оп-
ределения антител к инфекции 
медики запустят на следующей 
неделе». 

Военная форма в период пандемии коронавируса несколько отличается от повседневной. Расчет БМП-3 на репетиции парада в честь 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне, прошедшей вчера в Екатеринбурге, наглядно это продемонстрировал. На механике-водителе и на командире машины были маски, никаким уставом не предусмотренные, к тому 
же эти защитные элементы экипировки были разного цвета. Впрочем, вряд ли бойцов накажут за эту вольность. Здоровье личного состава все-таки важнее уставов. 

— Видеоинтервью смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3171 

ЧТО ТАКОЕ КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ

Право запрашивать у банков кредитные каникулы заемщики получили с 

3 апреля, эта мера была введена для поддержки граждан, чье финансо-

вое положение пошатнулось из-за коронавируса.Такие каникулы — воз-

можность получить отсрочку по кредитным платежам на шесть месяцев 

в случае, если доход за последний месяц снизился более чем на 30% в 

сравнении со среднемесячным доходом за 2019 год. 

«Каникулы даются на полгода, и человек сможет обратиться за ними аб-

солютно в любой день до 30 сентября 2020 года. И второй раз каникулы 

взять не получится. Поэтому имеет смысл воспользоваться ими только в 

том случае, если снижение доходов действительно не позволяет обслу-

живать кредит. Каникулы — не прощение долга, а отсрочка платежа», — 

отмечала глава Банка России Эльвира Набиуллина.

Максимальный размер ипотечного кредита, с которым заемщик может 

обращаться за отсрочкой, сначала составлял 1,5 млн рублей, но был на 

прошлой неделе повышен для Москвы до 4,5 млн рублей, а для Москов-

ской области, Санкт-Петербурга и регионов Дальнего Востока — до 3 млн 

рублей. Лимит для каникул по автокредитам — 600 тысяч рублей, по по-

требкредитам индивидуальных предпринимателей — 300 тысяч рублей, 

по потребкредитам для физлиц — 250 тысяч рублей и по кредитным кар-

там — 100 тысяч рублей.

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:30
КАННЫ МЕНЯЮТ ФОРМАТ 
Организаторы Каннского кинофестиваля объявили, что 

главный смотр мирового кино в этом году не сможет состо-

яться в традиционном формате. И они ищут иные способы 

его проведения. Изначально речь шла о переносе времени 

проведения фестиваля с мая на июнь и июль. Однако теперь 

и эти даты стали невозможны — президент Франции Эмма-

нюэль Макрон заявил о запрете всех крупных мероприятий 

и фестивалей до окончания первого полугодия. 

19:42
ЕГИПЕТ ОЦЕНИЛ ПОТЕРИ ОТ COVID-19
Экономика Египта каждый месяц теряет по 1 млрд долла-

ров. На туризм, в котором заняты 3 млн граждан страны, 

приходится 20 процентов национального ВВП. Об этом со-

общили местные власти. Страна закрыла границы только в 

середине марта. Сейчас в Египте 2,2 тысячи заболевших ко-

ронавирусом, 164 умерших от этой болезни. 

19:40
ЗООПАРКАМ И МУЗЕЯМ ПОМОГУТ 
Включить в список наиболее пострадавших от распростра-

нения коронавирусной инфекции отраслей российской 

экономики зоопарки и музеи предложило Минэкономраз-

вития России. Это позволит компаниям претендовать на 

первоочередную антикризисную поддержку со стороны го-

сударства, так как их работа была приостановлена в связи с 

ограничениями из-за пандемии. В результате доходы в этой 

сфере значительно сократились. 

15:18
ЗОНА ПОРАЖЕНИЯ — 4 МЕТРА
COVID-19 может передаваться на расстояние до 4 метров, 

предупредил главный внештатный эпидемиолог Минздрава 

РФ Николай Брико. При этом, по его мнению, на практике 

вполне безопасной можно считать дистанцию в два метра.

13:54
ДОКТОР БОЛЕЕТ И ИДЕТ ЛЕЧИТЬ 
Число медиков, заразившихся COVID-19 в Испании, превы-

сило 26 тысяч человек. Такую статистику привел минздрав 

страны. При этом большинство из них уже вылечились и 

вернулись к работе, доля летальных исходов среди врачей и 

сестер значительно ниже, чем среди их пациентов. В сред-

нем в стране смертность от коронавирусной инфекции со-

ставляет около 10% от заболевших. Из числа сотрудников 

больниц скончались 28 человек. 

15:00
ЮВЕЛИРАМ ПОМОГУТ МАТЕРИАЛЬНО 
Минфин предложил правительству включить ювелирную от-

расль в перечень отраслей, наиболее пострадавших от рас-

пространения коронавирусной инфекции. Спрос на юве-

лирную продукцию упал на 90%, объясняет министерство. 

Ювелирные компании получат право на экстренные меры 

поддержки, такие как отсрочка платежей по аренде и креди-

ты «под ноль» на выплату зарплат. 

11:09
ВРАЧЕЙ УКРЫЛИ ЗАБРАЛОМ 
Защитить врача от заражения коронавирусом помогут спе-

циальные забрала, о выпуске которых объявили инженеры 

НИТУ МИСИС. Специальные прозрачные щитки станут эле-

ментом дополнительной защиты врачей от попадания виру-

са на слизистые оболочки лица при контакте с инфициро-

ванным пациентом. Новые забрала многоразовые, их мож-

но обеззараживать после завершения смены. Одновремен-

но Минздрав России сообщил о разработке способов экс-

тренной постконтактной профилактики новой коронавиру-

сной инфекции у медиков в случае попадания биологиче-

ских жидкостей на кожу или слизистые оболочки. 

10:12
COVID-19 ПОРАЖАЕТ КОМПЬЮТЕРЫ 
Мировой рынок компьютеров в первом квартале 2020 года 

сократился на 9,8%, всего было продано 53,2 млн 

устройств, сообщили аналитики компании International Data 

Corporation. Спрос ощутимо вырос, но из-за закрытия заво-

дов и разрыва цепочек поставок нужное количество 

устройств просто не было собрано. При этом Apple потерял 

около 20% рынка, так как основные производственные 

мощности компании находятся в Китае, откуда болезнь рас-

пространилась на весь мир.

07:12
ОТВЕТ ЗА 40 МИНУТ
Промышленный выпуск тестов на коронавирус запущен в 

новосибирском Академгородке. Его разработали резиден-

ты местного технопарка. Заявленная точность результата — 

94%. Время на обработку биоматериала составляет всего 

40 минут. Это один из самых быстрых анализов на 

COVID-19. Тест уже прошел регистрацию в Росздравнадзо-

ре. Расчетная мощность производственной линии — пол-

миллиона наборов для взятия анализов в неделю.

Подготовил Алексей Дуэль

Данные о заболевших

За минувшие сутки в России под-

тверждено 2774 новых случая ко-

ронавирусной инфекции в 51 ре-

гионе, из них 1489 в Москве. Об-

щее число заражений достигло 21 

102 случаев. По выздоровлению 

выписаны с начала пандемии 

1694 человека. Под медицинским 

контролем из-за COVID-19 нахо-

дятся 133 490 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Врачи больницы «Фонд Хименеса Диаса» приветствуют жите-
лей соседних домов, устроивших овации медикам. 

1

Д
О

Н
А

Т
 С

О
Р

О
К

И
Н

 /
 Т

А
С

С

R
E

U
T

E
R

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
  

М
А

Р
К

Е
Л

О
В

ИНИЦИАТИВА 
Ритуальные 
услуги — 
в режиме 
онлайн

ЗА МОГИЛКОЙ 
ПРИСМОТРЯТ
Любовь Проценко 

На первый взгляд звучит дико-
вато: ритуальные услуги он-
лайн. Но речь не о виртуальных 
похоронах, а о том, как отдать 
дань памяти близким, похоро-
ненным  в Москве. Во времена 
пандемии и это стало пробле-
мой - посещение кладбищ пока 
запрещено. 

Весна же, как известно, са-
мое время сходить на родную 
могилку. Убрать старую траву, 
вымыть памятник.. .В право-
славные праздники — Вербное 
воскресенье, на Пасху, Красную 
горку и Радоницу в прежние 
годы на кладбища отправлялось 
до миллиона москвичей. Город 
выделял тысячи автобусов, ко-
торые бесплатно довозили их до 
места. Нынче же это сделать не-
возможно, извинился перед го-
рожанами мэр Сергей Собянин: 
число заболевших в городе рас-
тет. Но привести в порядок мо-
гилы все-таки можно. Как рас-
сказали «РГ» в ГБУ «Ритуал», в 
ведении которого находится 
136 городских кладбищ, помочь 
могут работники этого пред-
приятия. У них на сайте ritual.
mos.ru открылся раздел, в кото-
ром можно выбрать услугу ди-
станционно. Например, при-
брать место захоронения стоит 
260 рублей за кв. м, вымыть па-
мятник — 120 руб. за кв. м, воз-
ложить цветы — от 1200 руб. и 
т.д. 

Если вы точно не знаете, что 
именно требуется сейчас сде-
лать, то по  заявке вам пришлют 
четыре фотографии участка. Но 
это обойдется в 850 рублей. 
Если же  просто выбрать  услу-
ги, которые в прежде  делали 
сами, и поручить их выполнить 
«Ритуалу», то заплатите онлайн 
только за них. А чтобы вы убе-
дились, что работы действи-
тельно выполнены, вам при-
шлют  четыре фото захороне-
ния после приведения его в по-
рядок.  Более 100 москвичей 
уже воспользовались новым 
сервисом и написали а адрес ра-
ботников «Ритуала» много до-
брых слов  

АКЦЕНТ 

Врачи из Китая 
помогут 
москвичам 
в борьбе 
с COVID-19

ПЕРЧАТКИ 
ДРУЖБЫ
Анна Полтавцева

 Двадцать три тонны гуманитар-
ной помощи прислала москви-
чам китайская провинция Хэй-
лунцзян для борьбы с эпиде-
мией COVID-19. А в феврале, 
когда опасный вирус свирепст-
вовал в Ухане, помогала его жи-
телям выстоять и Россия, от-
правляя туда лекарства и инди-
видуальные средства защиты. 

Теперь же китайцы достави-
ли в Москву более 220 тысяч ме-
дицинских масок, 100 тысяч 
перчаток, 2,5 тысячи одноразо-
вых защитных костюмов, 5 ты-
сяч тест-систем для диагности-
ки, свыше 200 тепловизоров и 
многое другое. «Мы никогда не 
забудем, что во время пика рас-
пространения коронавируса в 
Китае российская сторона ока-
зала нам серьезную поддержку. 
В России сейчас тоже очень тя-
желое время, но мы уверены, 
что победим вирус вместе», — 
сказал глава китайской делега-
ции зампредседателя Народно-
го политического консульта-
тивного совета провинции Хэй-
лунцзян Хао Хуэйлуном.

Но самое ценное, что полу-
чили в эти дни московские ме-
дики, — это бесценный опыт в 
борьбе с новой неизученной бо-
лезнью, которым охотно делят-
ся с ними китайские коллеги. 
Замдиректора инфекционной 
больницы провинции Хэйлун-
цзян Ван Кайли сказал: «В Рос-
сии сейчас сложилась ситуация, 
похожая на ту, что была в Китае. 
Мы предпринимали особые 
меры и считаем, что успешно 
остановить распространение 
вируса поможет введение в го-
роде строгих ограничительных 
мер, что и делают правительст-
во Москвы и правительство Рос-
сии». 

В течение нескольких дней 
гости из Поднебесной осмотре-
ли целый ряд клиник, где лечат-
ся пациенты с коронавирусной 
инфекцией.   
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Кодекс здоровья

Зарегистрированные 
участники могли об-
щаться в специальном 

чате, задавать вопросы спике-
рам и дискутировать друг с дру-
гом. 

Программа форума была по-
священа правовым аспектам 
общественной и деловой жизни 
в условиях пандемии, а также 
выработке совместных ответов 
на вызовы последствий панде-
мии коронавируса в мире.

Достаточно широко была 
представлена профессиональ-
ная отрасль. Спикеры обсудили 
деятельность адвокатов в пери-
од кризиса, обеспечение бес-
прерывной нотариальной помо-
щи гражданам и переход нацио-
нальных и международных су-
дов в онлайн-режим работы.

На пленарном заседании было 
сказано о решающем значении 
права для преодоления послед-
ствий пандемии. На ваш 
взгляд, правильно ли, что в 
условиях эпидемии коронави-
руса государствам приходит-
ся принимать довольно неод-
нозначные правовые акты? 

К О Н С ТА Н Т И Н  Ч У Й Ч Е Н К О :  Н а  м о й 
взгляд, сегодняшняя эпидемия 
и ее последствия являются се-
рьезной проверкой на про-
чность не только экономики, но 
и эффективности и устойчиво-
сти правовых институтов. 

Я повторюсь, что многие 
принимаемые юридические 
меры являются экстраординар-
ными. Мы становимся свидете-
лями создания новых правовых 
институтов и отраслей правово-
го регулирования. Что важно от-
метить, так это и невероятно 
высокую скорость правотвор-
чества. Решения принимаются 
быстро, так как оперативное ре-
агирование необходимо для эф-
фективной борьбы с распро-
странением инфекции. 

Пожалуйста, расскажите 
подробнее: какие меры уже 

приняты? Что предстоит 
сделать? 

К О Н СТА Н Т И Н  Ч У Й Ч Е Н К О :  В первую 
очередь, я хочу отметить, что 
некоторые из уже принятых мер 
активно обсуждались в право-
вом поле и до пандемии, но сло-
жившиеся обстоятельства по-
зволили ускорить введение пра-
вовых норм регулирования. 
Так, уже вводятся кредитные 
каникулы в связи с пандемией, 
оптимизируется контрольно-
надзорная деятельность, созда-
ются меры поддержки малого и 
среднего бизнеса, вводится си-
стема онлайн-правосудия.

Кроме того, через онлайн-
сервисы у граждан появляется 
возможность получать услуги 
по государственной регистра-
ции актов (например, регистри-
ровать рождение детей). 

Люди должны иметь доступ к 
правовой защите независимо от 
того, находятся ли они на изоля-
ции дома или в больнице, содер-
жатся ли они во время эпидемии 
в следственном изоляторе или в 
исправительной колонии. Необ-
ходимо обеспечить правовое со-
провождение совершаемых сде-
лок, обращений в органы власти, 
расследование преступлений, ис-
полнение юридических обязан-
ностей. Но одновременно с пра-
вами конкретных граждан важно 
гарантировать общую эпидемио-
логическую безопасность. 

Когда эпидемия спадет, Ми-
нюсту России и другим органам 
необходимо будет провести се-
рьезную работу в рамках мони-
торинга правоприменения, что-
бы появилось четкое понима-
ние, какие нормы работают, а от 
каких можно отказаться в «мир-
ное» время.

 Сегодня нормативные акты, 
связанные с пандемией, при-
нимаются как на федераль-
ном, так и на региональном 
уровнях. Насколько эти два 
процесса корреспондируют 
друг с другом?

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Важно пони-
мать, что одинаковые по пра-
вовому содержанию меры бу-
дут по-разному работать в 
больших и небольших горо-
дах, в разных регионах стра-
ны. Решения региональных и 
местных властей здесь играют 
ключевое значение.  В этом 
смысле как раз разумная де-
централизация власти и феде-
рализм показали свою эффек-
тивность. 

Безусловно, сохраняется 
правовое единство страны, га-
рантируется законность вводи-
мых мер и соблюдаются консти-

туционные положения. Регио-
нальные и местные власти ста-
раются реагировать эффектив-
но и оперативно. 

На площадках онлайн-фору-
ма многие эксперты загово-
рили о необходимости созда-
ния отдельного кодекса про-
тивоэпидемических норм и 
требований. Вы поддержива-
ете данную инициативу?

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Как я уже и 
говорил в ходе дискуссионной 
сессии, в ближайшее время не-
умолимо встанет вопрос о не-
обходимости кодификации 
введенных норм, их свода в 
единую систему, возможно 
даже в единый законодатель-
ный акт, может быть, даже с об-
щей и особенной частями, с 
четкими определениями тер-
минов, исчерпывающим опи-
санием разных правовых ре-
жимов. 

Дмитрий Медведев на пле-
нарном заседании форума от-
метил важность кодифика-
ции и унификации принимае-
мых правовых мер на между-
народном уровне. Вы согласны 
с его заявлением?

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Безусловно, 
кодификация и унификация 
принимаемых мер на междуна-
родном уровне необходима. 
Иначе мы неминуемо столкнем-
ся с практикой двойных стан-
дартов, а это повлечет за собой 
печальные последствия. Поэто-
му уже сейчас возникает вопрос 
о совершенствовании действу-

ющего международно-правово-
го регулирования.  На мой 
взгляд, такая работа может 
быть запущена на одной из про-
фильных международных пло-
щадок, как только позволит об-
становка. Ее итогом должна 
стать подготовка проекта меж-
дународного договора, и с на-
шей стороны мы совместно с 
МИД готовы активно подклю-
читься к этой работе вместе с 
нашими партнерами. Я считаю, 
что все ограничения, которые 
сейчас вводят государства, 
должны производиться на осно-
вании четко прописанных про-
цедур для сохранения демокра-
тии. Речь должна идти также о 
выработке общих стандартов к 
проблеме ограничения прав.

Минюст России курирует ра-
боту Федеральной службы ис-
полнения наказаний. Не се-
крет, что правозащитники 
обеспокоены тем, что сейчас 
они не могут посещать учре-
ждения ФСИН и проводить 
мониторинг соблюдения прав 
человека в системе. Так ли 
это? Есть ли допуск адвока-
тов в СИЗО и колонии? 

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: В связи с уве-
личением количества заболев-
ших в ряде российских регио-
нов в учреждениях территори-
альных органов ФСИН введен 
режим особых условий. Об этом 
на нашем форуме говорил ди-
ректор ФСИН Александр Ка-
лашников.

Сейчас временно приоста-
новлен прием посылок и пере-
дач, не осуществляется вывоз на 
судебно-следственные дейст-
вия, приостановлено предостав-
ление длительных и краткосроч-
ных личных свиданий. Однако, 
чтобы осужденные, отбываю-
щие наказание в виде лишения 
свободы, не теряли связи с род-
ственниками, в учреждениях 
организованы видеосвидания.

Несмотря на введение стро-
гих ограничительных меропри-
ятий, ФСИН России соблюдает 
права заключенных граждан на 

защиту. Для адвокатов, следова-
телей, правозащитников введен 
особый порядок посещений, 
предусматривающий общение 
через стеклянные перегородки 
и использование средств инди-
видуальной защиты. 

 Защищены ли заключенные 
от проникновения инфекции?

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Федеральная 
служба исполнения наказаний 
принимает все необходимые 
меры, чтобы защитить от коро-
навируса всех граждан, находя-
щихся в местах лишения свобо-
ды, и сотрудников уголовно-ис-
полнительной системы.

В территориальных органах 
ФСИН России окрылись 49 
ПЦР-лабораторий, в которых 
возможно проведение тестиро-
вания подозреваемых, обвиняе-
мых, осужденных, а также со-
трудников на новую коронави-
русную инфекцию.

В Москве сейчас работают 
две такие лаборатории. В тех 
территориальных органах, где 
нет собственных лабораторий 
для подобных исследований, те-
стирование проводят в учре-
ждениях, подведомственных 
Роспотребнадзору.

Дополнительные дезинфек-
ционные мероприятия с приме-
нением современных бактери-
цидных средств и облучателей 
проводятся на всех объектах уго-
ловно-исполнительной системы. 

На мощностях ФСИН орга-
низован пошив масок и произ-
водство других видов средств 
индивидуальной защиты: ба-
хил, костюмов, перчаток, а так-
же дезинфицирующих средств.

Круглосуточный мониторинг 
и контроль за обстановкой осу-
ществляет оперативный штаб 
минюста и центрального аппа-
рата ФСИН и его подразделения 
в территориальных органах. 

Возвращаясь к теме права в 
период пандемии, насколько, 
на ваш взгляд, велика роль ин-
ститутов права в текущей 
ситуации.

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Безусловно, 
право дает структуру мироу-
стройству, формирует свод пра-
вил и упорядочивает социаль-
ную жизнь общества. Мир стол-
кнулся с санитарным кризисом, 
масштаб которого является бес-
прецедентным для новейшей 
истории. Пандемия стала вызо-
вом не только для отдельных 
сфер регулирования, но для ле-
гитимности права в целом. Се-
годня как никогда важна спо-
собность общества к самоорга-
низации, к четкому юридиче-
ски выверенному функциони-
рованию всех социальных и го-
сударственных механизмов. 
Очень важно, насколько точно 
люди будут следовать распоря-
жениям властей, соблюдать ог-
раничения, от которых зависят 
жизнь и здоровье окружающих, 
как добросовестно будут испол-
няться контракты, как надежно 
будут защищены личные права 
и собственность.  

Константин Чуйченко: Необходимо 
провести кодификацию принятых 
во время пандемии норм.

А К Ц Е Н Т

Когда эпидемия спадет,
необходимо будет проанализировать,
какие нормы работают, а от каких
можно отказаться в «мирное» время
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Вопрос дня

ПО ПОВОДУ СОБЫТИЙ В АНГАРСКЕ
— Не могу не задать вопрос по поводу недавних со-
бытий в Ангарске. Как вы можете оценить со-
бытия в ИК-15?

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО: Мне бы не хотелось комменти-

ровать предмет расследования, пока идут следст-

венные действия. Но могу сказать, что есть понят-

ные факты — 4 года у управления ФСИН по Иркут-

ской области не было начальника. Его назначили 

совсем недавно. Попытки нового руководства наве-

сти порядок, пресечь незаконные действия, фикси-

ровать нарушения, например, создание комфортных 

условий для отдельного контингента, столкнулись с 

саботажем и шантажом со стороны осужденных. 

Есть информация о том, что данный бунт был сре-

жиссирован извне, эти же люди проплатили так на-

зываемых «правозащитников», которые до сих пор 

пытаются раскачать ситуацию в масс-медиа. Были 

реальные угрозы в адрес начальника колонии и его 

семьи, пресечена попытка нападения. 

Хотел бы обратить внимание, что члены обществен-

ной наблюдательной комиссии Иркутской области, 

несмотря на карантинные меры, провели осмотр ИК-

15. Председатель ОНК Олег Антипенко подтвердил, 

что люди по колонии передвигаются нормально, на-

лажены быт и питание. В ближайшее время по согла-

сованию со следственными органами правозащитни-

ки планируют встретиться с осужденными, которые 

участвовали в беспорядках. Кроме того, ГУФСИН от-

крыло «горячую линию» для родственников. Они мо-

гут позвонить в дежурную часть, чтоб записаться на 

прием и получить информацию о своих родных. 

Поэтому все заявления о том, что на территорию ко-

лонии не пускают правозащитников, о том, что 

ФСИН не предоставляет информацию, — не соответ-

ствуют действительности.

Налицо — провокация. Это подтверждает и та акция, 

которую совершил активист одной из леворадикаль-

ных группировок, сымитировав так называемое 

«вскрытие вен» у здания минюста и ФСИН, растру-

бив об этом. На самом деле он нанес себе легкий по-

рез, замотав его потом бинтом. Все прекрасно пони-

мают, что порез вен требует операции, вены надо 

сшивать. Есть информация, что эта акция также но-

сила заказной характер.

Эта ситуация в Ангарске должна быть расследована. 

Хотел бы отметить, что, несмотря на довольно слож-

ную ситуацию из-за пандемии, система работает и 

оперативно реагирует на вызовы иного рода. 
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МВФ ожидает 
сильнейшего 
кризиса 
со времен 
Великой 
депрессии

ПРОГНОЗ ПО 
ФАКТИЧЕСКОЙ 
ПОГОДЕ
Игорь Зубков

Мировая экономика столкнет-
ся с худшей рецессией со вре-
мен Великой депрессии, про-
гнозирует Международный ва-
лютный фонд в апрельском до-
кладе World Economic Outlook. 

Экономисты фонда ожидают 
падения мировой экономики 
на рекордные в современной 
истории 3% в 2020 году.  

В базовом сценарии кризис 
будет непродолжительным — 
благодаря своей необычной 
природе (деловая активность 
моментально отреагирует на 
снятие карантинных ограниче-
ний) и беспрецедентным влива-
ниям от правительств и цен-
тральных банков. МВФ рассчи-
тывает, что практика социаль-
ного дистанцирования и уси-
лия медиков и разработчиков 
вакцины скоро дадут свой эф-
фект, во второй половине года 
пандемия отступит, и экономи-
ка вернется к нормальной жиз-
ни. 

В целом прогноз выглядит 
очень оптимистичным, так как 
предполагает V-образное вос-
становление (рост на 5,8% в 
2021 году) и быстрое возвраще-
ние практически на прежнюю 
траекторию роста, отмечает 
директор аналитического де-
партамента «Локо-Инвеста» 
Кирилл Тремасов. Для сравне-
ния, после мирового кризиса 
2009 года, когда глобальный 
ВВП сократился на 0,1%, темпы 
восстановления в 2010 году со-
ставили 5,4%. 

Учитывая, что быстрый 
успех в борьбе с пандемией от-
нюдь не гарантирован, в МВФ 
рассматривают и три гораздо 
более худших сценария.

Первый предполагает, что 
пандемия продлится примерно 
в полтора раза дольше, чем в ба-
зовом варианте, во втором речь 
идет о повторении более мяг-
кой вспышки болезни в 2021 
году, а третий объединяет пер-
вые два. Если один из этих сце-
нариев реализуется, глобаль-
ный ВВП потеряет дополни-
тельно еще от 3% до 8%.

В базовом сценарии восста-
новление ожидается быстрым в 
Китае (где рост экономики со-
ставит 1,2% в 2020 году, 9,2% в 
2021 году) и в других развива-
ющихся странах Азии, однако 
для США (-5,9 и +4,7% соответ-
ственно) и еврозоны (-7,5 и 
+4,7%) МВФ прогнозирует бо-
лее болезненный кризис. Среди 
развитых стран самое глубокое 
падение ВВП в 2020 году ожи-
дается в Италии (-9,1%) и Испа-
нии (-8%), наиболее сильно на 
данный момент пострадавших 
от эпидемии и карантинных 
мер. Немногим меньше потеря-
ет локомотив европейской эко-
номики — Германия (-7%).

Российскую экономику, со-
гласно прогнозу МВФ, также 
ждет глубокий спад на 5,5% в 
этом году и неполное восста-
новление в 2021 году (рост на 
3,5%). Помимо карантинных 
ограничений краткосрочные 
перспективы экономики Рос-
сии ухудшило падение цен на 
нефть в результате шокового 
снижения спроса, которому не 
может противостоять даже но-
вая сделка ОПЕК+. По оценке 
МВФ, которая выглядит крайне 
оптимистичной, уровень без-
работицы в России за 2020 год 
вырастет лишь с 4,6 до 4,9%. 

Из сопоставимых с Россией 
стран сходным образом ситуа-
ция будет развиваться в Мекси-
ке (падение ВВП на 6% в 2020 
году и рост на 3% в 2021 году) и 
Бразилии (-5,3 и +2,9%).  

НАДЗОР Генпрокуратура 
выясняет, кто внес 
букмекеров в список 
системообразующих 
компаний

Вне игры

Иван Егоров

Генпрокуратура поручила минэкономразвития дать 
правовую оценку обоснованности включения ряда 
предприятий в список системообразующих хозяйству-
ющих субъектов, которые могут получить государст-
венную помощь в условиях пандемии.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, во время мониторинга состоя-
ния законности в жизненно значимых сферах эконо-
мики, в том числе при оказании государственной под-
держки бизнесу в условиях распространения корона-
вируса, была получена информация о включении в пе-
речень системообразующих предприятий букмекер-
ских компаний.

В Генпрокуратуре напомнили, что внесение органи-
заций в данный перечень может стать основанием для 
приоритетной финансовой поддержки, что особенно 
актуально в условиях распространения инфекции. 

В этой связи прокуратура поручила минэкономраз-
вития, которое отвечает за формирование этого спи-
ска, не только дать правовую оценку включения в него 
отдельных компаний, но и разработать новые крите-
рии его составления. Как пояснили в минэкономразви-
тия, букмекерская компания «Фонбет» попала в пере-
чень исходя из критериев 2015 года, предложенных 
Федеральной налоговой службой. Так, в эти критерии 
входит количество работников и налоги, которые пла-
тит компания.

Как стало известно, в первоначальный перечень во-
шли 646 компаний и предприятий, в том числе букме-
керская компания «Фонбет». Сейчас этот список уже 
перерабатывается. Во вторник в пресс-службе минэко-
номразвития сообщили, что разработаны новые крите-
рии для системообразующих предприятий в 72 отра-
слях экономической деятельности, которые содержат 
универсальные показатели, такие как выручка и чи-
сленность персонала, так и индивидуальные, учитыва-
ющие специфику отраслей. При этом, как отметили в 
ведомстве, сфера игорной деятельности была исключе-
на из критериев отбора. По данным СМИ, в этот же спи-
сок первоначально попали и крупные онлайн-ретейле-
ры, а также рестораны и магазины косметики.  

ПРОДУКТЫ Прокуроры 
заинтересовались гречкой

Дело 
о дорогой еде

Иван Егоров, Татьяна Карабут

Генеральный прокурор Игорь Краснов поручил проку-
рорам регионов незамедлительно реагировать на за-
вышение цен на социально значимые продукты.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, несмотря на то, что в России на 
время борьбы с коронавирусом введен мораторий на 
плановые и внеплановые проверки бизнеса, прокура-
тура и ФАС выработали порядок взаимодействия при 
нарушении прав граждан. Как пояснили в Генпрокура-
туре, речь идет о проверках поступающей информа-
ции о завышении поставщиками и производителями 
товаров цен на социально значимую продукцию — 
муку, гречку, сахар и другие. В этой ситуации, как под-
черкнули в надзорном ведомстве, прокуроры регио-
нов ориентированы при выявлении фактов нарушений 
ценообразования на эти продукты незамедлительно 
организовывать проверки вместе с антимонопольной 
службой.

В марте и пер-
вую неделю апреля 
наблюдался суще-
ственный рост цен 
на ряд продовольст-
венных товаров. 
Так, по данным Рос-
стата, с 31 марта по 
6 апреля наиболь-
ший рост отмечал-
ся у гречневой кру-
пы — 3,5%. В Кам-
чатском крае она 
подорожала на 21%. Куриные яйца выросли в цене на 
3,2%. На сахар-песок цены поднялись на 3,1%. Также 
росли цены на мясо кур — на 1,8%, свинину и соль по-
варенную — на 0,6%, консервы овощные для детского 
питания и пшено — на 0,4%.

За март больше всего цены выросли на сахар-песок 
— в отдельных регионах рост составил 16 и более про-
центов. Также существенно подорожала и любимая на-
родом гречка — на 6,2%.

По данным Руспродсоюза, о намерениях повысить 
отпускные цены на 5—20% в начале апреля заявили 
многие поставщики продуктов питания. При этом ряд 
производителей продуктов питания обвинили торго-
вые сети в накрутке цен. Например, по данным «Те-
плиц России», на огурцы торговая наценка достигает 
300%. На прошлой неделе фракция «Единой России» в 
Госдуме предложила проработать механизм ограниче-
ния цен на продукты. По мнению депутатов, наценку 
на каждом этапе товаропроводящей цепочки нужно 
ограничить 10%. Председатель правительства Михаил 
Мишустин поддержал идею.

А 14 апреля законопроект об ограничении торго-
вых наценок на отдельные виды продуктов питания 
внесла группа депутатов от «Справедливой России».

Авторы документа предлагают установить предел в 
20% к отпускной цене организации оптовой торговли 
данными товарами и 50% к фактической отпускной 
цене производителя таких товаров. Торговая наценка 
может быть ограничена в отношении таких продуктов, 
как говядина, свинина и баранина (кроме бескостного 
мяса), куры (кроме куриных окорочков), рыба моро-
женая неразделанная, масло сливочное и подсолнеч-
ное, молоко питьевое, яйца куриные, сахар-песок и 
других.  

Ряд производите-
лей продуктов 
питания обвинили 
торговые сети 
в накрутке цен

МВФ не исключает 
повторной вспыш-
ки пандемии 
в 2021 году, тогда 
шрамы кризиса 
окажутся глубже
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СИТУАЦИЯ Нашествие коронавируса застало науку врасплох?

Он пришел 
такой нежданный 

Юрий Медведев 

В
иноват ли сам человек 
в появлении новых 
вирусов? Почему не 
удается создать эф-
фективные лекарства 
против подобных на-
пастей? Правда ли, 
что человечество все-
го в одной мутации от 

катастрофической пандемии? 
Об этом корреспондент «РГ» бе-
седует с микробиологом, про-
фессором Сколково и Универ-
ситета Ратгерса Константином 
Севериновым. 

Глядя на все, что происходит 
вокруг этого вируса, у многих 
складывается мнение, что 
наука оказалась не готова к 
его появлению. Он выпрыгнул 
как черт из табакерки. В 
многочисленных телепереда-
чах, в интернете звучат са-
мые разные противоречивые 
мнения о его природе, опасно-
сти, распространении. Ваш 
комментарий? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Я бы не со-
гласился с утверждением, что 
наука оказалась не готова. 
Эпидемия еще только набира-
ла силу, а учеными уже был вы-
явлен агент, который вызывает 
эту болезнь. На основании 
ДНК вируса разработаны те-
сты для его выявления. Мы 
имеем дело с новым агентом, 
поэтому нужно время, чтобы 
его изучить, понять, как он вза-
имодействуют со своим хозяи-
ном, с человеком, как мы отве-
чаем на него. Для этого требу-
ются серьезные исследования, 
многочисленные эксперимен-
ты. Наивно думать, что можно 
управиться за месяц. У нас есть 
пример — вирус СПИДА, кото-
рый был выявлен в 1984 году. 
Понадобилось четыре года, 
чтобы появились первые ле-
карства. И только в начале это-
го века болезнь стала контр-
олируемой. 

В условиях пандемии, когда 
ей всего несколько месяцев, мы 
знаем о коронавирусе недоста-
точно. Во всем мире идет науч-
ный поиск, выдвигаются раз-
личные гипотезы, почти всегда 

неправильные, но постепенно 
появляется свет в конце тунне-
ля. И это в науке нормальная си-
туация. Есть уверенность, что 
только наука путем проб и оши-
бок сможет победить эпидемию 
или взять ее под контроль. 

Как известно, за многие виру-
сы мы должны «благода-
рить» животных, в том чи-
сле и нынешний с большой ве-
роятностью получен от ле-
тучих мышей. Но вот ученые 
из США заявили, что в появле-
нии новых вирусов виноваты 
вовсе не животные, а сам чело-
век, который нещадно эксплу-
атирует природу. Резко со-
кращается, а главное меняет-
ся ареал существования диких 
животных. Это может вы-
зывать у них появление новых 
вирусов. А человек активно 
внедряется в природу, у него 
все больше контактов с фау-
ной, а значит, растет веро-
ятность передачи ему виру-
сов. Словом, что посеешь, то и 
пожнешь. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: С этим ут-
верждением трудно спорить. 
Вопрос в том, основан ли этот 
вывод на каких-то серьезных 
исследованиях или это общее 
соображение. Ведь давно из-
вестно, что многие вирусы пе-
реданы нам животными. Это 
происходило, уже когда древ-
ний человек их одомашнивал, 
когда стал заниматься охотой. 
Число его контактов с фауной 
из века в век росло, и вирусы пе-
редавались людям. Но принци-
пиально важно, что эти болезни 
человека были локальными, не 
распространялись дальше не-
большого региона, где жили за-
разившиеся. Там развивалась 
микроэпидемия, но потом она 

затухала. Сейчас картина прин-
ципиально иная. За какие-то сто 
лет мир кардинально изменил-
ся. Глобализация, гигантские 
перетоки людей, резкий рост 
числа контактов. Можно ска-
зать, что вирусы сегодня полу-
чили почти идеальные условия 
для распространения. 

Какой урок вынесет человече-
ство из сложившейся в мире 
экстремальной ситуации? 
Как изменятся общество и 
экономика? И что делать на-
уке? Как отвечать на такие 
страшные для всех нас вызо-
вы? Есть мнение, что главная 
ее задача — уже сейчас гото-
виться к новым вирусам. Вы-
являть и оценивать их пато-
генность. И такой метод в 
портфеле науки, к счастью, 
уже есть — высокопроизводи-
тельное секвенирование. В чем 
суть этого «спасителя»? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Мы говори-
ли о том, была ли готова наука к 
встрече с коронавирусом. Так 
вот он выявлен с помощью 
именно этой технологии. В чем 
ее суть? На исследование бе-
рется кровь человека, в ней из-
учаются последовательности 
ДНК. Ожидается, что они будут 
принадлежать только данному 
человеку. Но если он чем-то бо-
лен, могут попадаться и другие 
ДНК, «чужие». Высокопроиз-
водительное секвенирование 
делает такой анализ очень бы-
стро, что позволяет в краткие 
сроки выявлять неизвестные 
ДНК и делать предположения 
об агенте, вызвавшем заболе-
вание. 

Но можно ли было таким 
способом заранее выявить ко-
ронавирус COVID-19? Вообще 
искать неизвестные вирусы, 

чтобы подготовиться к встрече 
с ними? Предположим, вы выя-
вили у человека какую-то неиз-
вестную ДНК, но кому она при-
надлежит? Опасному вирусу 
или нет? Никто не скажет зара-
нее. Поэтому надо вначале 
иметь много пациентов, страда-
ющих каким-то заболеванием, а 
уже потом  диагноз ассоцииро-
вать с неизвестной ДНК. По-
другому вряд ли получится. 

Но говорят, что существует 
около 300 тысяч вирусов, из 
них науке пока известен один 
процент. Среди этого виру-
сного океана предлагается ис-
кать аналоги уже известных 
вирусов и таким способом пы-
таться предсказывать новые 
возбудители. А высокопроиз-
водительное секвенирование 
позволит во много раз уско-
рить этот перебор. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Не получит-
с я .  Н а п р и м е р ,  в  г е н о м е 
COVID-19 по последовательно-
сти ДНК невозможно заранее 
предсказать, что этот вирус бу-
дет опасным. Тем более что вы-
зовет эпидемию. Можно вспом-
нить «испанку», которая уне-
сла миллионы жизней. Когда 
сравнили тысячи последова-
тельностей ДНК этого вируса и 
нашего гриппа, оказалось, что 
в них произошло всего 3—4 за-
мены. Кто может заранее ска-
зать, что именно эти 3—4 заме-
ны способны привести к мил-
лионам жертв? 

Ученые МГУ объявили, что на-
мерены заняться поиском ле-
карств прямого действия, мо-
делируя их на суперкомпьюте-
ре «Ломоносов». Но такие по-
пытки делались давно, ска-
жем, в 2003 году, когда люди 
стали умирать от атипич-
ной пневмонии, но лекарство 
так и не появилось. Может, 
это невозможно в принципе? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Хотя супер-
компьютеры серьезно облегча-
ют и ускоряют поиск, но все 
равно на разработку и внедре-
ние в медицину новых препара-
тов нужно около десяти лет, 
многие миллиарды долларов и 
удача. Ведь суперкомпьютер 
ищет среди уже известных ве-
ществ, но это малая доля из су-
ществующих на планете. Мно-
гие лекарства растительного 
происхождения, их нашли слу-
чайно. Кстати, недавно ученый 
из Китая получила Нобелев-
скую премию за создание ле-

карства от малярии, которое 
она открыла во многом благода-
ря случаю. Так что удача здесь 
необходима, и даже супер-
компьютеру. А почему до сих 
пор не создано лекарство про-
тив атипичной пневмонии? Его 
никто особенно и не пытался со-
здавать. Ведь болезнь появилась 
в 2003 году, а в 2004 году сама 
по себе исчезла. В такой ситуа-
ции никто на разработку мил-
лиардов не даст. 

Наш известный врач, кото-
рый не сходит с экрана теле-
визора, неоднократно заявлял, 
что коронавирус COVID-19 не 
так опасен, что на самом деле 
мы всего в одной мутации от 
действительно страшной 
эпидемии, которая, как «ис-
панка», унесет миллионы 
жизней. Речь о птичьем грип-
пе, летальность которого во 
много раз выше, чем у корона-
вируса. К счастью, пока этот 
вирус передается только от 
животного к человеку, поэто-
му широко не распространя-
ется и не грозит эпидемиями. 
Но достаточно одной мута-
ции, которая откроет воз-
можность для передачи возбу-
дителя от человека к челове-
ку, и картина кардинально 
изменится. Неужели дейст-
вительно мы в одном шаге от 
глобальной катастрофы? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Мягко гово-
ря, эти слухи сильно преувели-
чены. Мир вирусов очень сло-
жен. Здесь свои законы и отно-
шения, жесточайшая конкурен-
ция. Что такое эффективность 
вируса? С одной стороны — это 
летальность, с другой — ско-
рость передачи от одного к дру-
гому. Эти два свойства совсем 
необязательно связаны между 
собой. Можно иметь высокую 
летальность, но плохо переда-
ваться. Более того, как правило, 
если вирус эффективно убива-
ет, он плохо передается. Этот 
врач говорит об одной «страш-
ной» мутации или комбинации 
мутаций. Но никто не знает, ка-
кая должна быть эта комбина-
ция, чтобы она повысила эф-
фективность вируса. Вариантов 
множество. И, наконец, не по-
нятно, почему этот «убийца», 
даже если он все же появится, 
должен победить в конкурен-
ции с другими вирусами, менее 
летальными.  

Человечество не раз подвергалось 
нашествию опасных инфекций 
и всегда преодолевало кризис.

А К Ц Е Н Т

Ученый из Китая получила Нобелевскую 
премию за лекарство от малярии, кото-
рое открыла благодаря случаю. Так что 
удача нужна даже суперкомпьютеру

РАКУРС 

«Ледяной» 
спутник следит 
за климатом 

АНТАРКТИДА 
В ФОКУСЕ
Наталия Ячменникова

Десять лет исполнилось с мо-
мента запуска спутника 
CryoSat-2 с космодрома Байко-
нур. Аппарат Европейского 
космического агентства, соби-
рающий информацию о ледя-
ном и снежном покровах Зем-
ли, был рассчитан на три года 
службы. Однако он уже прора-
ботал на орбите в три раза доль-
ше и, по оценкам специалистов, 
сможет исправно прослужить 
до конца 2021 года.

Эксперты прозвали этот 
спутник «ледяным». И не слу-
чайно.  CryoSat-2 успешно пе-
редал почти 350 терабайтов 
данных об изменении ледяного 
покрова Земли. Это можно 
сравнить с информацией, кото-
рая хранится на книжной полке 
длиной в 1400 (!) км. Кроме 
того, благодаря данным, полу-
ченным со спутника, ученые 
стали лучше понимать особен-
ности криосферы и ее влияния 
на климат Земли. 

Например, удалось устано-
вить, что таяние льда в Антарк-
тике с 1992 года повысило уро-
вень моря на 7,6 мм. Причем 
две пятых этого подъема (3,0 
мм) произошли за последние 
пять лет. А всего льда в Антарк-
тике хватит на то, чтобы повы-
сить уровень мирового океана 
на 58 метров. Одна Гренландия 
«потеряла» 226 миллиардов 
тонн льда только за минувшие 
шестнадцать лет.

CryoSat ESA — первая альти-
метрическая миссия, предназ-
наченная для точного измере-
ния толщины морского льда и 
краев ледяного покрова. Спут-
ник оснащен двухантенным ра-
даром SIRAL, который сканиру-
ет поверхность с точностью от 
одного до трех сантиметров. 

Как известно, десятая часть 
поверхности Земли постоянно 
покрыта ледяными щитами или 
ледниками, в которах содер-
жится 77 процентов пресной 
воды. Криосфера является важ-
нейшим регулятором глобаль-
ного климата, она отражает сол-
нечный свет обратно в космос, 
влияет на океанические тече-
ния и региональную погоду.  

КОСМОС 

На Луне 
планируют 
построить 
гигантский 
телескоп

ГЛАЗ 
ИЗ КРАТЕРА 
Аркадий Симонов 

Прямо скажем, фантастиче-
ский проект намерено реализо-
вать NASA. Предлагается один 
из кратеров на обратной сторо-
не Луны превратить в гигант-
ский радиотелескоп диаметром 
один километр. 

Сегодня самый большой в 
мире радиотелескоп диаме-
тром 500 метров работает в Ки-
тае. Как говорят специалисты, 
лунный прибор станет идеаль-
ным инструментом для получе-
ния самой разной информации, 
в том числе о ранней Вселен-
ной, а также для поиска внезем-
ных цивилизаций. Телескоп на 
Луне может вести наблюдения 
на длинах волн от десяти до пя-
тидесяти метров, которые от-
ражаются ионосферой Земли. 
Он защищен от радиошума и 
помех, создаваемых нашей пла-
нетой и Солнцем, что позволит 
намного повысить точность из-
мерений. 

Авторы проекта намерены 
доверить сооружение уникаль-
ного телескопа роботам. Их ма-
нипуляторы растянут сетку из 
проволоки по периметру крате-
ра, а в центре установят прием-
ник, чтобы улавливать сигна-
лы. В настоящее время ученые 
получили девять месяцев срока 
и 125 тысяч долларов, чтобы 
полностью завершить первый 
из трех этапов работы над про-
ектом, после чего он должен по-
лучить одобрение агентства на 
продолжение деятельности.

Проект был предложен в 
рамках программы NIAC, це-
лью которой является поддер-
жка идей в области космонав-
тики, исследования Солнечной 
системы и дальнего космоса, 
ракето- и спутникостроения и 
аэронавтики, которые в даль-
нейшем могут оказать серьез-
ное влияние на развитие всей 
аэрокосмической отрасли и 
могут быть внедрены в течение 
10—40 лет.  
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Между тем 

15 ведущих академий мира, в частности России, Франции, Германии, Ве-

ликобритании, США, Японии, заявили о критической необходимости 

сотрудничества в борьбе с коронавирусом. Ученые подчеркнули, что в 

нынешней ситуации сохраняется неопределенность и многое еще 

предстоит сделать. В этот критический момент есть необходимость 

международного сотрудничества по нескольким направлениям. В част-

ности, ученые должны быстро сообщать о развертывающейся эпиде-

миологии заболевания, включая способы передачи, инкубационный пе-

риод и летальность, а также эффективность различных методов вмеша-

тельства, делиться информацией о происхождении вируса, генетике и 

мутациях, об исследованиях в области медицинских препаратов для 

борьбы с этим заболеванием. Человечество неоднократно подверга-

лось опасности инфекционных заболеваний и каждый раз преодолева-

ло кризис. В заявлении  говорится: «Нынешняя трагедия должна побу-

дить нас резко активизировать наши усилия по профилактике инфекци-

онных заболеваний и борьбе с ними, с тем чтобы усовершенствовать 

уровень готовности человечества и повысить устойчивость к бедстви-

ям, связанным с инфекционными заболеваниями».

ПОИСК 

«Ломоносов» ищет лекарства от коронавируса

Сотрудники Вычислительного центра МГУ начали 

расчеты на суперкомпьютере «Ломоносов», которые 

помогут найти лекарство прямого действия от коро-

навируса. Воздействуя такими препаратами на белки-

мишени коронавируса SARS-CoV-2, есть шанс побе-

дить инфекцию. 

Сегодня во всем мире подбор молекул для будущих 

лекарств ведется с помощью суперкомпьютеров, что 

в разы ускоряет поиск. Ученые применяют уникаль-

ные методы моделирования молекул (докинг), пред-

сказывающие наиболее эффективные варианты пре-

паратов. Но даже для суперкомпьютеров это очень 

трудная задача. Скажем, ее пытаются решить для дру-

гих коронавирусов этого же семейства с 2003 года, 

когда появились первые коронавирусы SARS-CoV. За 

это время многое стало понятно в функционирова-

нии этих вирусов и структуре их белков, но эффек-

тивные противовирусные препараты прямого дейст-

вия для этого семейства вирусов так пока и не созда-

ны. По мнению ученых, чтобы достичь успеха, необ-

ходимо сформировать непрерывный научный кон-

вейер: поиск с помощью докинга в больших базах мо-

лекул, их дизайн и суперкомпьютерный докинг, эк-

спериментальное тестирование активности, синтез 

новых молекул. Даже когда новые соединения перей-

дут на доклинические испытания на животных и да-

лее на клинические испытания на людях, этот конвей-

ер не должен останавливаться, так как из-за токсич-

ности даже на последнем этапе клинических испыта-

ний могут выявиться опасные побочные эффекты и 

новое соединение сойдет с дистанции. 

Кстати, американские ученые, изучая структуру но-

вого коронавируса, нашли его слабое место — белко-

вые шипы. Дело в том, что при инфицировании такой 

шип на поверхности вируса SARS-CoV-2 прикрепля-

ется к белку-рецептору на поверхности клеток чело-

века — в частности, клеток легких. Примерно так 

ключ попадает в замочную скважину. Изучая особен-

ности этих шипов и рецепторов человеческих кле-

ток, ученые впервые обнаружили, что всего лишь не-

сколько мутаций сделали шип более компактным, 

чем аналогичная структура у вируса SARS, который в 

2002—2003 годах вызвал эпидемию атипичной пнев-

монии. Такие мутации помогли SARS-CoV-2 надеж-

нее прикрепляться к рецепторами и быстрее рас-

пространяться. Зная свойства этих белков, позволя-

ющие им устанавливать прочные связи с клетками 

человека, ученые рассчитывают найти способы бло-

кировать вирус, не дать войти в контакт и распро-

странять инфекцию.

Подготовил Андрей Меркулов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского округа Краснотурьинск и  
АО «Золото Северного Урала» (АО «ЗСУ») уведомляют о переносе 
даты общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации «Корпус филь-
трации», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), которые были запланированы на 10.04.2020.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: фильтра-
ция хвостов флотации обогатительной фабрики для переработки 
цинковых и медно-цинковых руд и хвостов цианирования цеха 
первичной переработки руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, городской округ Краснотурьинск, 
на территории промышленной площадки АО «ЗСУ» в 4 км восточ-
нее пос. Воронцовка, в лесном квартале 36 Воронцовского участка 
Краснотурьинского участкового лесничества Карпинского лесни-
чества.

Наименование и адрес заказчика: АО «Золото Северного Ура-
ла» (624460, РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Кар-
пинского, д. 4, тел.: + 7 (34384) 91900, факс: + 7 (34384) 91918). 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Замечания и предложения общественности к предварительно-
му варианту материалов ОВОС и проектной документации прини-
маются в письменном виде в журнале учета замечаний и предло-
жений.

Проектная документация, предварительный вариант ма-
териалов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений 
доступны с 6 марта 2020 года по 27 апреля 2020 года: в зда-
нии администрации городского округа Краснотурьинск по адресу: 
РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, 
1, каб. 222, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00;  
в офисе АО «Золото Северного Урала» (624460, РФ, Свердловская 
область, г. Краснотурьинск, ул. Карпинского, д. 4, в рабочие дни 
с 9.00 до 16.00; на электронном портале администрации ГО Крас-
нотурьинск: http://краснотурьинск-адм.рф.

Общественные слушания состоятся 30 апреля 2020 года 
в 16.00 по местному времени в актовом зале администрации 
городского округа Краснотурьинск по адресу: г. Красноту-
рьинск, ул. Молодежная, 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2» (ООО «ЕХСЗ-2») и 
Администрация МО «Кингисеппский муниципальный район» 
уведомляют и информируют о дополнительных обществен-
ных обсуждениях по объекту государственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ): «Производство карбамида, Кингисепп» 
по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
промышленная зона Фосфорит, включая техническое зада-
ние (ТЗ) на проведение «Оценки воздействия на окружающую 
среду» (ОВОС), предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду. Цель намечаемой деятельнос-
ти: строительство производства карбамида проектной мощ-
ностью 3500 т/сутки планируется на площадке действующего 
предприятия ООО «ПГ «Фосфорит». Строительство плани-
руется с 2020—2023 гг. Месторасположение намечаемой 
деятельности: Ленинградская область, Кингисеппский муни-
ципальный район, МО «Большелуцкое сельское поселение», 
промышленная зона Фосфорит. Заказчик — ООО «ЕХСЗ-2», 
адрес заказчика: Ленинградская область, Кингисеппский 
район, промышленная зона Фосфорит, Центральный проезд, 
дом 7, кабинет 22. Примерный срок проведения ОВОС: 
январь—май 2020 года. Орган, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения: администрация МО 
«Большелуцкое сельское поселение», Ленинградская область, 
Кингисеппский район, п. Кингисеппский, д. 21, кабинет 12. 
Форма общественных обсуждений: слушания. Замечания 
и предложения принимаются в письменной форме в те-
чение 30 календарных дней с момента опубликования 
объявления по адресу: Ленинградская область Кингисеппс-
кий район, п. Кингисеппский, д. 21, кабинет 12. Место доступ-
ности материалов по объекту ГЭЭ: Ленинградская область, 
Кингисеппский район, п. Кингисеппский, д. 21, кабинет 12, а 
также на официальном сайте генпроектировщика по адресу:  
https://tulagiprochem.corp.eurochem.ru. Дата и время прове-
дения общественных обсуждений: 12 мая 2020 г. 15.00 мск, 
МКУ «Большелуцкий центр культуры, спорта, досуга и моло-
дежи». Материалы будут доступны в течение всего срока с 
момента утверждения ОВОС и до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Контактная информация: 
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»  

+ 7 (3852) 65-97-42
Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь,  

га
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225

22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа «Бирюзовая Катунь»  

и не сданных в аренду

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «АЗИМУТ» (ПАО) 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у АКЦИОНЕРНОГО КОММЕРЧЕСКО-
ГО БАНКА «АЗИМУТ» (ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО), АКБ «АЗИМУТ» (ПАО) (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3154, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 678) и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмещения по 
вкладам Правлением Агентства 13 апреля 2020 г. (прото-
кол № 31) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 25 марта 2020 г. на основании 
письма Банка России от 10 апреля 2020 г. № 14-5-18/2744 
о государственной регистрации банка в связи с его ликви-
дацией (запись в Едином государственном реестре юриди-
ческих лиц от 25 марта 2020 г. № 2207702961079).

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Астраханского 
областного суда;

—  заместителя председателя Кемеровского  
областного суда;

—  заместителя председателя Седьмого арбит-
ражного апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от 
претендентов на указанные вакантные должности пос-
редством почтовой связи с понедельника по пятницу 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4. 

Последний день приема документов — 15 мая 
2020 года. Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Валерий 
Вечорко: С самого начала 
пандемии я не слышал 
слова «нет»

Для врачей — 
просто вирус

Любовь Проценко

Пока мы боремся с собственными страхами перед пан-
демией, московские врачи спасают тех, кого вирус уже 
настиг. И, увы, заражаются иногда и сами. Положитель-
ный тест на вирус обнаружился у главврача больницы 
в Коммунарке Дениса Проценко, заместителя главвра-
ча станции «Скорой помощи» Дмитрия Гаврилова, 
главврача больницы имени Давыдовского Елены Васи-
льевой… Москвичи волнуются: почему это происхо-
дит? Как защитить врачей, чтобы не остаться и самим 
без врачебной помощи? Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с главным врачом городской клинической 
больницы № 15 им. О.М. Филатова Валерием Вечорко. 

Валерий Иванович, ваша больница включилась в борь-
бу с коронавирусом с 27 марта?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, с этого момента вся она — а это 1300 
коек, перепрофилирована на прием больных с корона-
вирусной инфекцией и внебольничной пневмонией. 

Все койки уже заняты? 
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, и не просто заняты. Сегодня у нас 
лечится уже около 1500 пациентов. Нам пришлось раз-
вернуть дополнительные мощности в связи с увеличе-
нием количества пациентов, нуждающихся в стацио-
нарном лечении.

Заболеваемость в 
городе продолжа-
ет расти. И зара-
жение врачей, 
увы, тоже случа-
ется. Как вы ду-
маете, почему 
это происходит?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Вра-
чи — неотъемлемая 
часть двенадцати-
миллионной Москвы, уже лишь поэтому они подвер-
жены тем же рискам, что и все остальные жители. Их 
преимущество состоит лишь в том, что они по сути 
своей профессии знают больше как о путях заражения, 
так и возможностях защиты от него. Мы сегодня, мож-
но сказать, на передовой борьбы с вирусом, и я могу с 
уверенностью сказать: наш персонал находится в наи-
большей инфекционной безопасности. У нас в больни-
це № 15, как и во всех лечебных учреждениях департа-
мента здравоохранения Москвы, для этого есть все: 
маски, перчатки, респираторы, одноразовые костю-
мы, дезинфекционные средства. Организована даже 
специальная дезинфекционная группа, которая посто-
янно обрабатывает в здании все поверхности, ручки 
дверей, столы и т.д. 

Недавно у вас еще и санитарный шлюз введен. Расска-
жите, что это такое? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Санитарный шлюз — это площадка, ко-
торая, условно говоря, разграничивает зеленую и кра-
сную зоны. В зеленую зону сотрудники входят, когда 
приходят на работу. У каждого, кто переступает ее по-
рог, первым делом измеряют температуру. Потом, ког-
да смена закончится и человек соберется домой, тем-
пературу померяют еще раз — нам важно, чтобы чело-
век и домой пришел здоровым. В зеленой зоне у каждо-
го сотрудника есть свой шкафчик. 900 сотрудников — 
900 шкафчиков. Уже одно это говорит само за себя о 
размере помещения — созданы все условия для соблю-
дения необходимой дистанции друг от друга. Плюс 80 
душевых кабин. 

Врачам  проводится тестирование на коронавирус?
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, проводится регулярно, а в случае 
появления симптомов немедленно.

Врачам хоть как-то удается соблюдать режим труда 
и отдыха? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО:  Работают у нас в основном через сутки, 
по 6—8—12 часов, по гибким графикам. На смены дли-
ной в сутки прошу никого не заступать. 

Рестораны  в столице, как известно, закрыты. Но 
многие, рассказывают, готовят сейчас еду для больниц 
— чтобы как раз поддержать медиков. До вас доходит 
эта помощь?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да. Присылают рыбу, мясо, картошку, 
горячие обеды — расфасованные и вакуумно запеча-
танные. Очень удобно: разогрел и обед готов. Чтобы 
как-то скрасить суровые будни, мы в своем шлюзе кра-
сивое кафе оборудовали — с цветами, зеленью. Полу-
чился почти ресторан. 

Владельцы пустующих сейчас отелей, говорят, готовы 
передать их врачам  больниц. Чтобы меньше времени  
тратили на дорогу, да и для домашних так более без-
опасно. Вы как на это смотрите?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Положительно. Департамент здравоох-
ранения активно помогает нам разместить желающих 
неподалеку от работы. Знаете, что характерно для на-
шего времени? С самого начала, как мы только начали 
готовиться к приему больных  коронавирусом, я ни 
разу не слышал слова «нет» — ни от властей, ни от мо-
сквичей, с какой бы просьбой ни обращался. 

Что помогает лично вам восстановить силы после 
очередного напряженного дня?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Понимание, что силы тратятся на бла-
гое дело, на спасение людей. 

Как думаете, чем москвичи могут помочь врачам в 
этой ситуации?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Могу попросить всех лишь об одном: 
посидите, пожалуйста, еще дома. Не подхватывайте 
эту заразу. Легче будет и вам, и нам. Сидите дома.  

ПРАВО Что делать: пропуска нет, а ехать надо

Вас останавливает полиция...
Сергей Бабкин

С
егодня полиция получит 
право проверять пропуска 
у всех, кто ездит по Мо-

скве на транспорте. Если нет 
кода — получайте 4 тыс. руб. 
штрафа. В то же время, как сооб-
щил «РГ» заслуженный адвокат и 
глава Общественного совета при 
МВД Анатолий Кучерена, па-
трульным дана инструкция — не 
наказывать всех поголовно. По-
лиция должна не просто «штам-
повать» протоколы, а рассматри-
вать каждую ситуацию индиви-
дуально, отмечает правовед.

А ситуации могут быть раз-
ными. Например, онкобольной 
едет на плановую терапию в 
клинику, но у него не получи-
лось оформить пропуск. Или 
надо срочно помочь пожилым 
родственникам на даче. Услов-
но: котел отопления сломался, 
лампочка перегорела. Да мало 
ли что может случиться! А ты не 
зарегистрирован на mos.ru, в 
справочную мэрии не удается 
дозвониться, с SMS-командами 
никак не разберешься. «РГ» уже 
писала, что 90% обращений на 
номер 7377 оказались с ошиб-

ками. Больше 3 миллионов про-
пусков оформили, но почти 
треть аннулировали, сообщил 
вчера департамент информаци-
онных технологий. И не только 
из-за недостоверных данных, но 
и из-за банальных опечаток.

Что же делать, если надо 
ехать, а пропуска по каким-то 
причинам оформить не уда-
лось? «Утвержденный порядок 
не предусматривает никаких 
ограничений, — заявил «РГ» 
председатель комиссии по за-
конодательству, регламенту, 

правилам и процедурам Мос-
гордумы Александр Семенни-
ков. — Если случилось что-то не-
предвиденное, обращайтесь в 
экстренные службы». Так что 
же, сидеть дома, пока, не дай 
Бог, скорая отыщет дачу пожи-
лого родственника или соседа? 
А плановые медпоездки, с ними 
как быть без пропуска? На ту 
же химиотерапию «скорая» 
вряд ли повезет без обострения. 

По мнению Анатолия Куче-
рены, в подобных случаях мож-
но и нужно объяснять ситуа-
цию полицейским. Весьма веро-
ятно, что офицер войдет в поло-
жение и просто ограничится 
предупреждением. Есть указа-
ние — разделять злостных нару-
шителей от вежливых интелли-
гентных людей, у которых 
просто не получилось офор-
мить пропуск, напомнил глава 
Общественного совета при 
МВД. По возможности реко-
мендовано в таких случаях ог-
раничиваться предупреждени-
ем. Поэтому как бы вы ни вол-
новались, старайтесь разгова-
ривать с полицией уважитель-
но. «Покажите полицейскому 
свой телефон, — рекомендует 
столичный адвокат Владимир 
Постанюк. — Это будет доказа-
тельством того, что вы пыта-
лись отправить SMS на номер 
7377, выполнили обязанность, 
но код не сгенерился. В таком 
случае, возможно, получите 
просто предупреждение. А воз-
можно, и его не получите». Воз-
можно — ключевое слово. Алек-
сандр Семенников подчеркива-
ет: такие ситуации законом не 

регламентированы. По сути, в 
силу вступает человеческий 
фактор. Как тот или иной наряд 
войдет в ваше положение — так 
и  будет.  Если,  по-вашему, 
штраф наложен незаконно, его 
можно обжаловать, подчерки-
вает Анатолий Кучерена. Шан-
сы на это, впрочем, тоже трудно 
оценить.   

ЗАНЯТОСТЬ 
Москвичи 
уже получают 
повышенные 
пособия
по безработице 

НЕ ДО БЕСЕД

Ангелина Зеленькова

Более 6 тысяч москвичей полу-
чили повышенные пособия по 
безработице, размер которых в 
городе увеличен в ходе панде-
мии. Да и встать на учет в цен-
тре занятости теперь стало на-
много проще — это можно сде-
лать, не выходя из дома. Собе-
седования с работодателем от-
менены — сейчас не до бесед, 
считают столичные власти. 
Главное, помочь людям, остав-
шимся без работы, а значит, и 
без средств существования. Как 
сообщили «РГ», с 30 марта за 
новыми пособиями обратились 
уже свыше 30 тысяч горожан.

Пособие по безработице в 
столице складывается из  феде-
рального и городского бюдже-
тов. «Москвичи, которые поте-
ряли работу и обратились в 
службу занятости после 1 мар-
та, автоматически получают по-
вышенное федеральное пособие 
— 12 130 рублей. Из городского 
бюджета им выплачивается 
1450 рублей компенсации на 
транспорт  и 850 рублей матпо-
мощи. Плюс региональная ком-
пенсация — 5070 рублей. Общая 
сумма -19 500 рублей», — под-
считал Роман Шкут, директор 
центра занятости населения 
«Моя работа».

Для получения пособия до-
статочно завести личный каби-
нет на сайте czn.mos.ru и отпра-
вить скан или фото паспорта и 
трудовой. Для индивидуальных 
предпринимателей требуется 
еще подтверждение закрытия 
ИП, а для работающих по гра-
жданско-правовому договору — 
соглашение о расторжении. 
Срок обработки документов и 
получения статуса снижен с 10 
дней по КЗОТ до двух. Все пере-
говоры с сотрудником службы 
занятости ведутся по телефону. 
Выплата на карту приходит на 
третий день. 

«Региональная выплата бу-
дет начисляться до 30 сентября. 
Важно, что получить деньги 
смогут москвичи, которые от-
работали в этом году не менее 
60 дней и были уволены в марте 
или начале апреля. Москвичам, 
которые будут признаны безра-
ботными во время режима са-
моизоляции и в течение 30 дней 
после него, также будет назна-
чена региональная компенса-
ция. Еще одно условие — причи-
ной увольнения не могут быть 
нарушение трудовой дисципли-
ны и другие провинности», — 
добавил Шкут. 

Москвич Евгений Годько — 
по профессии стилист-парик-
махер. Как и тысячи его коллег, 
лишился работы в конце марта. 
Заработка теперь нет, зато есть 
кредит. Обратился в службу за-
нятости. На сайт удалось зайти 
не сразу: нагрузка в эти дни ко-
лоссальная. «Каждый день сайт 
посещают более 130 тысяч 
пользователей, поэтому воз-
можны временные  сбои, — рас-
сказал Роман Шкут. — 120 опе-
раторов круглосуточно всю не-
делю принимают заявки. В день 
обработываем  от 3 до 5 тысяч 
заявок от претендентов на по-
собие. Блее 6 тысяч горожан 
уже получили,  около 1300 из 
них с региональной доплатой».
Связалась служба занятости и с 
Евгением. На вопрос «РГ», го-
тов ли к временной работе,  ска-
зал: «Грузчик из меня не вый-
дет, а вот оператором в кол-
центр пойду, жить-то  надо».В 
банке центра занятости сейчас 
порядка 40 тысяч вакансий. 
Больше всего нужны курьеры с 
зарплатой от 60 до 80 тысяч ру-
блей. Требуются операторы 
кол-центров, грузчики и ком-
плектовщики. Все услуги — по-
иск работы, тренинги, направ-
ление на профобучение и пере-
квалификацию — можно полу-
чить онлайн.  

Вопросительный знак 
на дороге

Как заказать пропуск в 
Москву при условии, что 
на дачном участке ин-

тернет работает плохо? От-
вета на звонок по телефону 
+7 (495) 777-7777 приходит-
ся ждать очень долго.
— В связи с большим количе-

ством звонков время ожидания 
по номеру телефона +7 (495) 
777-77-77 может достигать не-
скольких минут. В ближайшее 
время число операторов будет 
увеличено, и все, кому необхо-
дим пропуск, смогут получить 
его в кратчайшее время. Кроме 
того, можно воспользоваться 
возможностью получить про-
пуск по СМС на номер 7377.

Списываются ли деньги при 
отправке СМС для получения 
пропуска?
— Нет. За СМС  не списывают.

Что делать, если нужно до-
браться из одной точки Мо-
сковской области в другую, а 
зарегистрирован я в Москве?
— Вам необходимо получить 

пропуск в порядке, установлен-
ном в Подмосковье. За подроб-
ной информацией обратитесь 
по телефону +7 (800) 550-50-30.

Ухаживаю за родственником-
инвалидом. Он не передвига-
ется сам, и я регулярно его на-
вещаю. Но живем мы в разных 
микрорайонах. Что делать?
— Передвигаться по городу 

пешком можно без цифрового 
пропуска. При этом в любом 
случае покидание места прожи-
вания должно быть связано с це-
лями, указанными в указе мэра 
Москвы. Введенные ограниче-
ния носят временный характер. 
Если есть возможность, лучше 
переехать к родственнику, 

нуждающемуся в постоянной 
помощи, или перевезти его к 
себе. К сожалению, это выну-
жденная мера для сохранения 
жизни и здоровья каждого из 
нас.

Для жителей старше 65 лет в 
Москве обеспечена доставка на 
дом лекарственных препаратов, 
которые положены по рецепту 
бесплатно либо по льготным це-
нам, а также медицинских изде-
лий (положенных по рецепту 
бесплатно). Чтобы заказать до-
ставку продуктов, лекарств и 
решения других бытовых про-
блем, пожилые и хронически 
больные москвичи могут также 
позвонить по номеру телефона 
+7 (495) 870-45-09. На помощь 
им придут социальные работни-
ки и волонтеры.

Большегруз повезет товары 
первой необходимости из Мо-
сквы в Московскую область. 
Есть документ о том, что 
предприятие, куда он едет, 
работает. Нужно ли водите-
лю оформлять цифровой про-
пуск?
— Да, с 15 апреля для таких 

передвижений необходимо 
оформить цифровой пропуск.

Могут ли работники подряд-
чика находиться в помещении 
заказчика, например, продук-

тового магазина или салона 
связи, для проведения строи-
тельно-монтажных или ре-
монтных работ?
— Если организация осу-

ществляет строительную дея-
тельность, то следует руководст-
воваться нормами указа, касаю-
щимися именно строительной 
деятельности. Такая деятель-
ность в очном формате приоста-
новлена, за исключением неко-
торых специальных случаев.

Нужны ли пропуска сотруд-
никам охраны?
— Сотрудникам охранных 

предприятий пропуск не нужен, 
им достаточно иметь действую-
щее удостоверение охранника. 
Цель передвижения должна со-
ответствовать указу мэра Мо-
сквы № 12-УМ.

Мой автомобиль зарегистри-
рован в другом регионе. Могу 
ли я передвигаться на нем по 
Москве, получив пропуск?
— Да, если получите пропуск 

для поездки по Москве. Но цель 
передвижения должна соответ-
ствовать указу мэра Москвы.

Для того чтобы доехать на 
работу, пользуюсь поперемен-
но несколькими служебными 
автомобилями, а также об-
щественным транспортом. 

Как оформить цифровой про-
пуск? Один или несколько?
— Достаточно одного пропу-

ска. Он будет действовать до 30 
апреля без ограничения количе-
ства поездок и маршрутов. Но-
мер автомобиля можно указать 
только один.

У меня нет «Тройки», я поку-
паю одноразовые билеты на 
общественный транспорт. 
Что указать в графе, предназ-
наченной для номера тран-
спортной карты?
— Если вы пользуетесь разо-

выми билетами или оплачивае-
те проезд банковской картой, 
оставьте это поле пустым.

Планирую поездку на такси. 
Нужно ли предоставлять ка-
кие-то дополнительные дан-
ные о машине? Как указы-
вать маршрут, особенно если 
он включает несколько пун-
ктов назначения?
— Для поездки на такси ука-

зывать информацию об авто-
мобиле не нужно. Если вы пла-
нируете посетить несколько 
мест, укажите их адреса в графе 
«Адрес назначения». Служба 
такси может проверить ваш 
пропуск при заказе автомоби-
ля. В любом случае покидание 
места проживания должно 
быть связано с целями, указан-
ными в указе мэра Москвы 
№ 12-УМ.

Смогу ли я без цифрового про-
пуска вернуться в Москву 
на машине, если нахожусь 
на даче в Подмосковье?
— Нет, для любого передви-

жения по Москве и Московской 
области с использованием лич-
ного или общественного тран-
спорта необходим пропуск.

Если мне нужно поехать 
на дачу, я должен в тот же 
день вернуться или могу 
остаться там на ночь?
— Вы можете вернуться в тот 

же день. В этом случае получать 
пропуск на обратную дорогу не 
потребуется. Если поедете на 
дачу с ночевкой и будете воз-
вращаться на следующий день, 
потребуется получить новый 
цифровой пропуск. Пожалуй-
ста, обратите внимание на то, 
что пропуск для поездок в лич-
ных целях можно получать не 
более двух раз за неделю. При 
этом в любом случае покидать 
место проживания можно толь-
ко в соответствии с целями, ука-
занными в указе мэра Москвы 
12-УМ.

Живу в другом регионе, и у 
меня запланирована госпита-
лизация в московскую клини-
ку. Нужно ли мне оформлять 
пропуск?
— Да, необходимо оформить 

пропуск для разового посеще-
ния медицинской организа-
ции. Он выдается на один ка-
лендарный день, а оформлять 
его можно неограниченное чи-
сло раз.  

Полностью этот материал 
читайте на сайте «РГ» https://
rg.ru/2020/04/14/reg-cfo/
na-rabotu-i-na-dachu-otvety-na-
samye-populiarnye-voprosy-o-
cifrovyh-propuskah.html

Оформить пропуск на портале mos.ru 
можно как с компьютера, 
так и со смартфона или планшета. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшее время число операторов 
увеличат и пропуск проще будет заказать 
по номеру телефона: +7 (495) 777-77-77, 
а так же  по СМС на  номер 7377

С 30 марта 
за новыми
пособиями обра-
тились уже свыше 
30 тысяч горожан

Наказывать всех поголовно за отсут-
ствие пропуска полиция не будет, 
но все же лучше его сделать. 

Валерий Вечорко: Спокоен я буду тогда, когда в нашем городе 
вообще не останется коронавируса. 

Посидите, пожа-
луйста, еще дома. 
Не подхватывайте 
эту заразу. Легче 
будет и вам, и нам

— Читайте также: Как минусы 
«удаленки» превратить в плюсы 
rg.ru/art/1858620

— Как будет работать 
пропускная система в Москве 
и Московской области — 
инфографика на сайте 
rg.ru/art/1862617

Конкретно
Итак, надо срочно ехать, а пропу-
ска нет. Вас останавливает поли-
цейский. Вы:
1. Вежливо разговариваете

2. Отвечаете на все вопросы

3. Объясняете ситуацию

4. Показываете телефон с ошиб-

кой отправки SMS на номер 

7377

Далее возможны два варианта.
1. На вас составляют протокол. 

В этом случае нужно попытаться 

доказать свою правоту в суде 

или прокуратуре. 

2. С вами проводят профилакти-

ческую беседу. Вы быстро едете 

по срочным делам и уже в спо-

койной обстановке оформляете 

пропуск. 
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СПРАВКА «РГ»

Получить пособие по безработице 

нужно через личный кабинет на 

сайте czn.mos.ru. Но если вдруг 

дома нет компьютера или интерне-

та, можно предварительно запи-

саться на онлайн-прием в офис 

центра. Запись по телефону: 

+7(495)705-75-75. 

1
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ТЕАТР 

В Сети 
стартовал 
проект 
БДТdigital

И СЫГРАЮТ, 
И СВЯЖУТ
Елена Юринская 

Большой драматический театр 
имени Товстоногова дал старт 
уникальному проекту — БД-
Тdigital. Открыла программу 
онлайн-трансляций Алиса 
Фрейндлих — знаменитая ак-
триса представила радиоспек-
таль. Дальше больше: онлайн-
интервью с Олегом Басилашви-
ли, уроки вязания с Ниной Уса-
товой, архивные спектакли и 
фотографии времен Товстоно-
гова и многое другое. 

Накануне запуска художест-
венный руководитель театра 
Андрей Могучий продемон-
стрировал дизайн и содержа-
ние нового ресурса:

— Явления, которые в реаль-
ной жизни вообще бы не возни-
кли или возникли бы в отдален-
ном будущем, возникают пря-
мо сейчас. Проект создавался 
под лозунгом: «А вдруг и прав-
да после пандемии мир не будет 
прежним?» Этот портал — это 
такая мечта сделать виртуаль-
ную версию БДТ, с его исто-
рией, его настоящим, с его бу-
дущим, с его реальной жизнью, 
в которой живут сейчас арти-
сты у себя в квартирах, с какой-
то попыткой превратить этот 
социальный проект в художест-
венный.

По словам Могучего, каран-
тин и самоизоляция заставили 
вспомнить забытый и практи-
чески уничтоженный вид теа-
трального искусства — радиоте-
атр. Кроме того, возникнут и 
уже репетируются постановки, 

созданные специально для ин-
тернета, а еще зрителей ждут 
стримы, онлайн-встречи с ар-
тистами, фотовыставки, проек-
ты для детей, архивные спекта-
кли Товстоногова и даже вирту-
альный буфет, где можно будет 
собираться вместе. 

— Профессия наша коллек-
тивная и не терпит разобщения. 
Давайте попробуем продол-
жить жить и работать, не терять 
друг друга, не терять зрителя. 
Давайте сыграем в эту игру, — 
призвал артистов Могучий.

Принявшая участие в обсу-
ждении Алиса Фрейндлих на 
вопрос, не скучает ли без теа-
тра, ответила, что с удовольст-
вием пока переключилась на 
«театр внуков и правнуков». 
Кроме того, она рассказала о 
своей работе над прозой Мари-
анны Гончаровой, русской пи-
сательницы, живущей в Чер-
новцах, рассказом которой 
стартовал БДТdigital: «Это пи-
сатель с замечательным чувст-
вом юмора, добротой и нежно-
стью». 

Возможность рождения 
цифрового БДТ Фрейндлих 
приветствовала, но предосте-
регла: «Только пусть потом но-
вый вид искусства будет сам по 
себе, а театр сам по себе».

Министр культуры Ольга 
Любимова отметила, что мин-
культ проект поддерживает, и 
высказала уверенность, что за 
сотрудничество с БДТ будут 
биться несколько платформ.

А театровед и критик Мари-
на Давыдова пошутила, что на 
такой предсказуемый, но труд-
но реализуемый проект кто-то 
должен был отважиться. Пер-
вым в мире театра на него отва-
жился БДТ.  

Открыла онлайн-проект БДТdigital 
Алиса Фрейндлих — она представила 
радиоспектакль «Бабушка к доске».

ДУБЛЬ ДВ@: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ Фестиваль взял паузу для подведения итогов.
Завтра — премиальный показ 

Подвиг продолжается сегодня
Валерий Кичин

К
онкурс завершен, «Дубль 
дв@» берет перерыв в фе-
стивальных показах, что-

бы жюри могло определиться с 
лауреатами. Вечером на нашем 
сайте, как и в день открытия, в 
20 часов по московскому вре-
мени пройдет видеоверсия це-
ремонии закрытия, где будут 
объявлены результаты конкур-
са и вы встретитесь с новыми 

лауреатами. А в четверг в тради-
ционном премиальном показе 
повторно пройдут фильмы и 
спектакли, награжденные при-
зами фестиваля. Их можно бу-
дет смотреть, как всегда, в тече-
ние всего дня с полуночи до по-
луночи.

А пока обратимся к одному 
из главных событий года — к 
юбилею великой Победы. Се-
годня у нас — день памяти о тех, 
кто отдавал свои жизни во имя 

будущего своей страны. О геро-
ях великой войны. О том, что та-
кое для людей война.

Архивы Госфильмофонда лю-
безно предоставили нам два до-
кументальных фильма. 

«День войны» — уникальный 
эксперимент, проведенный в 
1942-м. 160 кинооператоров 
сняли для этого фильма свои 
сюжеты о том, что в этот день 13 
июня происходило на фронте и 
в тылу. Снимали в Крыму и в За-
полярье, на Северо-Западном 
фронте. Эмиль Гилельс играет 
Рахманинова для военных лет-
чиков прямо на поле прифрон-
тового аэродрома. Подводники 
Балтфлота, осажденный Ленин-
град на 286-й день блокады… 
Съемки, ставшие теперь уни-
кальными историческими доку-
ментами. Этот фильм вышел на 
экраны СССР в 1942-м, затем 
был показан в странах-союзни-
ках — Великобритании, США. 
Картина содержит все типич-
ные для времени идеологиче-
ские штампы, но в ней лица тех, 
кто защищал страну, ее реаль-
ные герои.

Второй фильм — об одном из 
тех, кто снимал этот день 1942-
го, о фронтовом кинооператоре 
Владимире Сущинском. Его ра-

бота — тоже человеческий и про-
фессиональный подвиг. 

А кроме этих архивных лент, 
мы впервые показываем фраг-
мент современного фильма 
«Блокадный дневник» режис-
сера Андрея Зайцева, члена на-
шего жюри. Это его новый 
фильм, он готов к выпуску на 
экраны, но премьера по понят-
ным причинам отложена до 
лучших времен. Мне посчаст-
ливилось увидеть эту картину, 
и для меня она встала в ряд та-
ких незабываемых фильмов о 
войне, как «Иди и смотри» Эле-
ма Климова. Это первая в кино 
попытка показать блокаду Ле-
нинграда в ее первую, самую 
тяжелую зиму 42-го, когда го-
родом безраздельно владели 
мороз и голод, а редкие прохо-
жие на заваленном снегом Не-
вском были подобны привиде-
ниям. Образ этой зимы сохра-
нился только в дневниках бло-
кадников, в книгах Ольги Берг-
гольц и Даниила Гранина. Ни 
фото, ни кинодокументов нет: 
не было электричества, опера-
торы  сдали свои камеры. Толь-
ко воспоминания. Сюжет взят у 
Ольги Берггольц:  потеряв 
мужа, героиня идет через весь 
город повидать отца — и уме-
реть.

— Как вспоминают блокадни-
ки, к боли можно привыкнуть, к 
голоду — никогда, — рассказыва-
ет режиссер. — Кто не голодал — 
ничего про себя не знает. Не зна-
ет, как поведет себя в таком со-
стоянии. Каждая клетка орга-
низма — кости, мышцы, нервы — 
кричит: накорми меня! В этом 

состоянии очень сложно остать-
ся человеком. И то, что боль-
шинство ленинградцев оста-
лись людьми, — невероятный по-
двиг духа.

Только три минуты большого 
фильма «Блокадный дневник». 
Вряд ли вы сумеете их забыть. 
Они о том, что вынес наш народ 
в войну, как он выстоял и чего 
стоила та великая Победа.  

АКТУАЛЬНО Вячеслав Бутусов — о своем первом
академическом альбоме ChiaroScuro и жизни в самоизоляции

Игра тени и света
Александр Алексеев

Э
та премьера состоя-
лась, можно сказать, 
не очень вовремя — в 
разгар нашей жизни 
в самоизоляции. Ре-
петировать новые 
композиции на сце-
не нельзя, и презен-
тацию перенесли… 

Но все-таки ChiaroScuro вышел 
как нельзя кстати! Столько 
силы, красоты и ободряющих 
интонаций в первом инстру-
ментальном, фортепианном ди-
ске Вячеслава Бутусова, что и 
слушать его особенно захочется 
именно в эти непростые дни. Ка-
ждая из 12 новых композиций 
посвящена мастерам эпохи Воз-
рождения: Микеланджело, Бот-
тичелли, Леонардо да Винчи, 
другим…

«Для меня открылся великий 
мир академической музыки, 
как будто я вошел в огромную 
пещеру с несметными богатст-
вами, но могу взять только то, 
что способен унести, и это 
должна быть волшебная лам-
па… или волшебная флейта. С 
одной стороны, здесь больше 
строгих правил, с другой — 
истинная свобода воплощения 
музыкальных замыслов, — рас-
сказал об альбоме, название ко-
торого переводится как «Свето-
тень», сам Вячеслав Бутусов.

И ответил на вопросы «РГ».

История с распространением 
коронавируса — первая такая 
в ХХI веке. Что это — преду-
преждение, знак, испытание? 

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Конечно, это и 
предупреждение, и знак, и ис-
пытание. Но все это — очередной 
призыв к покаянию, которое яв-
ляется могущественным спосо-
бом исправить и спасти мир. 
Как сказал преподобный Силу-
ан Афонский: «Если бы все 
люди покаялись и хранили запо-
веди Божии, то рай был бы на 
земле, ибо Царствие Божие вну-
три нас. Царствие Божие есть 
Дух Святой, а Дух Святой и на 
небе, и на земле Тот же».

Чем в эти дни занимаетесь вы 
и ваши домашние — жена, 
дети? 

В Я Ч Е С Л А В  Б У Т У С О В : Наша жизнь 
особенным образом не измени-
лась, в особенности моя — я за-
творник и домосед. Меньше ста-
ло суеты, связанной с обыва-
тельскими и потребительскими 
хлопотами. Больше стали об-
щаться, беседовать на духовные 
темы, читать. Кроме того, сей-
час идет Великий пост, и это 
придает происходящему еще 
больший смысл. Иногда полезно 
остановится и призадуматься: 
«Куда и зачем я иду?».

Сейчас я довольно многое 
читаю из Святых писаний. Му-
зыку слушаю соответствующую 
— хоровые духовные песнопе-
ния. И, конечно, академиче-

скую, как и все три последние 
года. Время от времени пере-
ключаюсь на классику рока, 
еще реже — на новинки. Кроме 
того, у меня много параллель-
ных проектов — книга, опера, 
пьесы для квартета…

Сейчас вас больше влечет к 
живописи или прозе (Бутусов 
рисует, также он автор не-
скольких художественных 
книг. — Прим. ред.)? Не удив-
ляет, что писатели еще ниче-
го не написали о той ситуа-
ции, в которой мир пребыва-
ет уже четыре месяца?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Все уже давно 
написано, только выводы чело-

вечество не торопится делать… 
Что касается меня, то сам я 
пишу перманентно: в какой-то 
момент у меня складывается об-
щая картина, и тогда я легко 
привожу все к общему знамена-
телю. 

Группа «Орден Славы», ка-
жется, сейчас взяла разгон, 
музыканты в отличной кон-
цертной форме. На каком 
этапе творческой и студий-
ной работы вас застала пан-
демия? 

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Мы готовим но-
вую программу на основе аль-
бома «Аллилуия» в сотрудниче-
стве с компанией «Сила Света». 

Они разработали для нас потря-
сающую сценографию, о кото-
рой я давно мечтал. Кроме того, 
10 апреля мы выпустили аль-
бом современной академиче-
ской музыки ChiaroScuro с 12 
фортепианными пьесами, кото-
рые записала прекрасная пиа-
нистка Екатерина Мечетина.

Заканчиваем делать мульти-
пликационное видео на песню 
«Идиот» (как раз из нового аль-
бома «Аллилуия». — Прим. ред.). 
И периодически поддерживаем 
самоизолировавшихся созна-
тельных граждан музыкальны-
ми короткометражками — раз-
личными песнями, которые 
диктуют обстоятельства. Техни-
чески это возможно делать и из 
дома. Но есть у нас и давнее же-
лание — исполнить военные пе-
сни. И, возможно, мы успеем 
что-то подготовить ко Дню По-
беды.

Пока же вы сыграли онлайн-
концерт, составленный в 
основном из песен «Наутилуса 
Помпилиуса» и ваших соль-
ных проектов...

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Прежде всего 
было желание подбодрить лю-

дей, воодушевить, поддержать 
чем-то. Мы это можем сделать 
музыкальным образом.

Как мы еще выбирали, что 
сыграть? У нас есть канониче-
ские служебные песни, без ко-
торых не проходит ни один кон-
церт. Но не менее важно было 
представить слушателям и но-
вый материал.

Посоветуйте три литера-
турных произведения, филь-
ма и альбома, которые помо-
гут нам пережить самоизо-
ляцию.

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Если брать худо-
жественную литературу, то 
могу вспомнить «Гадких лебе-
дей» Стругацких, «Конец веч-
ности» Айзека Азимова и «Мы» 
Евгения Замятина.

Из кино — «Судьба челове-
ка», «Два Фёдора» и «Форрест 
Гамп».

А музыку выбрал бы такую:  
И.-С.Бах — «Вариации Гольдбер-
га», Pink Floyd — альбом Wish  
You  Were Here  и Physical 
Graffiti группы Led Zeppelin.   

Вячеслав Бутусов: Великий пост при-
дает происходящему еще больший 
смысл. Иногда полезно остановиться.

На улицах Ленинграда зимой 42-го. Кадр из фильма «Блокадный дневник».

А К Ц Е Н Т

Мы периодически поддерживаем
сознательных самоизолировавшихся 
граждан музыкальными
короткометражками.
Это возможно делать из дома 

«ТРЕТИЙ СЕКТОР»:
ЖИЗНЬ ИЛИ СМЕРТЬ?
В минувший четверг РСПП направил письмо председа-
телю правительства Российской Федерации М.В. Ми-
шустину, в котором была высказана серьезная озабо-
ченность судьбой креативных индустрий в России в 
связи с пандемией коронавируса и начинающимся ми-
ровым экономическим кризисом. Когда мне позвонил 
сотрудник пресс-центра РСПП с просьбой прокоммен-
тировать эту инициативу Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей, мне пришлось честно 
признаться, что я уже отправил письмо тому же адре-
сату, что и РСПП, впрочем, касалось оно не только ор-
ганизаций креативных индустрий, но всего «третьего 
сектора» российской экономики.

Сам термин — «третий сектор» экономики имеет 
много толкований. В теоретических исследованиях 
очень часто им определяют всю сферу услуг — от тран-
спортных агентств 
до косметических 
салонов. Но в узком 
терминологическом 
смысле речь идет 
прежде всего о не-
коммерческих орга-
низациях, которые 
имеют самые раз-
ные уставные цели. 
Какие бы юридиче-
ские формы они ни 
принимали — авто-
номные некоммер-
ческие организа-
ции, некоммерче-
ские партнерства, 
неправительственные организации, благотворитель-
ные фонды и т.д., — принцип их бытования имеет общую 
типологию. Это организации, доход от деятельности ко-
торых не образует прибыль, — он весь идет на реализа-
цию уставных целей. В «третьем секторе» экономики 
такие юридические лица составляют доминирующее 
большинство. Это относится и к культуре, и к образова-
нию, и к науке, не говоря уже о волонтерских движени-
ях и благотворительных фондах, ориентированных на 
решение самых разных задач. Частные музеи, галереи, 
оркестры, театры, агентства, организующие различ-
ные праздники, студии дизайна, учреждения дошколь-
ного воспитания, школы, вузы, образовательные и на-
учные лаборатории, известные и неизвестные благот-
ворительные фонды, помогающие особенным детям, 
людям преклонного возраста и т. д. и т. п. 

Сегодня в них работают сотни тысяч, если не мил-
лионы людей, большинство из которых, как правило, 
не являются штатными сотрудниками этих организа-
ций. К примеру, подавляющее число работников Мо-
сковского театра мюзикла, — а с нами сотрудничает 
более ста семидесяти актеров и музыкантов, — предпо-
читают сохранять свою независимость в форме инди-
видуальных предпринимателей или самозанятых гра-
ждан. В такой же правовой форме существуют сотни 
тысяч людей, которые именуются «свободными ко-
пьями» — именно так переводится термин русского но-
вояза «фрилансер», заимствованный, судя по всему, 
из романа Вальтера Скотта «Айвенго» (free lance). В 
более миролюбивые времена, чем те, что описаны 
шотландским писателем, этот термин в русском языке 
заметно изменился, — вольных работников чаще стали 
называть людьми свободных профессий. То есть теми, 
кто не мог или не хотел быть винтиком государствен-
ной или корпоративной машины, но, сохраняя свою 
независимость, способен приносить немалую пользу 
Отечеству. И как бы ни убеждали в интернет-ресурсах, 
что эти самые «фрилансеры» больше других приспо-
соблены к жизни на удаленке, это совсем не так. Ведь 
только в туристической отрасли нашей страны рабо-
тают десятки, если не сотни тысяч гидов-переводчи-
ков, которые остались без дела как минимум на полго-
да, а то и больше. А они по преимуществу не являются 
постоянными сотрудниками туристических агентств. 
То же самое относится к армии аниматоров, занимав-
ших детишек в дет-
ских садах и шко-
лах, во время до-
машних праздни-
ков. Где найдут за-
работок уличные 
музыканты? Спи-
сок профессий лег-
ко продолжить, до-
полняя их самими 
экзотическими. Их 
обладатели честно 
делают свою рабо-
ту, но их наниматели не несут перед ними никакой со-
циальной ответственности. Их отношения прервались 
в тот самый момент, когда завершилась вся реальная, 
публичная жизнь. Все остальное — на совести работо-
дателей. Да и то если у них сохранился финансовый за-
пас прочности.

Сохранившиеся творческие союзы более четверти 
века не в состоянии экономически защитить своих 
членов. Понимая характер нынешнего законодательст-
ва, они и не ставят перед собой таких задач. В новой 
России они сделали свой выбор — сохраняя творческий 
характер своей деятельности, они не захотели превра-
щаться в профессиональные союзы в полном смысле 
этого слова. Думаю, что нынешний кризис заставит их 
вернуться к старой проблеме.

Можно привести еще ряд причин, по которым 
«вольные копьеносцы» оказались один на один с наро-
дившимся кризисом, — но все они будут безрадостны. 
Как и понимание того, что по мере его развития коли-
чество рабочих мест в «третьем секторе» в лучшем 
случае сократится в разы, а не на порядки.

В разных странах разные возможности, которые за-
висят от уровня экономического развития. Разное за-
конодательство, которое регулирует отношения в этой 
весьма специфической сфере. В ФРГ, к примеру, более 
полутора миллионов человек на тех или иных услови-
ях работает в сфере благотворительности. А количест-
во «свободных художников» только в культуре и 
искусстве таково, что правительство выделило на их 
прямую поддержку в условиях пандемии 50 млрд евро. 
У нас иная ситуация — и законодательная, и экономи-
ческая. Надо понимать, что «третий сектор» напрямую 
зависит от общего уровня экономического развития и, 
в частности, от потребительского спроса граждан. Нет 
оснований полагать, что летом наступит пора всеоб-
щего благоденствия. Мы будем выходить из кризиса не 
менее болезненно, чем другие страны мира. Так что в 
ближайшие полгода-год, а то и больше, рассчитывать 
кроме как на государство не на кого. Ни некоммерче-
ским организациям, ни тем, кто с ними сотрудничает. 
Это малоприятно сознавать, но это именно так.  

Сегодня в «третьем 
секторе» заняты 
сотни тысяч чело-
век. Большинство 
не являются
штатными
сотрудниками

Мы будем выхо-
дить из кризиса 
не менее болез-
ненно, чем другие 
страны мира

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ИЗ ОТЗЫВОВ ЗРИТЕЛЕЙ

«Его дочь»
Чистый, красивый, добрый фильм. 

Глаз не оторвать от пейзажей бес-

крайнего Севера. Сколько мудро-

сти в этом фильме — и житейской, 

и природной... Способности удив-

ляться каждому мгновению и ра-

доваться, как хороша жизнь во 

всех ее проявлениях, ненавязчиво 

учит нас автор. Испытала огром-

ное наслаждение и всей душой 

приняла эту картину.

Тамара Рыффа

«Соло»
Врачи верны клятве Гиппократа! 

Тема короткометражки — как раз в 

тему нынешней эпидемии корона-

вируса... Сегодня наши врачи со-

вершают подвиг, как Луи Пастер из 

Парижа, Мешалкин из Новосибир-

ска, Амосов из Киева, Махтал из 

Якутска!.. Спасибо врачам. Свя-

тые профессии — Врачей, Учите-

лей! Подвиг продолжается. Жизнь 

продолжается! 

 Павел Васильев

— Программа фестиваля 
на сайте 
d2.rg.ru 

— Как в интернете можно 
бесплатно сходить в кино
и в театр 
rg.ru/art/1854374 

Кстати

Записи радиоспектаклей (их рас-

писание есть на официальном 

сайте проекта) доступны слуша-

телям после эфира еще в течение 

часа. Помимо рассказов Мариан-

ны Гончаровой в исполнении 

Алисы Фрейндлих можно будет 

послушать и рассказы Чехова — 

их прочтет Георгий Штиль. 

А еще БДТdigital предлагает ру-

брику «Социальное пение», в ко-

торой каждый день будет появ-

ляться песня дня. Так, уже сейчас 

можно посмотреть, как 45 арти-

стов театра по видеосвязи испол-

нили «Прекрасное далеко».
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У Ган

Н
а организованном 
26 марта пресс-
канцелярией Госсо-
вета КНР брифинге 
представители ми-
нистерства ино-
странных дел, ми-
нистерства науки и 
техники, Государ-

ственного комитета по делам 
здравоохранения, Китайского 
агентства по сотрудничеству в 
области международного раз-
вития и других ведомств рас-
сказали о том, как развивается 
международное сотрудничест-
во Китая по борьбе с эпидемией 
COVID-19.

Они отметили, что Китай 
прилагает все возможные уси-
лия для противодействия рас-
пространению коронавиру-
сной эпидемии по всему миру. 
Это предоставление планов ди-
агностики, лечения, профилак-
тики и контроля за заражени-
ем, проведение международ-
ных конференций по обмену 
опытом в борьбе с эпидемией, 
своевременная передача ме-
ждународным научно-техниче-
ским кругам научных данных, 
технических достижений и 
стратегий по борьбе с вирусом. 
А также предоставление китай-
ского опыта и технологий в об-
ласти профилактики и контро-
ля за эпидемией и оказание по-
мощи и технической поддер-
жки другим странам и регио-
н а м ,  п о с т р а д а в ш и м  о т 
COVID-19. Китай в четыре эта-
па оказал помощь 89 государст-
вам и четырем международным 
организациям, а в настоящее 
время готовит новые програм-
мы по оказанию помощи.

Вирус не признает границ, 
эпидемия не отличает людей по 
расам, поэтому борьба с панде-
мией коронавируса неотделима 

от глобального сотрудничества. 
Чрезвычайный саммит лидеров 
G20 по COVID-19 привлек ши-
рокое внимание общественно-
сти всего мира. 

Заместитель министра ино-
странных дел Ло Чжаохуэй ска-
зал: «Этот саммит является пер-
вым крупным многосторонним 
дипломатическим мероприяти-
ем, в котором принял участие 
председатель КНР Си Цзиньпин 
после вспышки новой корона-
вирусной инфекции. Китай, до-
бившийся заметных успехов в 
противоэпидемической работе 
в своей стране, в настоящее вре-
мя активно поддерживает дру-
гие государства в борьбе с эпи-
демией, что заслужило высо-
кую оценку со стороны между-
народного сообщества».

После внезапной вспышки 
эпидемии КНР немедленно по-
делилась со Всемирной органи-
зацией здравоохранения (ВОЗ) 
данными о последовательности 
генома коронавируса нового 
типа. Это послужило важной ос-
новой для разработки лекарств, 
вакцин и диагностических ме-
тодов.

«Ученые из разных стран 
должны сплоченно работать, 
проводить совместные исследо-
вания и делиться результата-
ми», — подчеркнул заместитель 
главы министерства науки и 
техники КНР Сюй Наньпин. Он 
также добавил, что китайское 
научно-техническое сообщест-
во провело большую работу по 
поиску эффективных лекарст-
венных препаратов и клиниче-
скому лечению нового корона-
вируса, а также сформировало 
полный набор научно-техноло-
гических программ. На следую-
щем этапе Китай будет и дальше 
содействовать обмену научны-
ми результатами, сосредото-
чится на совместных междуна-
родных исследованиях и будет 

активно участвовать в между-
народных многоцентровых кли-
нических исследованиях и ини-
циировать их.

Многие страны мира оказа-
ли ценную поддержку Китаю, 
находившемуся на первом, кри-
тическом этапе борьбы с эпиде-
мией. Сегодня эпидемия в Ки-
тае практически подавлена. 
«Мы, твердо придерживаясь 
концепции сообщества единой 
судьбы человечества, готовы 
оказать поддержку нуждаю-
щимся странам, направляя 
группы экспертов-эпидемиоло-
гов, и другими способами, а 
также вселять в страны мира 
уверенность в победу над эпи-
демией», — сообщил замглавы 
Государственного комитета по 
вопросам гигиены и здравоох-
ранения Цзэн Исинь. Он также 
добавил, что Китай активно де-
лится с миром собственным 
опытом в области профилакти-
ки и контроля за COVID-19, 
учитывая потребности разных 
стран, передает международно-
му сообществу такой набор тех-
нических документов, как но-

вейшие программы диагности-
ки и лечения, профилактики и 
контроля за заражением и др. 
Государственный комитет по 
вопросам гигиены и здравоох-
ранения КНР организует раз-
личные технические обмены с 
участием медицинских экспер-
тов. К примеру, совместно с 
ВОЗ провел совещание по опы-
ту Китая в области профилакти-
ки и борьбы с эпидемией, учас-
тие в котором приняли предста-
вители 77 стран мира и семи 
международных организаций, а 
количество просмотров дости-
гло более 100 тысяч.

«Китай создал онлайн интел-
лектуальный центр по борьбе с 
эпидемией и опыту клиниче-
ского лечения пациентов с 

COVID-19, а также сформиро-
вал базу данных экспертов для 
международного сотрудничест-
ва», — сказал Цзэн Исинь, доба-
вив, что почти 30 встреч по тех-
ническому обмену были прове-
дены с более чем 100 странами 
и регионами мира в режиме ви-
деосвязи. Он также подчеркнул, 
что видеоконференции помогут 
своевременно реагировать на 
потребности различных сторон, 
способствуют правильному и 
эффективному использованию 
технологий для профилактики и 
борьбы с эпидемией в стране и 
за рубежом.

«Активное оказание помощи 
другим странам в борьбе с эпи-
демией является непоколеби-
мым представлением Китая о 

справедливости и выгоде, обя-
зательным требованием кон-
цепции сообщества единой 
судьбы человечества,  обязан-
ностью крупной державы, а так-
же безусловным долгом страны, 
получившей помощь в трудный 
момент», — отметил замглавы 
Китайского агентства по со-
трудничеству в области между-
народного развития Дэн Боцин. 
Он подчеркнул, что оказание 
помощи другим странам также 
поможет Китаю контролиро-
вать и снижать риск  ввоза виру-
са в страну из-за рубежа.

Чиновник напомнил, что в 
настоящее время во многих 
странах и регионах мира на-
блюдается вспышка COVID-19. 
В связи с этим эффективное ме-
ждународное сотрудничество 
по совместному предотвраще-
нию и контролю за эпидемией 
стало главным приоритетом 
стран мира. Только дружное 
единение всего человечества 
способно преодолеть любые 
трудности, лишь совместными 
усилиями можно победить тяж-
кий недуг.  

ПОДДЕРЖКА Китай разворачивает международное сотрудничество  
в борьбе с эпидемией

Объединяя усилия

ИНИЦИАТИВЫ  
Совместными усилиями 
мир одержит победу  
над COVID-19

Вирус  
не признает 
границ

Жэнь Чжунпин

Серьезные инфекционные заболевания являются об-
щим врагом человечества. Эпидемия новой коронавиру-
сной пневмонии COVID-19 распространяется по миру, 
создавая огромную угрозу жизни и здоровью людей, по-
рождая серьезные проблемы, связанные с глобальной 
безопасностью в сфере общественного здравоохране-
ния. Сложившаяся ситуация вызывает тревогу и обеспо-
коенность во всех странах. В условиях общего кризиса 
ни одна страна в мире не может заботиться только о 
собственных интересах, международное сообщество, 
как никогда, нуждается в единстве и сотрудничестве.

Вечером 26 марта председатель КНР Си Цзиньпин в 
Пекине принял участие в состоявшемся в режиме виде-
освязи чрезвычайном саммите лидеров G20 по 
COVID-19 и выступил с речью «Совместная борьба с 
эпидемией и преодоление трудностей общими усилия-
ми». Лидер Китая, твердо придерживаясь концепции со-
общества единой судьбы человечества и учитывая пра-
ктический опыт Китая в борьбе с эпидемией, выдвинул 
ряд важных предложений по укреплению международ-
ного сотрудничества в области профилактики и контро-
ля за эпидемией, стабилизации мировой экономики. 
Речь Си Цзиньпина раскрыла ведущую роль Китая в ми-
ровой войне против вируса, вселила мощную уверен-
ность в глобальную противоэпидемическую работу и 
вызвала большой положительный отклик со стороны ме-
ждународной общественности. 

Столкнувшись с внезапной вспышкой COVID-19, 
правительство и народ Китая не утратили силу духа и 
мужественно вступили в бой с вирусом. С самого пер-
вого дня борьбы с эпидемией Китай ставит жизнь и здо-
ровье человека на первое место. Весь китайский народ 
действует в соответствии с  общепризнанными прин-
ципами: укреплением доверия, усилением единства, 
обеспечением научно обоснованного контроля и лече-
ния, а также применением целенаправленных мер по 
ликвидации эпидемии. Китай мобилизовал всю нацию, 
создал механизмы коллективного контроля и лечения, 
действовал открыто и прозрачно и моментально всту-
пил в народную войну против вспышки эпидемии. В 
ходе напряженной работы Китай понес огромные жер-
твы, однако сейчас ситуация  в КНР устойчиво развива-
ется в положительном направлении, а жизнь и работа 
народа стремительно возвращаются к нормальному 
режиму. Международное сообщество в целом считает, 
что Китай принял эффективные меры по профилактике 
и контролю, добился замечательных результатов, пре-
доставил другим странам мира полезный опыт в борьбе 
с эпидемией, а также дал странам большую надежду и 
силы для окончательной победы над эпидемией. 

Вирус не признает границ, эпидемия является об-
щим врагом всего человечества.  Коронавирус нового 
типа свирепствует по всему миру, в этот момент меж-
дународному сообществу необходимо укреплять веру в 
собственные силы, проявлять единство и работать со-
обща, чтобы одержать победу в битве с таким серьез-
ным инфекционным заболеванием. 

В настоящее вре-
мя в мире ускоряет-
ся распространение 
эпидемии нового ко-
ронавируса, что 
оказывает отрица-
тельное воздействие 
на рост мировой 
экономики. Китай 
призвал страны 
мира оставаться ре-
шительными при ве-
дении общемировой 
войны против 
вспышки COVID-19 
и действовать стремительно, чтобы остановить распро-
странение вируса. Особенно необходимо помогать раз-
вивающимся странам со слабыми системами общест-
венного здравоохранения повышать готовность и по-
тенциал реагирования. Государствам мира следует 
действовать сообща, выводить вопросы контроля и ле-
чения нового коронавируса на международный уро-
вень, совместно работать над созданием самой прочной 
в истории глобальной сети контроля и лечения. Государ-
ства должны поддержать ВОЗ и другие международные 
организации в их действиях по разработке научно обо-
снованных, качественных методов контроля, лечения и 
уменьшения распространения инфекции через государ-
ственные границы. Кроме того, следует улучшать ме-
ждународную координацию в вопросах макроэкономи-
ческих решений, проводить убедительную и эффектив-
ную фискальную и кредитно-денежную политику, коор-
динировать финансовое регулирование, сокращать 
пошлины, устранять барьеры и способствовать свобод-
ной торговле, чтобы поддержать стабильность произ-
водственных цепочек и поставок в мировом масштабе и 
обеспечить основные нужды народов.

В самое трудное время борьбы со вспышкой эпиде-
мии Китай получил поддержку и помощь от многих 
участников мирового сообщества. Такие проявления 
дружбы навсегда останутся в памяти и будут вызывать 
чувство  благодарности у китайского народа. На чрез-
вычайном саммите лидеров G20 по COVID-19 председа-
тель КНР Си Цзиньпин заявил, что Китай готов делиться 
своей передовой практикой, проводить совместные ис-
следования и разработки препаратов и вакцин, оказы-
вать посильную помощь странам, пострадавшим от рас-
пространения эпидемии, увеличивать поставки на меж-
дународный рынок фармацевтических изделий, това-
ров повседневного спроса, материалов для борьбы с 
эпидемией и другой продукции. Китай уже основал до-
ступную всем странам онлайн-базу знаний по 
COVID-19. КНР продолжит придерживаться фискаль-
ной политики на опережение и осмотрительной кредит-
но-денежной политики, будет и дальше проводить поли-
тику реформ и открытости, расширять доступ к рынку, 
улучшать деловую среду и расширять импорт товаров и 
инвестиции, чтобы внести свой вклад в стабилизацию 
мировой экономики. Руководствуясь важной речью 
председателя Си Цзиньпина, Китай будет продолжать 
содействовать развитию многостороннего механизма 
G20 для достижения более эффективного международ-
ного консенсуса, а также принимать прагматические 
меры, чтобы помочь миру как можно скорее сдержать 
распространение вируса и восстановить рост мировой 
экономики. 

Эпидемия COVID-19 вновь доказала, что человечест-
во тесно связано единой судьбой. Только путем солидар-
ности и взаимной помощи международная обществен-
ность сумеет преодолеть эпидемию и встретить новое 
светлое будущее человечества.  

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао».

Китай готов 
оказывать 
посильную 
помощь странам, 
пострадавшим  
от эпидемии

2 апреля на таможне Хэйхэ была быстро оформлена гуманитарная помощь, которую провинция Хэйлунцзян отправила в Россию.
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Многие страны мира оказали  Китаю 
ценную поддержку  
в борьбе с эпидемией

1 апреля Китай отправил в Россию 25,5 тонны противоэпидемических  
материалов: медицинские маски, защитные костюмы,  
одноразовые перчатки, бахилы, термометры.

ПРАКТИКА КНР внесет свой вклад в стабилизацию глобальной цепочки поставок 

Предприятия вернулись к работе
Чэнь Лин

Ситуация по профилакти-
ке и контролю за эпиде-
мией новой коронавиру-

сной пневмонии начала ме-
няться в лучшую сторону. По 
мере этого разные регионы 
КНР приняли ряд мер для воз-
обновления работы предприя-
тий. К примеру, Шанхай выявил 
трудности восстановления ра-
боты компаний и выдвинул 
множество решений, возобно-
вив производство с участием 
иностранного капитала до 99,9 
процента.

Департамент промышленно-
сти и информационных техно-
логий провинции Гуандун со-
ставил список из 102 ключевых 
производственных предприя-
тий и сформировал специаль-
ный сервис для возобновления 
их работы. Провинция Цзянси 
преодолела трудности ведения 

импортно-экспортной торгов-
ли в условиях борьбы с эпиде-
мией, возобновив движение 
международных грузовых пое-
здов, следующих в Европу, а 
также полных грузовых рейсов 
между городом Наньчаном и 
Льежем (Бельгия). Принятые 
китайским правительством 
меры не только обеспечили нор-
мальное функционирование 
предприятий, но и предостави-
ли крепкую основу  для стабиль-
ности и безопасности глобаль-

ной цепочки поставок и произ-
водственной цепочки.

С начала эпидемии новой ко-
ронавирусной пневмонии ме-
ждународное сообщество опти-
мистично смотрит на устойчи-
вость китайской цепочки поста-
вок и производства. Тем не ме-
нее в условиях распростране-
ния эпидемии по миру перед 
странами встал вопрос о том, 
как рационально оценить влия-
ние  эпидемии за рубежом на 
китайские цепочки поставок и 
производства.  В краткосрочной 
перспективе национальная эко-
номика КНР, некоторые отрасли 
и предприятия страны неизбеж-
но будут находиться под влия-
нием эпидемии. В рамках глубо-
кого слияния глобальных цепо-
чек поставок тяжелая ситуация 
в зарубежных странах неизбеж-
но окажет влияние и на КНР. 
Возможно, некоторые ино-
странные торговые компании в 

Китае столкнутся с рядом таких 
проблем, как нехватка новых 
заказов, трудности в выполне-
нии имеющихся контрактов, их 
международной транспорти-
ровке, а также усиление торго-
вых барьеров и др.

С одной стороны, КНР обла-
дает самой совершенной в мире 
производственной системой с 
точки зрения масштаба, класси-
фикации и вспомогательных 
мощностей и занимает важное 
место в глобальной цепочке 

производства и поставок.
После эпидемии для стиму-

лирования работы китайские 
предприятия начали трансфор-
мировать производственные 
модели, демонстрируя возмож-
ности интеграции и силы про-
мышленной цепочки КНР. Такие 
предприятия, как производи-
тель кондиционеров Gree и кор-
порация Midea, трансформиро-
вали свою деятельность и запу-
стили линию по изготовлению 
медицинских масок. Компания 
по изготовлению автомобилей 
SMGW всего за 76 часов само-
стоятельно разработала полно-
стью автоматический станок 
для изготовления масок. Китай-
ская интегрированная энерге-
тическая и химическая корпо-
рация Sinopec Group за 12 дней 
запустила завод по производст-
ву нетканого полипропиленово-
го полотна, использующегося 
для изготовления медицинских 
масок.

Такие факторы, как произ-
водительность труда и разви-
тость инфраструктуры, прио-
бретают все большее значение 
в глобальной системе ценно-
стей. КНР в этом отношении 
обладает определенными пре-
имуществами. Можно сказать, 
что эпидемия в краткосрочной 
перспективе не поколеблет по-
зиции КНР в глобальной цепоч-
ке производства и поставок. С 
другой стороны, ситуация по 
профилактике и контролю за 
эпидемией в КНР продолжает 
улучшаться, производствен-
ный и жизненный порядок 
страны быстро восстанавлива-
ется, а ключевые отрасли и ве-
дущие предприятия с участием 
иностранного капитала возоб-
новляют производство. Это де-
монстрирует не только устой-
чивость китайского производ-

ства, но и обеспечивает без-
опасность глобальной цепочки 
поставок. Помимо разработки 
ряда эффективных программ 
для ослабления воздействия 
эпидемии КНР также ввела 
адресные меры. Благодаря 
этим эффективным действиям 
китайская цепочка производ-
ства и поставок не только не 
переместились в широких мас-
штабах на внешние рынки, но 
также сделала китайские рын-
ки еще более привлекательны-
ми для мировой промышлен-
ности.

С долгосрочной точки зре-
ния КНР является не только 
значимой частью глобальной 
цепочки поставок, но также 
важным мировым рынком. В 

КНР действуют не только крат-
косрочные меры по содействию 
развитию предприятий, но и 
долгосрочные механизмы опти-
мизации бизнес-среды. В до-
полнение к крупномасштаб-
ным рынкам, быстрому росту 
новых отраслей и постоянно 
оптимизируемой бизнес-среде 
всеобъемлющие преимущества 
КНР в глобальной цепочке про-
изводства и поставок не только 
не ослабнут, но и станут еще 
сильнее.

Ответственность и реши-
мость КНР стабилизировать 
глобальную цепочку поставок 
привлекают дальновидные ме-
ждународные предприятия раз-
вивать свою деятельность в Ки-
тае. Так, датская корпорация по 

производству развивающих иг-
рушек LEGO в этом году плани-
рует продолжить программу от-
крытия в Китае 80 розничных 
магазинов. Компания по произ-
водству автомобилей Teslа по-
сле полного возобновления сво-
его производства собирается 
расширить производственные 
мощности на суперзаводе в 
Шанхае. Правительство КНР не 
только способствует возобнов-
лению работы предприятий в 
ходе расширения открытости 
внешнему миру, но и вносит 
свой вклад в стабилизацию гло-
бальной цепочки поставок, пре-
доставляет международным 
компаниям возможность разде-
лять принесенные развитием 
дивиденды.  

А К Ц Е Н Т

Мир оптимистично смотрит  
на устойчивость китайской цепочки 
производства и поставок

На заводе корпорации «Инъю», расположенном в городе Ляньюньган (провинция Цзянсу), произвели очередную 
партию медицинских масок, предназначенную для экспорта.
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ДОРОГИ Половина детей, пострадавших в авариях, были пассажирами

Ремня не дали
Владимир Баршев

Ч
исло автоаварий с 
участием детей в 
последнее время 
значительно снизи-
лось. Главным обра-
зом это связано с 
тем, что на дорогах 
с е й ч а с  м е н ь ш е 
транспорта. И детей 

тоже. Однако санитарно-эпиде-
миологические меры рано или 
поздно закончатся, и дети вер-
нутся к своей обычной жизни. 
Поэтому именно сейчас роди-
телям стоит уделить особое 
внимание обучению детей пра-
вилам безопасного поведения 
на дорогах. Впрочем, родители 
и сами далеко не всегда следуют 
этим правилам, ведь большин-
ство детей погибают в автомо-
бильных авариях как раз по 
вине взрослых. Вернее, так — по-
нятия «вина ребенка» не суще-
ствует. Виноваты в любом слу-
чае взрослые — не научили, не-
досмотрели, а то и вовсе прене-
брегли безопасностью детей, 
перевозя их в нарушение ПДД 
не пристегнутыми ремнями 
безопасности, без автокресел. 
Госавтоинспекция подсчитала 
количество происшествий, в 
которых погибли дети, и выяви-
ла основные причины такой 
аварийности. 

— Согласно официальной 
статистики аварийности за три 
месяца этого года, общее число 
аварий с детьми снизилось на 
4,6 процента и составило 3154 
ДТП, — сообщил заместитель 
начальника отдела пропаганды 
БДД ГУОБДД МВД России пол-
ковник полиции Сергей Хранц-
кевич. — В них погибли 85 детей. 
Это на 11,5 процента меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Однако при 
этом выросло число аварий с 
детьми-пассажирами до 12 лет, 
которых перевозили непри-
стегнутыми или без детских 
удерживающих устройств на 
9,5 процента. Таких аварий 
произошло 185. В них погибли 
17 детей. При этом рост погиб-
ших по сравнению с тремя ме-
сяцами прошлого года составил 
70 процентов.

Получается, что большинст-
во детей гибнут в авариях по 
вине тех, кто их перевозит, — 
как правило, это их родители.

Интересные данные прояв-
ляются при внимательном 
взгляде на эту статистику. В 
прошлом году количество авто-
аварий по вине водителей, пе-
ревозящих детей-пассажиров, 
выросло на один процент. При 
этом количество аварий, в ко-
торых водители либо не при-
стегнули детей, либо перевози-
ли их без детского удерживаю-
щего устройства, сократилось 
на 2,5 процента. Но число по-

гибших в них детей выросло на 
6,7 процента  — всего погибли 
64 ребенка.

Как отмечают в Госавто-
инспекции, водители часто на-
рушают правила перевозки де-
тей во время непродолжитель-
ных поездок. Рассуждают так: 
раз ехать недалеко, то и присте-
гивать детей необязательно. 
Опасное заблуждение! На доро-
ге в любой момент может слу-
чится все что угодно. Более 
того, как показывает практика, 
большинство аварий происхо-
дит в первые 40 минут с момен-
та выезда автомобиля.

Даже если водитель предель-
но аккуратен и соблюдает все 
Правила дорожного движения, 
нужно иметь в виду, что на до-
рогах есть другие водители, ко-
торые не так аккуратны и не 
всегда соблюдают Правила до-
рожного движения. И ставить 
жизнь и здоровье ребенка в за-
висимость от  случая —  не 
просто безответственно, а пре-
ступно.

По данным, приведенным в 
докладе Всемирной организа-
ции здравоохранения в 2003 
году, установлено, что при ис-
пользовании автокресла веро-
ятность гибели ребенка в слу-
чае столкновения снижается 
минимум на 50%. Если речь 
идет о детях до года, то в этом 
случае эффективность еще 
выше — 90%. Разумеется, авто-
кресло должно быть сертифи-
цированным, подобранным в 
соответствии с возрастом, ро-
стом и весом ребенка и уста-
новленным в соответствии с ин-
струкцией и с учетом конструк-
тивных особенностей автомо-
биля. 

Впрочем, неиспользование 
автокресел — далеко не единст-
венное нарушение Правил до-
рожного движения, которое до-
пускают водители при перевоз-
ке детей. И это серьезно беспо-
коит Госавтоинспекцию. В кон-
це концов автокресло — средст-
во пассивной безопасности. Не-
обходимо также грамотно вы-
бирать скоростной режим, от-
казаться от опасных маневров, 
не говоря уже о недопустимо-
сти прямых нарушений ПДД.

Ранее высказывалось пред-
ложение ограничить скорость 
передвижения машин, которые 
перевозят детей. Однако это 
предложение сложно реализо-
вать. Дело в том, что наиболее 
безопасна для движения ско-
рость потока. То есть если в по-
токе, который движется со ско-
ростью 90 — 100 км/ч, появится 
автомобиль, который едет не 
быстрее 80 км/ч, он с большей 
вероятностью попадет в ДТП. 
Но не по своей вине, а по вине 
того, кто, не рассчитав ско-
рость, в него врежется. Именно 
по этой причине ограничения 

скорости должны быть одина-
ковы для всех. И по этой же при-
чине не столь давно в Правила 
дорожного движения были вне-
сены поправки, согласно кото-
рым водители мотоциклов мо-
гут двигаться по автомагистра-
лям со скоростью, которая 
установлена для легковых авто-
мобилей. Ранее им можно было 
двигаться по скоростным доро-
гам на скорости не более 90 
км/ч. И это реально ставило под 
угрозу жизнь мотоциклистов.

Несмотря на все эти сообра-
жения, вводить повышенную 
ответственность для водителей, 
которые перевозят детей, на-
верное, все же надо. В том числе 
и за превышение установлен-

ной скорости, и за управление в 
состоянии опьянения, и за вы-
езд на встречную полосу там, 
где это запрещено. Совсем не-
давно в Московской области 
произошло ДТП — нетрезвый 
водитель, превысив скорость, 
для обгона попутной автома-
шины выехал на встречку там, 
где это запрещено. Вместе с ним 
в машине находились его жена 
и ребенок. Произошло лобовое 
столкновение. Ребенок погиб. В 
сознании не укладывается, как 
человек, зная, что повезет ре-
бенка, мог сесть за руль в не-
трезвом виде, а потом совер-
шать такие пируэты на дороге? 
Но вот случилось же! И раньше 
случалось! И впредь может слу-
читься….

Сейчас на дорогах страны 
относительное затишье. Мень-
ше автоаварий, меньше погиб-
ших. Но не исключено, более 
того, весьма вероятно, что сра-
зу, после завершения всех мер 
по самоизоляции, на улицы и 
дороги выскочат школьники, 
которые за время вынужденно-
го пребывания дома успели по-
забыть о том, что по дорогам 
ездят машины, которые не уме-
ют останавливаться по щелчку 
пальца. У них есть тормозной 
путь — расстояние, которое ма-
шина преодолевает с момента 
нажатия на педаль тормоза до 
полной остановки. А еще есть 
остановочный путь, который 
включает в себя скорость реак-
ции водителя — в среднем это 
две секунды. Сначала водитель 
увидел опасность, потом понял, 
что надо затормозить, потом 
нажал на педаль, и только по-
том машина остановилась. При 
скорости 60 км/ч остановоч-
ный путь составит более 60 ме-
тров.

Однако большинство пеше-
ходов и при высокой интенсив-
ности движения об этом не за-
думывались. И не понимали, 
что пешеходный переход — это 
не бетонная стена. Это лишь 
предупреждение водителю, что 
на данном участке дороге мо-
жет появиться пешеход. Но и 
сам пешеход обязан убедиться 
в том, что ему уступают дорогу. 
Это прописано в Правилах до-
рожного движения. Но нередко 
современные дети и пешеходы 
уверены в том, что переход — 
это броня. И выскакивают на 
дорогу, не глядя по сторонам.

Как отметил полковник по-
лиции Сергей Хранцкевич, для 
ребенка главный авторитет — 
это его родители, поэтому 
именно они должны объяснить 
детям, почему нельзя прене-
брегать Правилами дорожного 
движения. И иллюстрировать 
сказанное личным примером — 
это обязательно! Если сам отец 
не пристегивается, то и ребе-
нок не будет этого делать. Если 
мать перебегает дорогу вместе 
с ребенком на красный сигнал 

светофора, точно также посту-
пит потом и ребенок. Только он 
пока не умеет оценивать сте-
пень опасности. А значит, мо-
жет оказаться под колесами ав-
томобиля. Пока у детей и роди-
телей есть свободное время, по-
вторите ПДД. Разные увлека-
тельные варианты можно най-
ти, например, на сайте «Город 
дорог» (pdd.fcp-pbdd.ru).

Кстати, количество автоава-
рий на пешеходном переходе с 
детьми выросло в прошлом 
году на 3 процента. Правда, чи-
сло погибших в этих ДТП детей 
сократилось более чем на 6 
процентов. И если сейчас детям 
напоминать про правила, то 
можно будет избежать роста 
аварийности, когда дети вый-
дут на улицы.

Менее чем на один процент в 
прошлом году выросло количе-
ство аварий с детьми-водителя-
ми. И это тоже вина их родите-
лей. Как можно доверить ребен-
ку управление транспортным 
средством, любым? Однако до-
веряют — и мопеды, и мотоци-
клы. Для 20 детей это оказалось 
смертельным. Годом ранее та-
ких случаев было на 11 процен-
тов меньше.

Еще один вызов — СИМ, так 
называемые средства индиви-
дуальной мобильности: элек-
тросамокаты, моноколеса и 
прочие электроскутеры. Мно-
гие имеют мощность гораздо 
большую, чем у мопедов и спо-
собны развивать скорость бо-
лее 50 км/ч. В соцсетях полно 
видео, где подростки на таких 

устройствах движутся по авто-
мобильным дорогам со скоро-
стью более 80 км/ч. Однако ни-
каких мер воздействия к таким 
гонщикам сейчас предъявить 
невозможно. Они, согласно 
действующим Правилам до-
рожного движения, считаются 
обыкновенными пешеходами. 
Сейчас поправки в правила, ко-
торые установят требования к 
передвижению такой техники, 
обсуждаются. Но пока их при-
сутствие на дорогах никакими 
нормативными актами не уре-
гулировано.

А страдают от них не только 
водители, но и ни в чем не по-
винные пешеходы. Ведь вла-
дельцы СИМ передвигаются на 
них и по тротуарам. Случаи на-
ездов на пешеходов, в том числе 
и с трагическими последствия-
ми, нередки. Однако как ДТП 
они, как правило, не фиксиру-
ются. Ведь средства индивиду-
альной мобильности — это не 
транспортные средства.

Заставить водителей соблю-
дать правила при перевозке де-
тей можно. Например, увели-
чив ответственность за нару-
шения, если нарушитель ехал 
вместе с ребенком. Правда, ра-
ботать это будет только в том 
случае, если нарушение выяв-
лено непосредственно автоин-
спектором. А это единичные 
случаи. Значит, надо искать ка-
кие-то иные пути воздействия 

на сознание родителей, кото-
рые пренебрегают безопасно-
стью своих детей, нарушают 
сами и обучают своим приме-
ром нарушать Правила дорож-
ного движения.

Возможно, помочь в этом 
смогут отряды ЮИД — юных ин-
спекторов дорожного движе-
ния. Это движение было орга-
низовано 46 лет назад для во-
влечения детей в профилактику 
дорожно-транспортного трав-
матизма. Сейчас по всей стране 
в отрядах занимаются более 
400 тысяч юных инспекторов. У 
них и опыт есть, и задор. А глав-
ное — взрослым всегда очень не-
ловко, когда их принимаются 
наставлять дети. Так что они 
сразу пытаются восстановить 
статус-кво. В данном случае это 
нетрудно. Просто нужно соблю-
дать закон, не игнорировать 
правила и заботиться о тех, кто 
очень нуждается в нашей забо-
те — о детях. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».

Даже управляя велосипедом, необходимо знать и пользоваться Правилами дорожного движения. Для ребенка главный авторитет — его родители. Поэтому они должны объяснять, как правильно переходить дорогу.

А К Ц Е Н Т

Как можно доверить ребенку 
управление транспортным  
средством, любым? Однако доверяют — 
и мопеды, и мотоциклы. Для 20 детей  
это оказалось смертельным.  
Годом ранее таких случаев было  
на 11 процентов меньше

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, при использова-
нии детского кресла риск гибели 
ребенка при столкновении снижает-
ся минимум на 50 процентов.
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ХОККЕЙ 

НХЛ
продлила паузу 
до 30 апреля

ШАЙБЫ 
В ЛОВУШКЕ
Илья Соболев

Национальная хоккейная лига 
(НХЛ) объявила о продлении 
периода самоизоляции до 30 
апреля.

«После консультации с эк-
спертами медицины, а также 
представителями профсоюза 
хоккеистов, было принято ре-
шение продлить период самои-
золяции для тренеров, игроков 
и персонала до 30 апреля», — го-
ворится в заявлении на офици-
альном сайте организации.

Напомним, из-за пандемии 
коронавируса сезон в НХЛ был 
приостановлен 12 марта. Сроки 
самоизоляции менялись три-
жды. Изначально предполага-
лось, что соответствующий пе-
риод продлится до 27 марта, по-
том — до 4 апреля и до 15 апреля.

«Наши шансы возобновить 
сезон зависят от факторов, ко-
торые невозможно проконтро-
лировать, потому что речь идет 
об общем здоровье и благопо-
лучии, — подчеркнул комиссио-
нер НХЛ Гарри Бэтмен. — И пока 
у нас не будет понимания, что 
люди могут собираться вместе 
— я говорю даже не о болельщи-
ках на трибунах, а о простых 
тренировках игроков, — мы не 
сможем ответить на вопрос, 
когда мы вернемся».

Бэтмен также подчеркнул, 
что игроки не имеют возмож-
ности выйти на лед уже на про-
тяжении месяца, а значит, им 
потребуется две-три недели, 
чтобы набрать необходимую 
форму. «Наши ребята не будут 
рисковать здоровьем, форси-
руя возвращение на лед в не-
надлежащих кондициях».

Между тем, по неофициаль-
ным данным, НХЛ рассчитыва-
ет завершить этот сезон летом, 
а следующий, 2020/2021 на-
чать в ноябре. Он должен стать 
полноценным, но без Матча 
звезд и недельных пауз для ко-
манд. Что касается текущего се-
зона, если он возобновится, то 
непонятно, в каком виде. На-
пример, рассматривается вари-
ант, при котором все оставшие-
ся матчи пройдут на нейтраль-
ных аренах без зрителей.  

ФУТБОЛ 
Еврокубки
могут быть
доиграны
в формате 
одного матча 

ПЛЕЙ-ОФФ
СОКРАТЯТ
Сергей Литвинов

Ассоциация европейских клу-
бов (ЕСА) и УЕФА пришли к 
консенсусу по вопросу завер-
шения нынешнего сезона.

По информации зарубеж-
ных СМИ, все национальные 
первенства будут доиграны без 
зрителей до отложенных евро-
кубковых матчей. Все встречи 
Лиги чемпионов и Лиги Евро-
пы, намеченные на август, так-
же пройдут при пустых трибу-
нах. При этом четвертьфиналы 
и полуфиналы этих турниров 
будут проходить в формате од-
ного поединка на нейтральном 
поле. Новый сезон планируется 
начать в сентябре. 

Ранее стало известно, что 
УЕФА определило план, согла-
сно которому еврокубки могут 
быть доиграны в течение трех 
недель в августе. Но для вопло-
щения этой идеи организация 
может потребовать возобно-
вить внутренние чемпионаты 
стран не позднее середины 
июня. Напомним: все соревно-
вания под эгидой УЕФА, кроме 
первенства Беларуси, были 
приостановлены из-за панде-
мии коронавируса.

 Тем временем стало извест-
но, что «Лацио» проявляет ин-
терес к капитану сборной Рос-
сии Артему Дзюбе. По сообще-
ниям итальянской прессы, в 
римском клубе следят за игрой 
Дзюбы и изучают возможность 
этого трансфера грядущим ле-
том. 

Ранее также сообщалось, 
что «Лацио» интересуется од-
ноклубником Дзюбы иранцем 
Сердаром Азмуном, а также 
Александром Кокориным, вы-
ступающим на правах аренды 
за «Сочи».

Возвращаясь к Дзюбе, доба-
вим, что зимой он мог перее-
хать в Англию. В его приглаше-
нии был заинтересован лондон-
ский «Тоттенхэм», но в итоге 
форвард остался в Санкт-Пе-
тербурге.  

ТОЛЬКО В «РГ» Президент Олимпийского комитета России 
рассказал о переносе Игр-2020 и работе на самоизоляции

Токио на карантине

Павел Зарудный 

Р
оссийский спорт про-
должает жить, несмо-
тря на коронавирус. И 
наши высшие спортив-
ные чиновники не опу-
скают руки, думая о 
перспективах атлетов. 
В том числе и олим-
пийских.

Накануне в связи с перено-
сом сроков проведения Олим-
пиады в Токио на 2021 год Ис-
полком ОКР утвердил решение 
Бюро Исполкома о продлении 
периода реализации Програм-
мы содействия подготовке кан-
дидатов в члены олимпийской 
команды России и обеспечения 
участия олимпийской делега-
ции Российской Федерации в 
Играх XXXII Олимпиады 2020 
года до 30 сентября 2021 года.

Подробности об этом и мно-
гом другом нам рассказал глава 
ОКР Станислав Поздняков.

Скажите откровенно, когда 
узнали, что Игры переносят-
ся, ОКР был удовлетворен 
этим решением?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Да. Мы сразу 
поддержали со своей стороны 
МОК еще на этапе предваритель-
ных обсуждений. Наша позиция 
здесь была вполне конкретна. 
Приоритеты — здоровье всех 
участников и гостей Игр, а также 
интересы спортсменов. Что ка-
сается непосредственно ОКР, то 
для нас было важно без пауз и пе-
рерывов перейти на новый фор-
мат работы в условиях ограни-

чений, связанных с коронавиру-
сом. Это удалось сделать, обес-
печить все необходимые процес-
сы технологически, чтобы на 
ежедневной основе вести необ-
ходимую деятельность по на-
правлениям Программы содей-
ствия подготовки к Олимпий-
ским играм в Токио. Программу, 
конечно, пришлось оперативно 
менять. Здесь самый сложный 
аспект то, что практически все 
расходные обязательства ОКР 

нужно продлить на один год при 
сохранении того же финансиро-
вания и тех же контрактных обя-
зательств, которые мы имеем с 
нашими основными спонсора-
ми. Задача номер один, которая 
сейчас на повестке, — макси-
мально помочь нашим общерос-
сийским спортивным федераци-
ям, на плечах которых — вся под-
готовка сборных команд. Коро-
навирус отменил не только со-
ревнования, но и спланирован-
ный тренировочный процесс, а 
глобальный экономический 
кризис одновременно серьезно 
сказался на финансовых воз-
можностях практически во всех 

сферах. Спорт высших достиже-
ний — не исключение. Доходы 
упали, а расходы после переноса 
Олимпиады существенно возро-
сли. К примеру, все иностранные 
тренеры, работающие в спор-
тивных федерациях, получают 
свои зарплаты из тех средств, ко-
торые выделяет ОКР. Они по 
вполне понятным причинам 
продлят свою работу как мини-
мум до лета 2021 года. ОКР при-
шлось пересмотреть многие 

свои программы и проекты в це-
лях оптимизации финансирова-
ния расходов по подготовке к То-
кио-2020. Что-то перенесли, что-
то отменили, где-то сократили 
или полностью секвестрировали 
бюджеты. Вынужденные, но не-
обходимые меры. Все в Олим-
пийском комитете России это 
прекрасно понимают. Исполком 
единогласно поддержал наши 
решения. Мы исходим из двух 
основных принципов. Первый — 
все шаги предпринимать в инте-
ресах спортсменов. Второй — пе-
ресматривая параметры про-
грамм, не затрагивать обяза-
тельства, связанные с подготов-

кой спортсменов по зимним 
олимпийским видам спорта к 
Играм в Пекине. Расходы по 
зиме сокращать не будем ни на 
рубль. Важнейший фактор — со-
хранить полноценное и эффек-
тивное содействие спортсменам 
как в летних, так и в зимних ви-
дах спорта в рамках их подготов-
ки к Олимпийским играм.

Знаю, что много вопросов на 
сегодняшний день вызывают 
олимпийские лицензии, сохра-
нение квот, критерии отбора.

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Сейчас ме-
ждународные федерации актив-
но проводят консультации, что-
бы в течение максимум двух не-
дель представить свои предло-
жения по изменению формата 
квалификации к Олимпийским 
играм. В принципе уже сейчас 
становится понятно, что боль-
шинство федераций собирают-
ся зеркально сохранить систе-
му отбора к Играм: то, как это 
планировалось реализовать в 
2020 году, перенести на 2021-й. 
Более 50 процентов спортсме-
нов и федераций провели свои 
отборочные мероприятия. Вто-
рую половину лицензий, чуть 
меньше — 43 процента, еще 
предстоит разыграть. Здесь 
важно справедливо отнестись 
ко всем спортсменам, которые 
участвовали и будут участво-
вать в олимпийской квалифика-
ции. Сделать так, чтобы квали-
фикационные очки, завоеван-
ные ими в сезоне 2019/2020, 
были перенесены на 2020/2021, 
и соответствующим образом 

оформлены в виде окончатель-
ных лицензий. Есть здесь, на 
мой взгляд, два ключевых прин-
ципа. Во-первых, завоеванные 
ранее лицензии должны сохра-
ниться, а во-вторых, необходи-
мо обеспечить все возможности 
спортсменам максимально под-
готовиться к квалификацион-
ным турнирам.

Станислав Алексеевич, не 
могу не спросить: а как вы 
сами соблюдаете режим са-
моизоляции?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Выполняю 
все предписания и рекоменда-
ции, связанные с карантином, 
соблюдаю все меры предосто-
рожности. Сейчас ведь каждый 
человек несет ответственность 
не только за себя, но из за своих 
родных, близких, за здоровье 
окружающих людей. Это важ-
но. Как и все сотрудники ОКР, 
тружусь удаленно. Нахожусь 
дома, весь рабочий процесс 
веду отсюда, активная деятель-
ность не останавливается ни по 
одному из направлений. При 
этом созданы все технические 
условия для того, чтобы посто-
янно оставаться на связи с кол-
легами. Ощущение при этом 
складывается такое, что непо-
средственно общения стало го-
раздо больше, как и количество 
оперативных вопросов, требу-
ющих быстрого решения. Так 
что работа на дому идет пол-
ным ходом.  

Летние Олимпийские игры-2020 
были перенесены на следующий год 
из-за пандемии коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Станислав Поздняков: Сейчас главное — 
забота о здоровье, соблюдение мер 
профилактики и безопасности. 
Это касается всех

БАСКЕТБОЛ Чемпиона страны-2019/20 все-таки придется объявить официально

Занести в протокол: «Химки»
Илья Трисвятский

Р
оссийская федерация ба-
скетбола, возглавляемая 
Андреем Кириленко, не-

сколько дней назад анонсирова-
ла заседание исполкома, на ко-
тором будут подведены итоги 
чемпионата в трех дивизионах. 

Решать будут о дивизионах не 
высшего уровня. В женской Пре-
мьер-лиге чемпион определен. 
Им стал УГМК (Екатеринбург). 
Относительно мужского чемпи-
оната возникла юридическая 
дыра. Из нее надо выбраться.

Когда 11 лет назад была со-
здана Единая лига, то РФБ по до-
говору делегировала ей права на 
определение чемпиона страны. 
Титул получает лучшая наша ко-
манда из числа всех участников, 
в том числе и зарубежных. 

На скрижалях истории долж-
на остаться запись: «чемпионом 
России 2019/20 стал коллектив 
«Икс». С этим пока непонятно. 
Но есть же таблица на момент за-
вершения турнира и прецеденты 
в других лигах. 

Последний матч в Единой 
лиге-2019/20 был сыгран 12 
марта. «Локомотив-Кубань» на 
выезде победил эстонский «Ка-
лев» — 98:81. Далее гендиректор 
лиги Илона Корстин остановила 
турнир. На тот момент в положе-
нии команд-лидеров сложилась 
ситуация: «Химки» — 18 побед 
—1 поражение, ЦСКА — 15—4, 
«Локо» — 14—6, УНИКС — 12—6. 

Стоит обратить внимание на 
прецедент, созданный Всерос-

сийской федерацией волейбола .  
28 марта ВФВ объявила об ито-
гах чемпионата во всех дивизио-
нах. Победители и призеры опре-
делены. «Запись в протоколе».

Наверное, в РФБ стоит пере-
нять мудрый опыт ВФВ. Чтобы 
не было недоумений. А они уже 
появляются. В этом плане пока-
зателен комментарий главного 
тренера «Химок» Римаса Курти-
найтиса, олимпийского чемпио-
на Сеула-1988 в составе сборной 
СССР. Гражданин Литвы, быв-
ший министр спорта этой стра-
ны, — личность в баскетбольной 

системе координат более чем 
масштабная хотя бы просто по 
факту титулов и заслуг, и надо 
бы всем прислушаться.

В недавнем интервью одному 
из авторитетных литовских 
СМИ Куртинайтис сказал: «Все 
мы знаем, что, если ЦСКА не ста-
нет чемпионом в России, это бу-
дет равносильно катастрофе. Од-
нажды мы уже устроили им ката-
строфу. И мы готовились повто-
рить в этом году. Состав и стиль 
игры позволял нам сделать это. 
Нам было по силам дать бой 
ЦСКА. В Единой лиге в отличие 

от Евролиги команда не может 
иметь девять легионеров. У вас 
должны быть российские игро-
ки. Благодаря этому наша ситуа-
ция в Единой лиге была лучше, 
чем у ЦСКА».

Из приведенных данных по 
верхней части турнирной табли-
цы следует, что «Химки» и ЦСКА 
сыграли одинаковое количество 
матчей — по 19 из 24 запланиро-
ванных в регулярном чемпиона-
те. Отставание «красно-синих» 

составляет три победы. Кроме 
того, подмосковная команда 
убедительно, с разницей «+16», 
обыграла конкурента в личной 
встрече в первом круге. 

В сложившейся ситуации 
только условный оголтелый ар-
мейский фанат или безнадеж-
ный пессимист из числа подмо-
сковных болельщиков могли 
предположить, что «Химки» 
упустят первое место в «регу-
лярке». Лидерство, а с ним и ито-
говая победа подмосковного 
коллектива в чемпионате не вы-
зывают сомнений. Безусловно, 
титул, в том числе и российский, 
а не только Единой лиги ВТБ, 
определяется в плей-офф. Конеч-
но, очень обидно, что мы лиши-
лись зрелища в одном из самых 
интересных сезонов в новейшей 
российской баскетбольной 
истории. Но таковы реалии ны-
нешних дней. Это форс-мажор. 
И если сезон прекращен, то пра-
вильно было бы назвать его три-
умфатора, исходя из текущей си-
туации, проще говоря, из поло-
жения команд в таблице. Если не 
в лиге, где клубы сами приняли 
решение (а это их непреложное 
право, согласно уставу органи-
зации), то в России. Следуя зако-
нодательным и регламентирую-
щим документам, исполкому фе-
дерации придется утвердить 
итоговое положение команд, 
предоставив его и в минспорт. 
И в скрижали истории россий-
ского баскетбола добавится но-
вая запись: БК «Химки» — чемпи-
он России сезона-2019/20.  
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В Единой лиге «Химки» и ЦСКА успели 
сыграть лишь один раз — 96:80 
в пользу подмосковного клуба.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2» (ООО «ЕХСЗ-2») 
и администрация МО «Кингисеппский муниципальный район» 
уведомляют и информируют о дополнительных обществен-
ных обсуждениях по объекту государственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ): «Производство аммиака-2, Кингисепп» 
по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
промышленная зона Фосфорит, включая техническое зада-
ние (ТЗ) на проведение «Оценки воздействия на окружающую 
среду» (ОВОС), предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду. Цель намечаемой деятельнос-
ти: строительство производства аммиака проектной мощнос-
тью 2890 т/сутки планируется на промышленной площадке 
действующего предприятия ООО «ПГ «Фосфорит». Строи-
тельство планируется с 2020—2023 гг. Месторасположение 
намечаемой деятельности: Ленинградская область, Кинги-
сеппский муниципальный район, МО «Большелуцкое сель-
ское поселение», промышленная зона Фосфорит. Заказчик — 
ООО «ЕХСЗ-2», адрес заказчика: Ленинградская область, Кин-
гисеппский район, промышленная зона Фосфорит, Централь-
ный проезд, дом 7, кабинет 22. Примерный срок проведения 
ОВОС: январь—май 2020 года. Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественного обсуждения: администрация 
МО «Большелуцкое сельское поселение», Ленинградская об-
ласть, Кингисеппский район, п. Кингисеппский, д. 21, кабинет 
12. Форма общественных обсуждений: слушания. Замеча-
ния и предложения принимаются в письменной форме 
в течение 30 календарных дней с момента опубликования 
объявления по адресу: Ленинградская область, Кингисеппс-
кий район, п. Кингисеппский, д. 21, кабинет 12. Место доступ-
ности материалов по объекту ГЭЭ: Ленинградская область, 
Кингисеппский район, п. Кингисеппский, д. 21, кабинет 12, 
а также на официальном сайте генпроектировщика по адресу: 
https://tulagiprochem.corp.eurochem.ru. Дата, время и мес-
то проведения общественных обсуждений: 12 мая 2020 г. 
14.00 мск, МКУ «Большелуцкий центр культуры, спорта, досуга 
и молодежи». Материалы будут доступны в течение всего 
срока с момента утверждения ОВОС и до принятия решения 
о реализации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372,  
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Администра-
цией Нижнекамского муниципального района извещают обще-
ственность о проведении общественных обсуждений проектной 
документации и материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту «Комплекс нефтеперераба-
тывающих и нефтехимических заводов» г. Нижнекамск. 
Установка производства водорода. Титул 1014. Секция 
3102».

Цель намечаемой деятельности: строительство и экс-
плуатация установки производства водорода мощностью  
135000 нм3/ч по водороду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский му-
ниципальный район, г. Нижнекамск, территория промышлен-
ной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» име-
ни В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметь-
евск, ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО ПХТИ «Полихимсервис», 606026, Россия, Ни-
жегородская область, г. Дзержинск, ул. Марковникова, д.22А.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципально-
го района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

С предварительными материалами ОВОС можно озна-
комиться с 13.04.2020 г. по 14.05.2020 г. в электронном виде 
на официальном сайте Нижнекамского муниципального райо-
на РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть»  
http://www.tatneft.ru/, а также на бумажном носителе с поне-
дельника по субботу с 8.00 до 17.00 по следующему адресу: Рес-
публика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, фойе Му-
ниципального бюджетного общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа №28».

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность обратиться к разработчикам проек-
тной документации с вопросами, замечаниями и предложениями 
по существу разрабатываемых материалов, заполнив бланки для 
комментариев в месте размещения предварительных материалов 
ОВОС, а также в электронном виде на интернет-сайтах: http://
www.e-nizhnekamsk.ru/, http://www.tatneft.ru/, по электронной 
почте: tnr@tatneft.ru, vopros@taneco.ru и по телефону: 8 (8555) 
24-24-07.

По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 14.05.2020 г. 
в 17.00 по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Мира, д.45, Муниципальное бюджетное общеобразователь-
ное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 28». 

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и предло-
жения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995   
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, 
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Администра-
цией Нижнекамского муниципального района извещают обще-
ственность о проведении общественных обсуждений проектной 
документации и материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту «Объекты общезаводского хо-
зяйства установки гидроочистки средних дистиллятов 
«Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехимических 
заводов» АО «ТАНЕКО». 

Цель намечаемой деятельности: обеспечение эксплуата-
ции Установки гидроочистки средних дистиллятов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО»

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» имени 
В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО «ГСИ-Гипрокаучук», 105318, г. Москва, ул. Иб-
рагимова, д. 15, корп. 1.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

С предварительными материалами ОВОС можно ознако-
миться с 13.04.2020 г. по 14.05.2020 г. в электронном виде 
на официальном сайте Нижнекамского муниципального райо-
на РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть» 
http://www.tatneft.ru/ , а также на бумажном носителе с поне-
дельника по субботу с 8.00 до 17.00 по следующему адресу: Рес-
публика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, фойе Муни-
ципального бюджетного общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа № 28».

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям предоставлена возможность обратиться к разработчикам про-
ектной документации с вопросами, замечаниями и предложени-
ями по существу разрабатываемых материалов, заполнив бланки 
для комментариев в месте размещения предварительных матери-
алов ОВОС, а также в электронном виде на интернет-сайтах: 
http://www.e-nizhnekamsk.ru/, http://www.tatneft.ru/, по элект-
ронной почте: tnr@tatneft.ru, vopros@taneco.ru и по телефону: 
8 (8555) 24-24-07.

По результатам общественных обсуждений состоятся 
общественные слушания, которые будут проведены 
14.05.2020 г. в 17.00 по адресу: Республика Татарстан, г. Ниж-
некамск, ул. Мира, д. 45, Муниципальное бюджетное общеобра-
зовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа 
№ 28». 

ПАО «Татнефть» после окончания проведения общественных 
слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и обще-
ственных организаций письменные замечания и предложения 
по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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